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ДОВЕРИЕ — КАТЕГОРИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

«ЭТО ЗЛЫЕ ДУХИ»
 Русский нефтяник, работающий 
в Новой Гвинее, рассказал, как 
расследуют убийства папуасов

МЮНХЕНСКОЕ БЕССИЛИЕ 
И ПОНИКШИЙ ЗЕЛЕНСКИЙ

На Мюнхенской конференции было 
сказано слишком много слов, чтобы ее 
итоги можно было подвести, отобрав из 
них несколько предложений. Давайте 
посмотрим на дела. Дело первое: Зе-
ленский хотел провести большую кон-
ференцию по «формуле мира» своего 

имени в марте — ее не будет. Про «гра-
ницы 1991 года» помнят только в Киеве 
и Литве. Дело второе: после долгих, 
но бесплодных обещаний премьер-
министр Эстонии Кая Каллас предло-
жила выпустить еврооблигации на 100 
млрд евро, средства от которых пойдут 

на инвестиции в военную промышлен-
ность. И это не бредни карликовой ли-
митрофки. Проект уже поддержали пре-
зидент Франции Эмманюэль Макрон и 
глава Евросовета Шарль Мишель.
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Теперь Запад будет воевать 
не только до последнего украинца, 
но и до последнего заложенного 
гектара чернозема

Немецкий министр 
иностранных дел Анналена 
Бербок бурно радуется 
встрече с генсеком НАТО.

Владимир Зеленский 
— Камале Харрис: 
вы ж партнеры. 
Я не говорил 
«халявщики».

КОТИК 
КАК ОТМЫЧКА

Есть в нынешней городской жизни одна из-
вестная правовая и этическая лакуна: вскрыть 
дверь квартиры без хозяина в наше время за-
труднительно. Даже если есть подозрение, 
что этот самый хозяин буквально умирает там, 
внутри, — неприкосновенность жилища вещь 
бессердечная. И собирают, собирают докумен-
ты, подписи, резолюции — а дни идут, пока не 
становится слишком поздно. Вот только знаете 
что: в этой ситуации появилась безупречная 
отмычка. Если за дверью находится котик — 
проблема быстро решается.

Вот, например, несколько дней назад в 
Щербинке спасатели вскрыли квартиру, чтобы 
вызволить кота Барона, который несколько дней 
сидел взаперти без хозяина и еды. Выяснилось, 
что его владелец, глухонемой мужчина, попал 
в больницу. Он попросил знакомого кормить 
животное, однако тот не посещал питомца 
несколько дней. Теперь квартира в опечатан-
ном виде ждет возвращения хозяина, а котика 
забрали на передержку волонтеры.

Несколькими днями ранее похожая исто-
рия произошла в подмосковном Томилине. 
Там за дверью запертой квартиры оказался 
спаниель, который привлек внимание соседей 
жалобным воем. Спасатели, которых вызвали 
соседи, оперативно вскрыли дверь и обнару-
жили собаку посреди замусоренной бутылками 
и окурками квартиры — после этого пса также 
приютили сердобольные люди.

Попробуйте найти человека, который не 
аплодировал бы такому развитию событий. Ну 
правда же — все хорошо, животные спасены, и 
к чему формальности, если речь идет о живой 
душе! Ну, хорошо так хорошо; вот вам тогда 
другие истории. 
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ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА 
БОРЕТСЯ С НЕДУГОМ

Известная писатель-
ница Виктория Токарева 
заболела коронавиру-
сом.  Болезнь протекает 
в достаточно серьезной 
форме, однако автор по-
пулярных романов, несмо-
тря на солидный возраст, 
отказалась ложиться в 
больницу.

Как стало известно 
«МК», несколько дней 

назад 86-летняя Токарева 
была вынуждена вызвать 
врачей в свой загород-
ный дом в писательском 
дачном поселке в Новой 
Москве. У женщины на-
чался кашель, поднялась 
температура до 38,5°, 
появилась сильная сла-
бость. Тест на ковид дал 
положительный резуль-
тат, также врачи заподо-
зрили вирусную пневмо-
нию. Медики предложили 
Токаревой лечь в боль-
ницу, но 86-летняя автор 
сценариев легендарных 
фильмов «Джентльмены 
удачи» и «Мимино» не за-
хотела уезжать из дома. 
Ей расписали подробную 
схему лечения, предупре-
див, что болезнь ни в коем 
случае нельзя пускать на 
самотек.

МОСКВИЧ НЕ СМОГ ВЫБРАТЬСЯ 
ИЗ ВАННЫ С КИПЯТКОМ

Москвич  получил тяже-
лые ожоги тела, принимая 
ванну, и скончался в итоге 
в одной из столичных боль-
ниц. Он поскользнулся и не 
смог вылезти из воды, в то 
время как емкость напол-
нялась горячей водой.

Как выяснил «МК», пе-
чальный инцидент произо-
шел еще 10 дней назад в 
квартире многоэтажного 
дома на Открытом шоссе, 
где одиноко жил 44-летний 
мужчина. Он весил 180 кг и 
злоупотреблял алкоголем. 
И в тот день гражданин за-
нялся водными процедура-
ми в нетрезвом состоянии. 

Когда мужчина прини-
мал ванну, то по ошибке 
включил только горячую 
воду. Пытаясь перекрыть 
кран, он поскользнулся, 
упал и не смог встать. 
Соседи услышали крики 
о помощи и вызвали экс-
тренные службы, а также 
позвонили родному брату 
москвича. Сотрудникам 
МЧС пришлось вскрывать 
запертую изнутри дверь. 
Врачи оказали постра-
давшему первую помощь 
и госпитализировали с 
ожогами более 20 процен-
тов тела. Но спасти его не 
удалось.

ЗАНОЧЕВАВШИЙ В ПАЛАТКЕ 
ЛЫЖНИК ПРИНЯЛ СМЕРТЬ 

ОТ ГАЗОВОЙ ГОРЕЛКИ 
Инженер-технолог, увле-

кавшийся активными ви-
дами отдыха, скончался 
в палатке от сильнейшего 
отравления угарным газом 
во время похода по Под-
московью. Утром в воскре-
сенье мужчина последний 
раз вышел на связь с дру-
гом, после чего перестал 
отвечать на телефон. 

Как стало известно 
«МК», 25-летний погиб-
ший придумал на выход-
ные для себя развлече-
ние — лыжный поход от 
Яхромы до Дубны общей 
протяженностью 60 км. 
Ранее мужчина каждое 
лето поднимался в горы 
и часто ходил в походы, 
однако теперь ему захо-
телось нечто подобное 
осуществить зимой. О 
своей идее он сообщил 
24-летнему другу 14 фев-
раля. Товарищи в дета-
лях обсудили маленькое 
путешествие. Мужчина 
собрал походный рюкзак, 
взял складную палатку, 
приготовил газовый бал-
лон и горелку для розжи-
га огня. 

17 февраля друг отдал 
путешественнику свои ту-
ристические лыжи и отвез 
его на машине в Яхрому, 
откуда тот начал свой 
путь по трассе. Вечером 
мужчина устроил привал 

в лесистой местности 
неподалеку от поселка 
сельского типа Мельчев-
ка в Дмитровском город-
ском округе. Разложив 
палатку и спальный ме-
шок, путешественник лег 
спать. Утром 18 февраля 
любитель походов напи-
сал другу сообщение, в 
котором уведомил о том, 
что он проснулся и соби-
рается готовить завтрак. 
Позже лыжник перестал 
выходить на связь. Род-
ственники и друзья звони-
ли ему на телефон — гуд-
ки шли, а ответа не было. 
Товарищи и мать лыжника 
обратились с заявления-
ми о пропаже человека в 
полицию. После чего дру-
зья самостоятельно нача-
ли поиски, следуя по его 
маршруту. Поздним ве-
чером бездыханное тело 
мужчины было найдено 
в палатке. Как стало из-
вестно позже, причиной 
смерти стало отравление 
угарным газом.

Друзья погибшего пред-
положили, что мужчина мог 
оставить газовую горелку 
включенной, когда грелся 
или готовил еду. Постепен-
но в закрытом простран-
стве кислород сгорел, 
остался ядовитый угарный 
газ, которым впоследствии 
он надышался.

ДОМОХОЗЯЙКА ШЕСТЬ ЛЕТ 
НЕ ВЕРИЛА, ЧТО EE МУЖ — ПЕДОФИЛ

Сотрудники полиции 
задержали 50-летнего 
мужчину, насиловавшего 
свою дочь с 2018 года. О 
зверских издевательствах 
со стороны отца 13-летняя 
девочка рассказала мате-
ри подруги, когда пришла 
в гости. Это было настоя-
щим жестом отчаяния: 
родная мама не верила 
ее словам.

Как стало известно «МК», 
днем 16 февраля школь-
ница, находясь в гостях 
у восьмилетней подруги, 
рассказала ее старшей 
сестре о том, что отец 
насилует ее с 2018 года 
и у себя в телефоне хра-
нит фотографии и видео, 
содержащие интимные 
сцены. Девушка решила 
поделиться услышанной 
информацией с 42-летней 
матерью. Родительница 
позвала гостью на бесе-
ду, в ходе которой девочка 
поведала ужасные под-
робности ее отношений с 
отцом. Дама пересказа-
ла разговор матери и 22-
летнему брату жертвы. 
Родственники семикласс-
ницы сделали вид, что не 
поверили, и посчитали, что 
у ребенка слишком бурная 
фантазия. Тогда женщина 
обратилась с заявлением 

о сексуальном насилии в 
отношении несовершен-
нолетней в полицию. 

Как выяснилось позже, 
взрослые члены семьи 
прекрасно знали, что про-
исходит. Еще 28 января 
мать девочки застала дочь 
с отцом в ванной за непри-
стойным занятием. В этот 
же день женщина собрала 
вещи и уехала с девочкой 
к своей матери, однако о 
случившемся в полицию 
не сообщила. В ходе про-
верки выяснилось, что де-
вочка рассказывала мате-
ри о домогательствах со 
стороны отца, но женщина 
отказывалась ей верить. 
Три года назад дама ра-
ботала, однако после пе-
режитых трех инсультов 
стала домохозяйкой, муж 
же трудился грузчиком. 
Со слов школьницы, отец 
совершал насилие, когда 
мать отлучалась из дома 
по делам. Ранее мужчина 
был судим за умышлен-
ное причинение тяжкого 
вреда здоровью, угрозу 
убийством, побои.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, задержан-
ному уже предъявлено об-
винение. ЕЛОВЫМ ШИШКАМ НАШЛИ 

НЕОБЫЧНОЕ ПРИМЕНЕНИЕ
Способ получения экс-

тракта из еловых шишек, 
обладающего антиокси-
дантной активностью и 
растворимостью в воде, 
разработали специали-
сты Пермского государ-
ственного национального 
университета. На днях они 
получили патент на свою 
разработку.

Целительные свойства 
еловых шишек известны 
уже давно, правда, сейчас 
самый распространенный 
способ приготовления 
из них лекарственных 
средств — это настойки 
на спирту, водке или даже 
самогоне. По мнению 
многих фитотерапевтов, 

такие настойки укрепля-
ют иммунитет, способ-
ствуют профилактике и 
лечению общего упадка 
сил, гипертонии, диареи, 
авитаминоза. Но так как 
в основе таких лекарств 
— алкоголь, то они все же 
немного вредны.

В соответствии с ре-
цептом, разработанным 
пермяками, сначала шиш-
ки измельчаются до раз-
мера частиц, проходящих 
сквозь сито с диаметром 
отверстий 2 мм. Затем по-
лучившуюся массу сме-
шивают с водой темпе-
ратурой 80–85 градусов в 
соотношении 1:30 и варят 
в течение полутора часов. 

Затем экстракт отделя-
ют от сырья с помощью 
фильтра и сгущают под 
вакуумом при темпера-
туре 80–85 градусов до 
1/10 первоначального 
объема. На следующем 
этапе жидкость охлаж-
дают при температуре 
-18 градусов. Образует-
ся осадок, который тоже 
выбрасывают. То, что 
осталось, высушивают в 
специальной сушке.

Полученный порошок 
легко растворяется в 
обычной воде, так что 
лекарство из него можно 
приготовить и без исполь-
зования спиртосодержа-
щих жидкостей.

ПРОЙТИ СРОЧНУЮ СЛУЖБУ В ФСБ 
ПОЗВОЛЯТ САМЫМ ВЫНОСЛИВЫМ

Принципы участия орга-
нов ФСБ в отборе граждан 
Российской Федерации, 
подлежащих призыву на 
военную службу, разрабо-
тали в ведомстве. 

Подготовка документа 
потребовалась в связи с 
принятием в декабре про-
шлого года федерального 
закона, который предусма-
тривает возможность про-
хождения военной службы 
в органах ФСБ. Это потре-
бовало подготовки сразу 
нескольких новых норма-
тивных актов. Первый — 
проект Указа президен-
та, который наделит ФСБ 
новой функцией: в целях 
комплектования органов 
безопасности служба бу-
дет участвовать в отборе 
граждан, подлежащих при-
зыву на военную службу.

Свежеразмещенный до-
кумент определяет пра-
вила участия ведомства 
в отборе новобранцев. В 
соответствии с действую-
щими правилами комис-
сары должны вносить в 
призывную комиссию 

предложение о предва-
рительном предназначе-
нии призывника в вид, род 
войск Вооруженных сил 
Российской Федерации, 
другие войска, воинские 
формирования и органы. С 
учетом этого предложения 
комиссия выносит оконча-
тельное решение о том, где 
именно будет служить при-
зывник. После принятия 
правительством проекта 
постановления, подготов-
ленного ФСБ, предложе-
ние о предварительном 
предназначении призыв-
ников в органы Федераль-
ной службы безопасности 
будет вноситься в при-
зывную комиссию после 
согласования с органами 
ведомства.

Кроме того, в ФСБ опре-
делили, что призывники, 
которых станут отправлять 
на срочную службу в по-
гранвойска ФСБ, должны 
будут соответствовать 
тем же требованиям, что 
и будущие спецназовцы, 
десантники и морпехи, то 
есть самым высоким.

ВЕТЕРАН, ОТВЕЧАВШИЙ ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
СТАЛИНА, ПОГИБ ПО ВИНЕ НАСТОЛЬНОЙ ЛАМПЫ

Последний свидетель 
встречи Сталина, Рузвель-
та и Черчилля на Тегеран-
ской конференции в 1943 
году трагически погиб в 
своей постели. 101-летний 
ветеран войны Петр Ткачев 
задохнулся от дыма, когда 
начала плавиться настоль-
ная лампа.

Как стало известно «МК», 
ЧП в однокомнатной квар-
тире ветерана на улице 
Феодосийская случилось 
в воскресенье утром. За-
дымила настольная лампа, 
которая довольно быстро 
сама же потухла. Пожара, 
к счастью, не случилось, 

но пожилой 
человек во 
сне задо-
хнулся про-
дуктами 
горения. 
Утром его 
обнаружи-
ла мерт-
вым в сво-
ей постели 
сиделка, 
которая 
приходи-
ла каждый 
день. Она 
тут же по-
звонила 
его сыну и 

связалась с полицией.
По словам близких, Петр 

Григорьевич был еще в до-
бром здравии: он мог само-
стоятельно передвигаться 
по квартире и разогревал 
себе пищу. Сиделка толь-
ко убиралась и готовила, 
а также следила, чтобы ее 
подопечный своевременно 
принимал лекарства. Род-
ные считают, что их дедуш-
ка при таком заботливом 
уходе прожил бы еще не 
один год. Эликсиром его 
долголетия был оптимизм, 
а еще он обладал неверо-
ятным чувством юмора.

Среди ветеранов он 
остался последней и по-
истине легендарной лич-
ностью, которому дове-
лось присутствовать на 
Тегеранской конференции 
при встрече трех глав госу-
дарств антигитлеровской 
коалиции. Тогда он охранял 
общественный порядок в 
составе 131-го мотострел-
кового полка пограничных 
войск НКВД СССР.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Петр Григорье-
вич Ткачев ро-
дился в Ро-
стовской 
области. В пе-
риод Великой 

Отечественной войны слу-
жил в 32-й гвардейской 
стрелковой дивизии, сра-
жался за Тамань, Новорос-
сийск, Темрюк. Учился в 
Высшей партийной де-
сантной парашютной шко-
ле, в Беслане совершал 
прыжки с парашютом. В 
1942 году был ранен под 
Новороссийском. После 
лечения направлен на но-
вое место службы. В Иране 
в 1943 году возглавил 
пункт Индо-Европейской 
правительственной линии 
связи меж ду США и 
СССР.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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В Папуа — Новой Гвинее убиты 64 местных 
жителя в результате обострения межплеменных 
конфликтов. По данным полиции, в столкновениях 
принимали участие 17 племен.

Инженер по буровым растворам Марсель Идри-
сов работал в Папуа — Новой Гвинее несколько лет. 
Мы поговорили о клановых войнах, каннибализме, 
как в стране расследуют преступления и насколько 
безопасно там россиянам. 

Читайте 5-ю стр.

РУССКИЙ ВОПРОС
Вышел академический словарь, 

где правила языка мягче, чем на ЕГЭ
Лингвисты создали Большой 

словарь ударений русского языка. 
Казалось бы, событие для узкого 
круга специалистов и экспертов. 
Но на носу ЕГЭ. И, конечно, в школах 
всполошились: попадут ли новые 
правила и нормы в экзаменацион-
ные задания?

Когда говорят о сложности русского 
языка, чаще всего вспоминают причаст-
ные и деепричастные обороты, трудно-
сти с многочисленными приставками, 

суффиксами, склонения и спряжения. 
Однако ударения тоже представляют 

в русском языке отдельную сложность. 
Их роль может быть даже социальной: по 
правильному ударению в тОртах, творогЕ 
и средАм (день недели) некогда опознава-
ли своих. И сегодня те, кто в теме, знает, 
что правильно расставляют абсолютно 
все ударения в словах только профессио-
нальные лингвисты или очень хорошие 
знатоки правил.

Читайте 3-ю стр.

«CО МНОЙ НЕСКУЧНО. Я ОЧЕНЬ ХОРОШО 
ГОТОВЛЮ. И В ОСТАЛЬНЫХ ДЕЛАХ НЕПЛОХ» 
Максим Аверин честно 
рассказал о себе
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ДВЕНАДЦАТЬ ПУЛЬ ДЛЯ ПРЕДАТЕЛЯ
Расстрелянным на подземном 

паркинге в Испании был найден 
бывший летчик ВКС РФ 33-летний 
Максим Кузьминов. В августе 2023 
года он угнал вертолет Ми-8 на 
Украину и предательски перешел 
на сторону ВСУ. Если информация 
о смерти предателя подтвердит-
ся, то, значит, предатель получил 
по заслугам.

Вертолетчик Кузьминов устано-
вил контакт с украинской разведкой в 

начале 2023 года. Вылетев из Курска 
в Харьковскую область 9 августа того 
же года, он пролетел на предельно 
низкой высоте (5–10 метров) в ре-
жиме радиомолчания, а затем при-
землился в указанном украинской 
разведкой месте. До этого за границу 
выехала мать пилота Инна Кузьмино-
ва, которая, вероятнее всего, была в 
курсе намерений своего сына.

За предательство Кузьминов по-
лучил 500 тысяч евро.

И вот, по данным испанских 
СМИ, спустя шесть месяцев после 
предательского перехода на сторону 
противника, Кузьминов был найден 
мертвым в городе Ла-Вильяхойоса в 
Аликанте. На теле бывшего летчика 
обнаружено 12 пулевых ранений. 
Уже мертвое тело переехала маши-
на. Вскоре после этого следователи 
были проинформированы об обна-
ружении сгоревшего автомобиля 
в соседнем городе Эль-Кампельо, 
где, возможно, и скрылся предпо-
лагаемый убийца.

Читайте 2-ю стр.

В Испании сообщили о смерти 
вертолетчика-перебежчика Кузьминова

Предатель Кузьминов (справа) 
признается в любви к Украине 
по телевизору.
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Солдаты ВСУ погибают 
за американские плодородные 
земли
Американский сенатор Линдси Грэм 
озвучил то, о чем все давно догадыва-
лись и даже говорили вслух, — Украина 
интересна США прежде всего своими 
ресурсами. Сенатор, как известно, 
предложил передавать Украине по-
мощь в виде кредитов — в счет полез-
ных ископаемых. «МК» разбирается, 
какие природные ресурсы Незалежной 
могут быть интересны для западных 
партнеров. 

Как объяснил в разговоре с «МК» директор 
Института социально-экономических исследо-
ваний Финансового университета при Прави-
тельстве РФ Алексей Зубец, основные ресур-
сы, которые могут заинтересовать западных 
партнеров, — это чернозем и железная руда. К 
тому же на Украине есть залежи титановых руд, 
руд цветных металлов. «Это не самые богатые 
залежи в мире, — отметил экономист, — но в 
сумме они стоят больших денег». 

Эксперт отметил, что многие украинские 
ресурсы, в первую очередь земля, уже находят-
ся под контролем западных компаний. Однако 
по большей части это частная собственность, а 
в залог при выделении помощи будут просить 
государственную. Государственных земельных 
ресурсов осталось не так уж много. На это по-
влиял подписанный Зеленским закон №2194 о 
передаче сельхозугодий под контроль терри-
ториальных общин, а также инициированное 
тем же Зеленским разрешение на их продажу 
юридическим фирмам.

Согласно исследованию Оклендского 
института в США, опубликованному в фев-
рале 2023 года, более 28% пахотных земель 
Украины принадлежит украинским олигархам 
и иностранным инвесторам — в основном ев-
ропейским и североамериканским, а также 
суверенному фонду Саудовской Аравии. В пер-
вую тройку крупнейших владельцев земляных 
угодий входят фирмы Kernel Holding (582 тыс. 
га), UkrLandFarming (403 тыс. га), MHP SE (360 
тыс. га). Kernel — крупнейший производитель 
и экспортер подсолнечного масла. Компания 
MHP, крупнейший производитель и экспор-
тер курятины на Украине, была основана ее 
нынешним генеральным директором Юрием 

Косюком, 10-м богатейшим человеком страны. 
Их ключевые инвесторы — западные фонды и 
фирмы, располагающиеся в основном в США 
и Великобритании. Среди крупнейших вла-
дельцев украинских земельных ресурсов есть 
и иностранные компании, такие как NCH Capital 
(США, 290 тыс. га), TNA Corporate Solutions 
(США, 296 тыс. га), PIF Saudi (Саудовская Ара-
вия, 229 тыс. га). 

Что касается железной руды, то при при-
соединении к России территории, на которой 

находится Запорожский железорудный ком-
бинат (ЗЖК), экспорт железной руды из Украи-
ны сократился по сравнению с предыдущим 
годом почти на 60 процентов. На Украине же 
из крупных месторождений остался Криво-
рожский железорудный бассейн. Сейчас он 
постоянно подвергается обстрелам. Есть еще 
Еристовское месторождение, но права на его 
разработку принадлежат швейцарской ком-
пании Ferrexpo.

Интерес в плане природных ресурсов 

представляют украинские залежи урана, ли-
тия, титана. Что касается титана, то для США 
это жизненно важное полезное ископаемое, 
которое используется в первую очередь в авиа-
космической отрасли, а также для создания 
вертолетов, танков и ракет большой дально-
сти. Но большая часть производства титана 
сконцентрирована в Китае. Поэтому для США 
Украина — очень важный возможный источник 
полезного ископаемого. 

Ведущими потребителями урана являются 
США, Франция и Китай. Поэтому здесь очевид-
на заинтересованность западных партнеров. 
Официально объемы урана на территории Укра-
ины засекречены, но, по данным Госгеонедра, 
до СВО Украина находилась на девятом месте 
по добыче ураносодержащей руды. Разреше-
ний на добычу урана сейчас четыре, все из них 
принадлежат государственному предприятию 
«Восточный горно-обогатительный комбинат» 
(ВостГОК). Состояние его на данный момент 
печальное: работников не хватает, количество 
добываемой руды уменьшается с каждым го-
дом. Однако это не помешало Украине заклю-
чить соглашение с Канадой о продаже всего 
добытого на этом комбинате урана.

Большую часть лития добывает Китай. В 
связи с этим США и Европа пытаются уйти от за-
висимости от китайских поставок. Официально 
информация о масштабах запасов этого сырья 
на Украине засекречена. «Укрлитийдобыча» 

— единственная фирма, имеющая разрешение 
на добычу лития. Месторождение располага-
ется в Кировоградской области. Но проблема 
заключается в том, что там добыча лития из-за 
природных особенностей будет в разы дороже. 
Более удачные месторождения находятся на 
присоединенных Россией территориях.

В общем, вопрос об украинских ресурсах 
сталкивается с двумя важными факторами. 
Во-первых, технологическая отсталость страны 
и нежелание местных властей вкладываться в 
развитие месторождений и перерабатывающих 
заводов из-за боевых действий. Во-вторых, тот 
факт, что многие месторождения либо перешли 
России, либо находятся в местах, близких к ли-
нии соприкосновения. Стоит отметить, что Рос-
сия, по оценкам экспертов, взяла под контроль 
украинские месторождения топливного сырья, 
металлов и других полезных ископаемых на 
$12,4 трлн. По оценкам исследователей, Украина 
потеряла 63% месторождений угля, 11% — неф-
ти, 20% — природного газа, 42% — металлов и 
33% — редкоземельных металлов. 

Но пока на Украине еще есть чем пожи-
виться. И западные партнеры явно могут быть 
заинтересованы в том, чтобы прибрать к рукам 
различные природные ресурсы. Но будут ли 
они готовы к тому, что большую часть пред-
приятий необходимо будет модернизировать 
и «отбивать» от России? 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

 ДВЕНАДЦАТЬ ПУЛЬ...
c 1-й стр.

Издание Eureka News, ссылаясь 
на источники в Гражданской 
гвардии Испании, написало, что 
последнее время у Кузьминова 

были проблемы с алкоголем и наркотиками. 
Соседи предателя рассказали стражам по-
рядка, что бывший пилот вел себя «неадек-
ватно, часто кричал, вел пьяную болтовню и 
рассказывал много историй о своей прошлой 
и настоящей жизни».

Ряд военных экспертов не верит в 
смерть предателя. Так, по словам летчика-
истребителя, админа популярного канала 
Fighterbomber, это не первое «убийство» 

перебежчика: «На моей памяти это уже тре-
тье убийство Кузьминова за последнее время. 
Конечно, здорово, если так, но это может быть 
как очередной фейк, так и операция по прикры-
тию предателя… Поживем — увидим. Но что 
рано или поздно он умрет не своей смертью, 
100%», — написал летчик.

Военный эксперт, бывший офицер амери-
канской армии Станислав Крапивник в беседе с 
«МК» уверен, что предателя «догнала карма»:

— Кузьминов — предатель. И таких рано 
или поздно карма догоняет. Он предал свой 
экипаж, из-за него погибли наши парни… У 
меня нет предположений, кто это сделал. Но 
украинцам нет никакого смысла его убивать, 
они бы просто его не выпустили из страны. 
Человек получил то, что заслужил, — теперь 
будет отвечать перед Богом. 

Дарья ФЕДОТОВА.

МЮНХЕНСКОЕ 
БЕССИЛИЕ...
c 1-й стр.

Когда кончается вера в победу, 
заканчиваются и деньги. Видный 
американский сенатор Линдси 
Грэм наконец-то озвучил подход 

грядущего Трампа к помощи Украине — только 
в кредит. «Европейцы сделали 33 из 50 млрд 
долларов, которые они передают Украине, 
займом. Давайте сделаем это займом. На этой 
неделе я говорил с Трампом о том, чтобы пре-
вратить помощь Украине в заем. Это была его 
идея, а не моя», — рассказал Грэм журналистам. 
Вот как, однако. 

Европейцы не кричат на каждом углу, что 
две трети миллиардов, выделенных на «борьбу 
за свободу», борющимся потом придется от-
давать. «Свобода в кредит» — это оригиналь-
но. Тем более что тратиться занятые деньги 
будут на производство военной техники на 
территории Европы, а значит, и налоги, и ра-
бочие места украинцам тоже не достанутся. 
А достанутся только смертоносные болванки 
в обмен на еще не проданные черноземные 
земли Украины, которые придется отдать под 
залог.

Казалось бы, еще пару месяцев назад за-
падные политики гордились найденной ими 
формулой. Политики обычно мямлят и ходят кру-
гами, поэтому процитирую журналиста. Главный 
редактор The Economist Занни Минтон Беддоуз 
пишет: «Честно говоря, помогать Украине и 
финансировать ее — это самый дешевый из 
возможных способов для США укрепить свою 
безопасность. Это точно! Воюют украинцы, и 

они же умирают. А США и Европа только от-
правляют оружие. И таким образом мы даем 
отпор Путину». Но аппетит приходит во время 
беды. Чужой беды, естественно.

Многие западные журналисты обратили 
внимание на потерянный, просто убитый вид 
Зеленского в Мюнхене. Он, видимо, тоже не мог 
понять, что Америку не устраивает в действую-
щей формуле. В этом общая проблема неофитов 

в политике. Начитаются газет и воображают, что 
ведут борьбу за освобождение человечества. 
А там вокруг такие борцы, что кошелек надо 
держать обеими руками.

В Мюнхене Зеленский уже только просил, 
но не скандалил. Сказал, что очень надеется 
на американские 60 млрд. «Мы рассчитываем 
на Соединенные Штаты как на нашего стра-
тегического партнера. Если мы говорим про 
альтернативу (что деньги выделены не будут. 
— «МК»), это значит, что это не стратегический 
наш партнер». После этого Камала Харрис на 
совместной пресс-конференции и похлопала 
его по плечу. Да куда ты, парень, денешься. 
Кому ты еще нужен?

«Денег нет, но вы воюйте» — сомнительный 
сигнал для Киева. Тем более может оказаться, 
что когда деньги будут — воевать уже будет неко-
му. Глава дипломатической службы Евросоюза 
Жозеп Боррель заявил в том же Мюнхене, что 
ситуация на поле боя на Украине «будет решена 
через три месяца». А Борреля мало кто решится 
назвать «полезным идиотом Путина».

Институт мировой экономики в Киле (IfW) 
только что подсчитал, что всего страны мира 
перевели Украине с начала войны 244,88 млрд 
евро. Из них 124,78 млрд пошли на финансовую 
поддержку, 104,26 млрд — на военные нужды, 
15,84 млрд — на гуманитарные цели. Вложить 
еще 110 млрд в это безнадежное дело? И даже 
если две трети этой суммы будут в долг, то кто 
поручится, что залоговые черноземы останутся 
на территории, подконтрольной Киеву…

Вадим ПОЭГЛИ.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Алексей МАКАРКИН, поли-
толог: «У Европы нет 
ответа»
— Думаю, Украина вряд ли 
ожидала чего-то большого от 
этой конференции, — считает 
политолог. — Она сейчас больше 
смотрит на Рамштайн, чем на 

Мюнхен. Особенность Мюнхенской конферен-
ции — там не принимают никаких решений. На 
ее полях могут подписываться какие-либо до-
кументы, но сама конференция решений не при-
нимает. Что касается Европы, то она задумалась: 
что будет, если Трамп вернется к власти в США? 
Фактически это было главным вопросом.

Реальная перспектива есть. Трамп сейчас 
доминирует в республиканской партии, поэто-
му стоит вопрос, что будет, если он выиграет. 
Понятно, что европейцы в большинстве своем 
этого бы не хотели. Но от них там ничего не за-
висит, поэтому Европа хочет найти ответы, как 
им реагировать.

Основной их ответ — надо усиливать соб-
ственные военные проекты, а не только на-
деяться на Америку. И это, пожалуй, главный 
результат. Они серьезно задумались о том, что 
та модель, которая была и которая в немалой 
степени обеспечивала европейский экономи-
ческий успех, когда США являются главным 
участником Североатлантического альянса 
и берут на себя ответственность за безопас-
ность стран — членов этого блока, может быть 
пересмотрена.

Политолог напоминает, что сейчас в за-
падных умах крутятся несколько вариантов 
развития событий — Америка вообще может 
выйти из НАТО, но есть и более умеренная точка 
зрения: США будут требовать, чтобы Европа 
сама больше тратила на свою оборону. И вот 
уже вариантов, как себя будет вести Трамп, — 
масса. Это и ставит в тупик еврочиновников.

— У европейцев сейчас сложилась такая 
ситуация, что у них нет на это ответа, — под-
черкивает Алексей Макаркин. — Я даже не 
уверен, что у самого Трампа есть ответ, как он 

будет себя вести, если вновь станет президен-
том. Если он выиграет в ноябре, то придет как 
значительно более самостоятельная фигура, 
чем был в 2016 году, когда неожиданно для 
себя стал президентом США. Но при любом 
раскладе странам — членам НАТО надо будет 
увеличивать военные расходы. Пока есть время 
подготовиться, чем они и станут заниматься.

Эксперт также отмечает, что проблемой 
для Европы станет и то, что необходимо будет 
вкладывать больше финансов в оборону, не-
жели на реализацию социальных проектов. А 
они среди граждан куда более популярны.

Неопределенность возникает и в том, будет 
ли дальше Америка поддерживать Украину и в 
каком виде: «Американские политики, которые 
туда приезжали, ничего не могли гарантиро-
вать, потому что это связано с внутриамери-
канской ситуацией, предвыборной кампанией, 
серьезным политическим расколом внутри 
самих Соединенных Штатов».

— Получается, кажущееся разочарова-
ние в Украине со стороны западных стран — 
это не совсем так. Это больше переживания 
за свою собственную судьбу.

— Да, абсолютно. Там прямо говорится: 
если мы сдадим Украину, то у нас самих будут 
проблемы. Есть, конечно, разочарование в про-
шлогоднем украинском контрнаступлении. 
Плюс прямо во время конференции Россией 
была взята Авдеевка, что тоже не добавило 
оптимизма Западу. В то же время общее пред-
ставление участников конференции о том, что 
Украину надо поддерживать, осталось. Поэтому 
это будет продолжаться. Другое дело — в каких 
формах и масштабах, в каком соотношении 
между Америкой и Европой.

■ ■ ■
Федор ЛУКЬЯНОВ, главный 
редактор журнала «Россия 
в глобальной политике», по-
литолог: «Какая атмосфера 
— такой и индикатор»
— Мюнхенская конференция — 
не форум для достижения дого-
воренностей и принятия поли-

тических решений. Это индикатор атмосферы 

весьма влиятельного международного объеди-
нения, а именно Североатлантического со-
общества. Какая атмосфера — такой и индика-
тор. В этом смысле Мюнхенская конференция 
полностью выполнила свою задачу.

Да, настроения сейчас, мягко скажем, 
чрезвычайно встревоженные. С одной стороны, 
имеет место изменение динамики на Украине 
— динамики не в пользу Украины и ее запад-
ных союзников. Очень характерно, что глава 
общеевропейской дипломатии Жозеп Боррель, 
который чуть ли не первым полтора года на-
зад объявил, что конфликт между Россией и 
Украиной должен решиться на поле боя (тогда 
имелось в виду, что это внушает оптимизм), 
сейчас он же сказал: есть риск, что это все ре-
шится на поле боя, но не в ту сторону, которую 
хотелось бы Западу. В этом смысле настроения 
повернулись почти на 180 градусов.

Вторая причина — глубокая неуверенность 
в перспективах внутриполитических процессов 

в Америке. На данный момент шансы на пере-
избрание Трампа выглядят все более реаль-
ными, хотя с окончательными выводами я бы 
торопиться не стал. Поскольку в Европе пола-
гают, что приход Трампа будет означать если 
не пересмотр отношений с европартнерами, то 
более вероятен их паралич. Соответственно, 
они пытаются понять, что же делать в этом 
случае.

Вся конференция, отмечает Федор Лукья-
нов, прошла под знаком этих событий. 

— Думаю, следующий период — это будут 
лихорадочные попытки со стороны европейцев 
и американцев найти, я бы сказал, обходные 
пути, как выйти из этого тупика. Точнее, обойти 
его. Выхода из него (разрешение внутриполи-
тических коллизий в Америке, как и ситуации на 
поле боя на Украине) пока не просматривается. 
Но будут стараться изыскать какие-то альтер-
нативные способы.

Полина КОНОПЛЯНКО.

КРИЗИС

КАЙКА-ОБЛИГАЦИЯ
Эстония предложила 
выпустить евробонды на €100 
млрд для защиты от России
В ЕС предложили выпустить обли-
гации на €100 млрд для защиты от 
России. С такой инициативой высту-
пила премьер-министр Эстонии Кая 
Каллас. Политик подчеркнула, что 
странам союза необходимо увеличить 
инвестиции в оборонную отрасль, и 
двигаться в этом направлении надо 
всем вместе. Франция выразила 
солидарность с эстонским премье-
ром. Однако другие страны, такие 
как Нидерланды и Германия, могут 
выступить против такой идеи. Они 
опасаются, что если замороженные 
резервы РФ станут залогом по евро-
бондам, реакция России окажется 
непредсказуемой. 

Евросоюзу следует разработать план вы-
пуска еврооблигаций на €100 млрд, средства 
от которых пойдут на инвестиции в оборонную 
промышленность, предложила Кая Каллас. 
«Мы находимся в ситуации, когда нам нужно 
больше инвестировать и изучить, что мы можем 
сделать вместе, потому что облигации, которые 
будут выпущены отдельными странами само-
стоятельно, слишком малы», — отметила глава 
эстонского правительства.

По ее мнению, ЕС нужно развивать во-
енную промышленность, заключить долго-
срочные контракты на поставку вооружений 
Киеву как из своих запасов, так и из источников 
по всему миру.

Что будет обеспечивать надежность евро-
бондов, не озвучено, но догадаться нетрудно. 
Не случайно ранее в МИД РФ предупредили 
о подготовке Россией ответных мер на случай 
использования Евросоюзом российских за-
мороженных суверенных резервов в качестве 
залога по облигациям, которые могут быть эми-
тированы в целях привлечения капитала для 
финансирования потребностей Украины.

Реальность плана ЕС и его возможные 
последствия «МК» обсудил с членом наблю-
дательного совета Гильдии финансовых ана-
литиков и риск-менеджеров Александром 
Разуваевым.

— Какие факторы подтолкнули премье-
ра Эстонии к такому предложению?

— У стран Европы большие проблемы. 
Например, рецессия и прочее. У многих го-
сударственный долг очень серьезный. На-
помню, 10 лет назад подобная история была 
с группой PIIGS, в которую вошли Португалия, 
Италия, Греция и Испания. Сокращение PIIGS 
в принципе используется для обозначения 
группы стран, которые во время европейского 
долгового кризиса не смогли самостоятельно 
рефинансировать государственный долг или 
спасти свои банки с чрезмерной задолженно-
стью. Теперь, очевидно, история возвращается. 
Даже рассматриваются сценарии, при которых 
некоторые из стран ЕС могут выйти из зоны 

евро. А если какая-либо страна покинет зону 
евро, можно ожидать серьезного падения евро 
против доллара и других мировых валют.

— Если такие бумаги появятся, они будут 
пользоваться спросом у европейцев?

— Что это будут за облигации, пока не 
очень понятно. Будут ли они выпущены какой-
то отдельной страной или это будут какие-то 
общие бумаги? Как их будут гасить? Ясно одно, 
что государства Евросоюза пытаются занять 
деньги на оборону. Но учитывая, что шансы ЕС 
победить крайне малы, не думаю, что подобные 

бумаги будут пользоваться спросом. Да, по по-
литическим соображениям таким облигациям 
могут присвоить рейтинг, но обычные люди же 
всё понимают. Покупать что-то подобное — 
сомнительная история. Доходность в таком 
случае тоже будет зависеть от рейтинга: чем 
надежнее бумага, тем ниже доходность.

— Что может обеспечить надежность 
таких бондов? 

— Формально они становятся автоматиче-
ски более надежными, если под них заложить 
замороженные российские международные 
резервы. Но это будет уже, можно сказать, 
изъятием наших средств. В ответ Россия мо-
жет сразу же начать оспаривать действия ЕС, 
начать национализацию европейских активов 
в РФ, в первую очередь тех, которые есть на 
Мосбирже. В любом случае такие разговоры 
в Европе свидетельствуют о том, что дела у 
них обстоят не очень, и оборонка влетает в 
копеечку. 

— Будет ли это исключительно добро-
вольная история, или же это будет меха-
низм помощи государству со стороны 
компаний, которые негласно попросят 
осуществить подобные инвестиции?

— Власти могут заставить свои же банки 
добровольно-принудительно покупать такие 
бумаги. А это уже может спровоцировать бан-
ковский кризис. 100 млрд евро — это очень 
большой объем. Выпуск таких бумаг может 
повысить риски для евро в принципе и стать 
фактором обесценения единой европейской 
валюты.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Министр 
обороны ФРГ 
Писториус 
марширует на 
Мюнхенскую 
конференцию.

Пока европейские 
сателлиты Америки 
боятся возможного 
возвращения 
Дональда Трампа 
в Белый дом, тот 
запустил линию 
золотых кроссовок по 
399 долларов.

УКРАИНА ОПТОМ И В РОЗНИЦУ Зеленский: в 
черноземе окопы 
не ройте, мы его уже 
продали.

Кая Каллас.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Снимок рабочих, трудящихся в 
невероятно опасных условиях 
на кирпичном заводе в Бан-
гладеш, победил в престижном 
конкурсе архитектурной фото-
графии The Art Of Building. Его 
выбрали члены профессиональ-
ного жюри. Приз зрительских 
симпатий (от непрофессиональ-
ных участников голосования) 
завоевала съемка групповой 
молитвы в мечети, тоже рас-
положенной в Бангладеш. Оба 
победителя получили по 1500 
фунтов стерлингов.

КАДР

ГОРОД

СПЕЦИАЛИСТЫ ГОТОВЯТ МОСКОВСКИЕ ФОНТАНЫ К РАБОТЕ
В российской столице 
началась подготовка фон-
танов к новому сезону. Об 
этом рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. Высокопо-
ставленный чиновник напом-
нил, что фонтаны по праву 
считаются украшением и 

визитной карточкой города. 
В российском мегаполисе 
наряду с традиционными 
работают музыкальные, све-
тодинамические, плаваю-
щие и «сухие» сооружения. 
«Обычно запускаем фонтаны 
в конце апреля, поэтому 
уже приступили к плано-
вому ремонту подводной 
подсветки и электромеха-

нического оборудования, 
гидравлики и автоматики», 
— сказал Бирюков. Перед 
самим сезоном специалисты 
расконсервируют фонтаны, 
промоют их специальным 
шампунем, отрегулируют 
форсунки, проверят лампы 
внешней подсветки и при 
необходимости отремонти-
руют парапеты и чаши.

Председатель совета межрегиональной общественной органи-
зации «Московский союз садоводов» Андрей ТУМАНОВ:

 «Была эта ипомея трехцветная, и никто не обращал на нее 
внимания, а теперь из-за этой «сенсации», открою вам 
секрет, мне звонят руководители семенных фирм: у них 

за вчерашний день по всей стране просто выгребли эту ипомею трехцветную».
На днях Госдума заявила, что выращивание в огороде вьюнка (по-
научному — ипомеи трехцветной) может грозить уголовным сроком до 
двух лет. Вроде как в этом растении содержатся наркотические вещества. Но 

россияне отреагировали необычно. Запрет привел к резкому скачку спроса на семена 
вьюнка. «Люди, наоборот, теперь хотят купить растение и скупают. И даже не для того, чтобы 
сажать и получать наркотики, а просто из принципа, — говорит Андрей Туманов. — У нас 
народ такой: из интереса, наоборот, купят и посадят. Не было проблемы, а теперь своими 
руками ее создали». Для избегания возможных рисков эксперт посоветовал садоводам не 
сажать на своем участке больше пяти растений ипомеи трехцветной.

ЦИТАТА

Каждая вторая машина на 
дороге — старше десяти 
лет, примерно каждая 
десятая — старше 21 года. 
Среди автомобилей, которые 
живут в заботливых руках 
практически вечно, лидируют 
Toyota (21%), ВАЗ (20,2%), 

Volkswagen (8,2%) и Nissan 
(5,8%). Таковы данные «Груп-
пы Ренессанс страхование». 
Доля машин старше 21 года 
«на ходу» увеличилась с 4,35% 
в 2019 году до 9,65% по со-
стоянию на январь 2024 года. 
Речь идет о реально эксплуа-

тирующихся автомобилях, 
владельцы которых оформля-
ют полис ОСАГО. В топ регио-
нов с самой большой долей 
изношенных автомобилей 
вошли Забайкальский (45% 
«старья»), Алтайский (44%) и 
Хабаровский (43%) края.

составляют в России «молодые» автомобили 
со сроком эксплуатации до 10 лет44,7%

ЦИФРА
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В Белгороде прошел первый 
день очного обучения в школах
С 19 февраля все школы Белгорода 
вернулись к очному обучению. Кто 
решился с первого дня сесть за пар-
ту и насколько сами школы и педаго-
гические коллективы подготовлены 
к возможным ракетным обстрелам?

Директора отчитались об оборудовании 
убежищ и проведении тренингов. По словам 
мэра, классные руководители проработали с 
детьми безопасные маршруты «школа-дом». 
Кроме этого, налажена система оповеще-
ния родителей по поводу местонахождения 
ребенка: как только школьник вышел за тур-
никет, родителям приходит смс. А школьные 
автобусы обклеили бронепленкой. Во все 
школы доставлены дивизионные аптечки, 
которые будут находиться на КП. 

Есть и другие изменения: в средней и 
старшей школе дети не будут переходить 
из класса в класс. Все предметы решили 
преподавать в одном кабинете.

До официального старта «очки» педа-
гоги отработали алгоритм действий после 
объявления воздушной тревоги. Учителя 
прошли обучение тактической медицине. 
Алгоритм, по заверению директоров школ, 
выучили на «пятерку»: за 4 минуты получалось 
эвакуировать 400 человек.

— В каждом учебном заведении обору-
довали убежища в подвалах — это не бомбоу-
бежища, а просто убежища, бомбоубежища 
есть только на крупных предприятиях, — про-
комментировала ситуацию для «МК» первый 
заместитель министра общественных ком-
муникаций Белгородской области Марина 

Кулешова. — В них собран необходимый 
запас продуктов, воды и лекарств. В укрытиях 
размещены школьные парты, поэтому учеб-
ный процесс может не прерываться.

По официальной информации, решение 
вернуться в школы было принято на осно-
вании опроса родительского мнения. «На 
сегодня в пяти муниципалитетах, а также 
Белгороде, Яковлевском городском округе 
и Мелиховском поселении Корочанского 
района 80% родителей высказались за оч-
ное обучение», — писал губернатор области 
Вячеслав Гладков на своей страничке в со-
циальной сети. При этом дистанционная 
форма обучения не отменялась. Тем, кто 
хотел по-прежнему учиться на дому, надо 
было написать заявление о переводе на дис-
тант. У такого ученика будет возможность 
подключиться к уроку в классе и участвовать 
в учебном процессе. Например, ответить на 
вопрос учителя или даже виртуально выйти 
к доске.

Родители, высказавшиеся за отмену 
дистанта, указывали, что дети просто устали 

сидеть дома. Их уровень образования зна-
чительно упал. У выпускников близятся 
итоговые аттестации. Поэтому, по мнению 
части белгородцев, в очной форме назрела 
необходимость. 

Ситуация резко изменилась после ар-
тобстрела накануне официального начала 
очного обучения. Как выяснил «МК», большин-
ство родителей все-таки решили оставить 
детей дома. 

— Мой брат учится в пятом классе. Наша 
семья приняла решение остаться на дис-
танционном обучении. Страшно отпускать 
ребенка в школу из-за ракетной опасности. 
Мы не сомневаемся в предоставленной 
безопасности со стороны школы, однако 
моим родителям спокойней, когда их ребе-
нок дома, рядом, — рассказала Светлана 
М., студентка белгородского колледжа. Она 
тоже предпочла остаться дома.

— Я выбрала дистанционное обуче-
ние, так как это гарантирует хоть какую-то 
безопасность, — поделилась Кристина П. 
из 10-го класса. 

— Я сейчас не нахожусь в городе, поэто-
му перейти на очное обучение не смог. Весь 
наш класс остался на дистанционном обу-
чении, на очное не рискнули переводиться. 
Пока страшно за жизнь и здоровье. Часть 
детей вернулась в школу. Мои знакомые, 
которые вернулись на очное обучение, учатся 
по 4–6 человек, остальные сидят на уроках 
дистанционно, — рассказал Павел П., ученик 
8-го класса. 

Елена работает бухгалтером на уда-
ленке. Ее дочь в этом году пошла в первый 
класс. Когда был объявлен опрос по поводу 
возвращения детей в школы, Елена выска-
залась «за»: начальство часто вызывает в 
офис, девочка в это время находится одна, 
а в школе все-таки будет под присмотром. 
Но в понедельник Елена все-таки решила 
еще немного подождать.

— Мой ребенок знает, что при «бахах» 
нужно идти в ванную, даже когда мы в раз-
ных комнатах, он сразу туда бежит. Конеч-
но, никто не застрахован от того, что и в 
квартиру прилететь может, но все же дома 
безопаснее, чем где-то в общественном ме-
сте, где много людей, — рассказала мама 
первоклассницы. 

«МК» нашел семью, которая отправила 
детей на очное обучение. Два школьника, 5-й 
и 7-й класс, снова сели за парту. 

— Мама работает в аптеке, папа на пред-
приятии. Они считают, что мы дома ничего 
не делаем по учебе. Я тоже согласен, что 
дома ситуация расслабляет. Были сегодня 
на 8 уроках. Пообедали в школе как обычно. 
Завтрак был, нормально отучились. В классе 
было 6 человек, но все соскучились друг по 
другу, — поделился впечатлениями с «МК» 
Сергей, ученик 7-го класса. — Воздушной 
тревоги не было, но нам еще раз показали, 
куда надо идти в случае опасности.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

РУССКИЙ ВОПРОС
c 1-й стр.

Но выпускникам школ надо 
сдавать ЕГЭ по русскому язы-
ку. И в «билетах» традиционно 
есть задание №4 — на орфоэ-

пические нормы и ударение.
В святая святых примеров ЕГЭ, на сай-

те ФИПИ (Федерального института педа-
гогических измерений), в демоверсии за 
2024 год нужно выбрать слова с правильно 
указанными ударениями: туфлЯ, понЯв, 
дОнельзя, корЫсть, Оптовый.

Также в демоверсии есть так назы-
ваемый орфоэпический словник, где все 
правильные ударения расставлены. Однако 
при внимательном сличении выясняется, 
что составители словников за словарем 
от Академии наук не гонятся. И указывают 
более жесткую норму там, где она уже давно 
смягчена.

«Мы с ними (составителями заданий к 
ЕГЭ) бьемся много лет, пытаясь их угово-
рить, что все, что вариантно в академиче-
ских словарях, имеет право быть», — гово-
рит главный научный сотрудник Института 

русского языка им. Виноградова РАН Мария 
Каленчук. По ее словам, ученые все-таки 
«уговорили убрать многое» составителей 
заданий к ЕГЭ. Но достаточно и осталось.

Например, слово «бАловать», уточняет 
Каленчук. Когда-то в русском языке дей-
ствительно было «баловать» с ударением на 
первый слог, и точка. Но в академическом 
словаре давно уже оба варианта равно-
правны. На ЕГЭ же по-прежнему только 
«бАловать», будто мы — современники 
Пастернака.

«МК» тоже изучил словники и без труда 
нашел примеры жесткой нормы на ударения 
там, где ее давно уже смягчили. Напри-
мер, «твОрог» или «творОг», «пиццЕрия» или 
«пиццерИя». Оба ударения академически 
равнозначны, однако ЕГЭ предполагает 
только один вариант. Кстати, равнозначны 
теперь оба варианта ударения в словах 
«маркетинг», «феномен», «характерный», 
«одновременно» и других.

— Да, ситуация такая, что детям при-
ходится выучивать правильные ударения 
наизусть, — говорит учитель русского языка 
и литературы Лариса Панина. — Некоторые 
репетиторы даже стишки придумывают для 
их запоминания. Потому что одно дело, 
когда ошибки с ударениями совершают в 

таких словах, как «договор», «красивее», 
«некролог» или «отзыв», — такое необходи-
мо знать. Но есть еще куча слов, которые 
большинство людей, даже образованных, в 
обычной жизни произносят неверно. Потому 
что так удобнее. Люди чаще всего говорят 
«стОляр», а не «столЯр», «сливОвый», а не 
«слИвовый», «бантЫ», а не «бАнты»… 

В общем, куча исключений «не как в 
жизни», запоминаний наизусть необходима 
для того, чтобы на хорошие баллы написать 
только одно орфоэпическое задание. Из 
27 заданий, предлагаемых на экзамене по 
русскому языку. Почему бы составителям 
КИМов (контрольно-измерительные мате-
риалы, бланки заданий на ЕГЭ) не упростить 
все, что только можно и разрешено лингви-
стами? Конечно, нормы из нового словаря 
в этом году не войдут. Хорошо, если это 
произойдет через несколько лет.

Большой словарь ударений русского 
языка будет обнародован до конца 2024 
года. Не последнюю его часть состави-
ли такие относительно новые и модные 
слова, как «ковид», «веган», «миллениал», 
«гастарбайтер». Авторы сообщают, что в 
новый Большой словарь ударений вошло 
около 30 тысяч слов.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

КОТИК КАК ОТМЫЧКА
c 1-й стр.

В эти же самые дни в Отрад-
ном, что на северо-востоке 
Москвы, целый подъезд обыч-
ной панельной девятиэтажки 

несколько суток сидел без горячей воды. 
Причина самая простая: лопнул стояк в 
одной из квартир, жители которой не то в 
отпуске, не то вовсе на постоянке за преде-
лами России. В общем, вне зоны доступа. 
Чтобы вода не лилась на головы соседей 
снизу, коммунальщикам пришлось отклю-
чить весь подъезд. На звонки в диспетчер-
скую и заявки на городской портал отвеча-
ли: да, мы в курсе, но вскрыть квартиру без 
решения 50% собственников дома не мо-
жем. Все кончилось хорошо, но пришлось 
звонить и писать «наверх»: ситуация не ка-
залась такой бесспорной, как если бы в 
квартире был котик. 

Бывает — и весьма часто — вариа-
ция такого сюжета с вполне живыми, но 
малоадекватными соседями: они просто 
не отвечают на звонки в дверь и по теле-
фону, не желают пускать слесарей к себе 
в квартиру (мало ли, вдруг считают, что 
под видом сантехника к ним придет Джек-
Потрошитель). И что? И ничего: протечки 
могут продолжаться месяцами при полном 
равнодушии даже участковых полицейских. 
А что с хозяев возьмешь, у них неприкосно-
венность жилища. 

О случаях, когда пожилой или нездо-
ровый человек перестает показываться 
из квартиры и отвечать на звонки — и ни 
родственникам, ни друзьям, ни соседям 
не удается добиться вскрытия двери, по-
тому что «нет оснований» (а появляются они 
только, увы, вместе со специфическим за-
пахом из-под двери), мы читаем в новостях 
чуть ли не каждую неделю по всей стране. 
Ежедневные трагедии, которые стали при-
вычкой и не вызывают особенной реакции 
читателей.

Ведь во всех этих квартирах, за дверя-
ми, которые соседи, если бы могли, зубами 
бы прогрызли, — нет котиков!

Мысль о том, что животные лучше лю-
дей (а точнее — «люди сволочи, а животные 

нет»), впервые стала у нас более или менее 
массовой этак двадцать лет назад, в спец-
ифическом кругу зоозащитников. Точнее, 
зоозащитниц: «профессия» эта в основном 
женская. Дамы в возрасте от 25 до 60, тя-
нувшие на своих плечах и кошельках первые 
волонтерские приюты для собак и кошек, — 
безусловные героини, но героизм этот шел 
в комплекте с этаким экзотическим, позер-
ским человеконенавистничеством. И еще 
— с неустроенностью в семейной жизни, как 
ни стереотипно это звучит. Единственная 
известная автору этих строк счастливая (на 
тот момент, в двухтысячных) пара зооза-
щитников исповедовала парадоксальный и 
варварский, на взгляд этой среды, подход 
к делу. Они призывали не бояться регули-
ровать численность городских животных в 
том числе эвтаназией.

Но, повторюсь, тогда — 15–20 лет назад 
— идея о том, что животные лучше людей 
и больше, чем собственные сограждане, 
достойны спасения, была «нишевой», по-
пулярной только в определенной и довольно 
узкой среде. А вот в 2010-х, незаметно для 
большинства из нас, эмоциональный фон 
поменялся. То ли интернетовские «мемы 
с котиками», на которых нынешние двад-
цатилетние выросли буквально с пеленок, 
подействовали. То ли фанатичная любовь 
к животным оказалась единственным 

неоспоримым вариантом: если любишь 
людей и помогаешь им, обязательно кто-
нибудь «предъявит», что ты помогаешь 
именно «красным», а надо бы «белым».

Да ну вас куда подальше с вашей по-
литикой, решили мы, сами того не осозна-
вая. И единственным достойным объектом 
любви назначили животных.

Водитель, который, пытаясь спасти 
кошку или собаку, резко затормозил и со-
брал за собой аварию-«паровозик», раньше 
считался бы непрофессионалом, которому 
полечить бы нервы. А сейчас — почти безу-
словно героем; а непрофессионалы — те, 
кто не сумел в таких случаях остановиться. 
Почти во всех СМИ и телеграм-каналах в 
рубрике «Добрые новости» — как правило, 
что-нибудь о спасении собачек, кошечек 
или там белых медвежат с тюленями. Ну 
не к людям же категорию «доброты» при-
менять, действительно!

Что ж, когда в каком-нибудь недалеком 
будущем нас с вами обяжут оставлять ду-
бликаты ключей «кому положено», а вскры-
вать квартиры спасатели и полиция смогут 
без лишних формальностей — мы, конечно, 
порадуемся. Ведь все это делается не про-
сто так, а ради наших питомцев. Заводите 
животных — они, может быть, вовремя по-
зовут на помощь и спасут вам жизнь.

Антон РАЗМАХНИН.

Много лет назад, оказавшись на каком-
то приеме в компании двух академиков-
экономистов, я поделился с ними своим 
личным открытием: основой экономики яв-
ляется доверие людей друг к другу, механиз-
мам рынка и институтам власти. И услышал, 
что «открыл Америку»: для экономистов это 
очевидная истина. Поскольку на славу перво-
открывателя я не претендовал, порадовался 
и укрепился в сознании важности профес-
сионального наблюдения за этой основой и 
влияющими на нее факторами. 

Хочу поделиться последними данными 
на этот счет. ВЦИОМ представил результаты 
свежего исследования общественного до-
верия, проведенного в декабре 2023 года, в 
сравнении с аналогичными данными, полу-
ченными пять лет назад. Было опрошено 1600 
россиян в возрасте от 18 лет. На основной 
вопрос, можно ли доверять большинству 
людей, положительно ответили лишь 25% 
опрошенных, тогда как 71% склонен соблю-
дать осторожность в отношениях с другими 
людьми. 

Помимо прямого вопроса о предпо-
чтении доверия или осторожности в отно-
шениях с другими людьми задавались два 
косвенных: «Как вы думаете, большинство 
людей попытались бы обмануть вас, если бы 
им представилась такая возможность, или 
повели бы себя честно?» и «Как по-вашему, 
люди чаще всего стремятся быть полезными 
другим или думают только о себе?». В ответах 
на вопрос о честности соотношение думаю-
щих о людях лучше и думающих о них хуже 
оказалось в пользу первых (48% к 37%), на 
вопрос об альтруизме и эгоизме — в пользу 
вторых (37% к 43%). 

Какие признаки наиболее существенно 
разделяют людей по уровню доверия? Социо-
логи выяснили, что главным является уровень 
благосостояния. Люди с низким доходом до-
веряют другим в два раза реже тех, у кого он 
высокий. И на треть чаще, чем в среднем все 
опрошенные, считают большинство людей 
обманщиками, на четверть чаще — эгоиста-
ми. Исследователи объясняют это тем, что 
более обеспеченные имеют преимущества 
в уровне образования, социальном статусе 
и широте коммуникаций, позволяющих им 
находиться среди людей, более заслужи-
вающих доверия. Для меня, однако, здесь 
важнее обратное направление причинно-
следственной связи: большего благополучия 
в жизни достигают те, кому более свойствен-
но доверять другим людям. 

Следующий по силе влияния фактор 
— возраст человека. Признаюсь, для меня 
оказалось неожиданным, что наименее до-
верчива молодежь, и чем старше возрастная 
группа, тем больше в ней доверчивых. Гото-
вы доверять большинству людей лишь 17% 
молодых (от 18 до 25 лет) и 28% пожилых 
(60 лет и старше), тогда как настроены на 
осторожность в отношениях с другими 81% 
молодых и 65% пожилых. Мне было бы проще 
поверить в обратное, но факт именно таков, 
что отношение числа доверчивых к числу 
недоверчивых среди пожилых вдвое выше, 
чем среди молодых. 

О чем это говорит? Психологи считают, 
что базовое доверие или недоверие к миру 
формируется у человека в первые три года 
жизни как реакция на поведение родителя, к 
которому он наиболее привязан. Как правило, 
матери. Значит, существенно более низкое 
доверие у рожденных в 1998–2005 годах по 
сравнению с теми, кто родился раньше, осо-
бенно до 1960-х, свидетельствует о таких 
особенностях поведения их родителей в 
тот период, которые могли сформировать 
у большинства установку меньше доверять 
людям и чаще подозревать их в склонности 
к обману и эгоизме. 

При этом пятью годами ранее, когда в 
самую молодую группу опрошенных входили 
рожденные в 1993–2000 годах, уровень их 
доверия к людям и оценки их честности и 
стремления помогать другим были намного 
ниже, чем в опросе прошлого года. В послед-
нем опросе значительная их часть оказалась 
в составе группы 25–34-летних, и именно эта 
группа проявила максимальное недоверие 
к честности большинства людей и их готов-
ности кому-то помогать. 

В декабре прошлого года ВЦИОМ про-
вел также очередной замер своего ежеме-
сячного индекса потребительского дове-
рия, который рассчитывается по ответам 
на вопрос, хорошее ли сейчас время, чтобы 
делать крупные покупки. 28% опрошенных 
потребителей ответили, что скорее хорошее, 
49% — что скорее плохое, остальные за-
труднились с ответом. Но я предпочту здесь 
рассказать о другом показателе — индексе 
потребительской уверенности (ИПУ), кото-
рый ежеквартально рассчитывает Росстат на 
основе результатов опроса 5 тысяч взрослых 
граждан из всех регионов страны. Граждан 
спрашивают о произошедших изменениях их 
личного материального положения, а также 
об экономической ситуации в стране, благо-
приятности условий для крупных покупок и 
благоприятности условий для сбережений. 
По каждому из этих четырех показателей 
число отрицательных оценок вычитается из 
числа положительных, ИПУ рассчитывается 
как среднее значение этих разностей. 

По динамике этого индекса можно изу-
чать новейшую историю России. Первый же 
опубликованный ИПУ за четвертый квартал 
1998 года составил минус 58, и это не должно 
удивлять, потому что измерялся он на пике 
последствий дефолта, объявленного россий-
ским правительством. К четвертому кварталу 
следующего года он поднялся до минус 35, 
еще через год до минус 17. В следующие 
четыре года он колебался в диапазоне минус 
10–13, а в 2005–2007 годах вырос до минус 
3–7, причем иногда даже имел положитель-
ные значения. Но в 2008–2009 годах опустил-
ся до минус 20. Это пришел к нам мировой 
финансовый кризис, начавшийся с краха 
ипотечного рынка США. 

В дальнейшем ИПУ опять восстановился 
до уровня минус 7–11 до последнего квартала 
2014 года, когда после присоединения Крыма 
и начала внешних экономических санкций 
против России он опустился до минус 18, а 
еще через год до минус 26. А дальше вновь 
подъем до минус 13 в 2019 году, новое па-
дение до минус 26 в условиях пандемии и 
вызванных ею ограничений и неопределен-
ности. В 2021–2022 годах индекс держался 
на уровне минус 23, но вот наконец хорошая 
новость: в четвертом квартале 2023 года ИПУ 
поднялся до минус 13. 

Стоит еще отметить, что этот индекс 
всегда имеет значение заметно выше сред-
него у самой молодой из трех выделяемых 
Росстатом групп опрошенных (до 30 лет) и 
ниже среднего у старшей из этих групп (50 
и старше). Так, по последним данным за чет-
вертый квартал 2023 года, у молодежи ИПУ 
составил минус 8, тогда как у старших минус 
16. То, что молодые потребители, несмотря 
на присущий им более низкий общий уровень 
доверия к миру, экономически увереннее 
пожилых, легко объяснить психофизиоло-
гическими особенностями каждой из этих 
групп. Однако мне кажется, что причина не 
только в возрастном снижении оптимизма 
и позитивности восприятия жизни. Про-
является тут и историческая специфика 
нашей страны — основная часть граждан 
входит в старший возраст, не имея таких 
сбережений, которые могут обеспечить их 
уверенность в пожизненном материальном 
благополучии. 

Не очень надеясь на собственные эконо-
мические возможности, многие требуют от 
государства остановить рост цен (как глав-
ную угрозу их материальному благополучию 
со стороны корыстных предпринимателей). 
Действительно, в соответствии с законами 
цены на товары и услуги самостоятельно 
устанавливают их продавцы. Но насколько 
они свободны в выборе цены, которая долж-
на обеспечить им возмещение издержек и 
прибыль? Ведь если цена окажется заметно 
выше, чем у конкурента, покупатель уйдет и 
продавец понесет убыток. Если же он про-
даст дешевле конкурента, то недополучит 
возможную прибыль, которую мог бы на-
править на развитие своего бизнеса. Вот и 
получается, что цены подобны показаниям 
стрелки весов, на которых балансируют спрос 
с предложением. Когда точка равновесия 
смещается в сторону большего спроса, чтобы 
полки магазинов не опустели, цену повы-
шают. Когда же предложение превышает 
спрос, не допустить затоваривания позволяет 
снижение цены.

Власти учатся на своем опыте. Стоит 
обратить внимание, что случившийся в конце 
2023 года бурный рост цен на яйца они сдер-
живали уже иными средствами, чем цены 
на сахар и растительное масло в 2020 году. 
Сообщения Минсельхоза о беспошлинной 
поставке импортных яиц охладили повы-
шенный спрос потребителей на быстро до-
рожающий продукт. Я бы назвал этот метод 
психотерапевтическим, поскольку количество 
завезенных в Россию яиц было ничтожным по 
сравнению с объемом отечественной про-
дукции и ни одно из них не попало на полки 
торговых сетей (все ушли на промышленную 
переработку). Думаю, скорее психологиче-
скую роль сыграли и дела о ценовых сговорах 
птицефабрик, возбужденные в нескольких 
регионах управлениями Федеральной анти-
монопольной службы, которая именно этим и 
должна заниматься — внимательно следить 
за рынками, не допуская их монополизации 
и защищая всех участников от недобросо-
вестной конкуренции. 

Любая же попытка власти с самыми бла-
городными целями «поуправлять» ценами (а 
предложений такого рода огромное число) 
чревата тяжелыми последствиями. Устано-
вишь сегодня ограничение на розничные цены 
каких-то товаров — завтра надо будет вводить 
для продавцов обязательный ассортимент, 
иначе этих товаров не будет на полках. После-
завтра обязать их изготовителей, а затем и 
всех тех, кто поставляет им сырье и комплек-
тующие, выполнять планы производства и по-
ставки продукции по регулируемым ценам. И 
когда их собственники, ограниченные в своих 
правах, откажутся исполнять невыгодные для 
них требования или обанкротятся вследствие 
их исполнения — национализировать пред-
приятия и вернуть страну на треть века назад 
к административно-командной экономике, 
единственно возможной для государства 
как собственника. 

ДОВЕРИЕ — КАТЕГОРИЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ
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3БОЛЬШОЙ СРОК 
ЗА МЕЛКИЕ ПАКОСТИ
В Уголовный кодекс может 
вернуться статья о саботаже
В России могут возродить уголовную 
ответственность за саботаж. «Бороться 
со всякой контрой недобитой» — теперь 
это не только фраза из кинофильмов о 
молодой советской власти. Распростра-
нение панических настроений в коллек-
тиве, опоздание на работу или слишком 
долгое «заседание» в туалете рискуют 
перекочевать из разряда досадных 
мелочей и поводов для замечания от на-
чальства в уголовно-правовое поле. 

Это третья за последние годы попытка вер-
нуть в уголовное законодательство статью о са-
ботаже. В 2014 году такое уже предлагалось — не 
прошло. В 2015 году был второй заход — опять 
мимо. Теперь, пожалуй, шансов у идеологов «уго-
ловки» за саботаж значительно больше. Ситуация 
изменилась: идет СВО, Крым и новые регионы 
забрасываются брошюрами с призывами сабо-
тировать все, что только можно. 

— Нас очень хорошо понимают Донбасс, За-
порожье, Херсон. Мы не понаслышке знаем, что 
такое саботаж. Поверьте мне, в ближайшие 10–15 
лет эти вопросы могут оставаться актуальными, 
— заявила сенатор Ольга Ковитиди. 

В подтверждение серьезности ситуации она 
представила на суд экспертов, собравшихся 19 
февраля в Совфеде, невзрачную брошюру, на-
печатанную на обычном черно-белом принтере. 
Распространяется это занимательное чтиво в 
Крыму, но не только, рассказала сенатор. На-
зывается брошюра лихо — «Гражданское сопро-
тивление на оккупированных территориях». Под-
готовлен самиздат неким «центром народного 
сопротивления Украины». Это не что иное, как 
инструкция по саботажу. Вредных советов в ней 
хватит на всех — от высших руководителей до 
простых клерков. 

— «Повсеместно на временно оккупированных 
территориях граждане Украины должны оказывать 
сопротивление и устраивать акты саботажа», — 
зачитала выдержку из брошюры Ковитиди. — Вот 
саботаж — он четко прописан. На русском языке, 
все очень понятно. 

Мы не будем цитировать советы по «сопро-
тивлению» для чиновников и прочих боссов — там 
все действительно серьезно и с далеко идущими 
последствиями. А вот инструкцию для рядовых 
«белых воротничков», пожалуй, приведем — для 
наглядности. Тем более что эти пункты публично 
зачитала Ольга Ковитиди:

— Распространяйте тревожные слухи среди 
других рабочих, задерживайте письменные рас-
поряжения перед отправкой, когда вы идете в 
туалет, проводите там больше времени, чем не-
обходимо, забывайте необходимые для работы 
принадлежности и инструменты, вынуждайте 
возвращаться за ними несколько раз, делайте 
вид, что рабочие указания трудно понять, просите 
повторить их более одного раза, делайте вид, 
что вы особо беспокоитесь о выполнении своей 
работы, но в то же время постоянно докучайте 
начальнику лишними вопросами.

Вроде бы мелочь. И все же — саботаж. 
Сенатор подчеркнула: желание криминализи-

ровать саботаж — это не захламление Уголовного 
кодекса. Да, для мирного времени статей в УК и 
так хватает — диверсия, злоупотребление полно-
мочиями, срыв гособоронзаказа, халатность. 

Но в условиях СВО надо быть жестче. Так что 
отдельная ответственность за саботаж — это про 
военное время, периоды ЧС, время проведения 
СВО и прочие «особые правовые режимы». Но-
вым составом планируется дополнить статью 281 
УК РФ «Диверсия». Какое наказание за саботаж 
придумают авторы поправок, пока вопрос. Но 
диверсия предполагает от 10 до 20 лет лишения 
свободы. Скорее всего на такое наказание можно 
ориентироваться и здесь. 

Вообще в вопросах криминализации сабота-
жа невозможно отделаться от дежавю. И не надо 
— все это действительно в российской правовой 
действительности уже было. С 1926 по 1958 годы 
саботаж присутствовал в советском Уголовном 
кодексе и относился к так называемым «контрре-
волюционным преступлениям». 

Тогда под саботажем понималось «созна-
тельное неисполнение кем-либо определенных 
обязанностей либо умышленное небрежное их 
исполнение со специальной целью — ослабление 
власти, правительства и деятельности государ-
ственного аппарата». 

Санкция за саботаж была настолько широкой, 
насколько размытой была его трактовка — от 
лишения свободы на срок не менее года с конфи-
скацией всего или части имущества, до расстрела 
с конфискацией. 

Особенно широкую популярность статья о 
саботаже приобрела с 1933 года, когда на фоне 
голода был принят печально известный «закон 
о трех колосках», в котором речь шла об ответ-
ственности за расхищение социалистической 
собственности. 

Многие обвиняемые по статье о расхищении 
проходили также и по статье о саботаже. Престу-
плением могли счесть и отказ убирать урожай, и 
опоздание на смену во время посевной. По со-
стоянию на 1 июля 1946 года саботаж был вменен 
30 944 заключенным советских тюрем. 

В 1958 году саботаж из Уголовного кодекса 
убрали. Партийное руководство объявило, что это 
преступление удалось полностью изжить.

Сегодня саботаж стал звеном в новой мо-
дели преступности эпохи гибридных войн, под-
черкнул профессор кафедры уголовного права, 
уголовного процесса и криминалистики РУДН 
Лев Клебанов. 

— Чтобы ослабить государство-мишень, 
применяются скрытые саботажные формы воз-
действия, — объяснил эксперт.

Однако не все эксперты настроены столь 
оптимистично. Президент Гильдии российских 
адвокатов Гасан Мирзоев напомнил сенаторам и 
думцам, что возврат такого состава в законода-
тельство — это очень тонкая материя. Нужно не 
допустить копирования и пересечений с другими 
статьями УК. Даже то, что одни и те же действия 
в мирное время трактуются как что-то одно, а в 
военное как что-то другое, — уже повод Фемиде 
упасть в обморок. Так что прописывать придется 
очень четко, чтобы не было размытых трактовок 
и двойных толкований.

Доцент кафедры уголовного права Военного 
университета Минобороны России Евгений Мор-
гуленко спрогнозировал всплеск общественного 
недовольства:

— Есть в российском обществе интуитивное 
неприятие криминализации данного состава, — 
заявил ученый. — В первой половине XX века ко 
всему прицепом цепляли саботаж и использовали 
статью в качестве инструмента политической 
борьбы, есть печальный опыт. 

Татьяна АНТОНОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ
СЕГО ДНЯ

«СТРАШНО ЗА ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ»
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Взлом во спасение кота Барона многие приняли близко к сердцу.
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В минувшем январе из-за подоро-
жавшей ипотеки и «перегретых» цен 
на вторичном рынке жилья старой 
Москвы покупатели начали уходить в 
Новую Москву и Подмосковье. Вари-
антов найти в городах-спутниках при-
личную квартиру по демократичным 
ценам гораздо больше. По мнению 
экспертов, в ближайшее время этот 
тренд усилится. 

Причина миграции покупателей жилья в 
Московском макрорегионе в целом понятна. 
«В Москве после снижения максимальной 
суммы кредита до 6 млн руб. льготная ипо-
течная госпрограмма под 8% фактически 
завершилась», — заявил руководитель АЦ 
«Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко. По его словам, при минимальном 
взносе в 30% взять кредит под 8% можно 
на квартиру стоимостью не выше 8,5 млн 
руб. За такие деньги можно купить только 
небольшую студию на окраине столицы. Да 

и то надо будет потратить на поиски много 
времени. 

Ужесточение условий по льготной ипотеке 
уже сказывалось на спросе. В январе коли-
чество заявок на льготную ипотеку в Москве, 
по подсчетам РБК, упало год к году на 36,2%. 
Продажи по рыночной ипотеке фактически 
встали: желающих купить квартиры по за-
предельным кредитным ставкам в 17–18% не-
много. В результате по итогам первого месяца 
года спрос на новостройки в Москве упал в 
два раза. И это только начало, предупреждают 
аналитики. 

Несмотря на снижение спроса, цены 
на столичные новостройки стоят на месте. 
«Благодаря ажиотажу в третьем квартале 
2023 года застройщики продали больше, чем 
планировали, получили хорошую прибыль и 
накопили значительный объем средств на 
эскроу-счетах, поэтому могут достаточно 
долго «прожить» и при низком спросе. Но, воз-
можно, на фоне снижения спроса увеличится 
число скидочных и акционных предложений», 
— полагает Репченко.

В этих условиях граждане с невысокой 
покупательской способностью устремились 
в Подмосковье. Как сообщила руководитель 
отдела аналитики и консалтинга «НДВ Супер-
маркет Недвижимости» Елена Чегодаева, 

жилье в Московской области дорожало мень-
шими темпами, чем внутри МКАД. Так, ново-
стройки ближнего Подмосковья на фоне роста 
цен в массовом сегменте старой и Новой 
Москвы до 327,5 тыс. руб. и до 243,5 тыс. руб. 
стали более выгодной альтернативой приоб-
ретения жилья. «Разница в ценах сохраняется 
на уровне 60% с комфорт-классом старой 
Москвы и 16% — с уровнем Новой Москвы», 
— добавила эксперт.

По расчетам гендиректора портала «Мир 
квартир» Павла Луценко, с февраля 2023 г. по 
февраль 2024 г. в городах-спутниках Москвы 
в среднем 1 квадратный метр подорожал на 
7%, а средний лот — на 6,3%. Сейчас при 
российской столице самые дорогие города-
спутники — это Реутов, где метр новостроек 
стоит 250 195 руб., а квартира целиком — 11,3 
млн руб. (см. таблицу), Долгопрудный (233 352 
руб./кв. м и 11,2 млн) и Красногорск (227 159 
руб./кв. м и 10,5 млн).

Наиболее дешевые среди ближнего кру-
га — Лыткарино (143 897 руб./кв. м и 5,6 млн 
руб.), Щелково (149 607 руб./кв. м и 8,7 млн) 
и Домодедово (149 659 руб./кв. м и 7,2 млн). 
В среднем квадратный метр новостроек в 
городах ближнего Подмосковья стоит 192 554 
рубля, а средний лот на рынке — 9 134 800 
руб.

За последние 12 месяцев из 17 городов-
спутников «квадрат» новостроек вырос в цене 
в 15, в 2 городах снизился. Больше всего 
он подорожал в Долгопрудном (+15,2%), 
Реутове (+13,6%) и Балашихе (+13,5%). Па-
дение цены отмечено в Подольске (-3,4%) и 
Лыткарине (-1%). В Лобне (+0,2%), Одинцо-
ве (+2,6%) и Видном (+3,5%) цена выросла 
незначительно.

Специалисты зафиксировали еще один 
любопытный тренд — продолжает сокра-
щаться площадь средней квартиры в ново-
стройках. За последний год она сократилась 
еще на 0,4 кв. м. 

«Из-за выросших цен на квартиры наблю-
дается переток спроса с рынка московских 
новостроек на рынок подмосковных — глав-
ным образом в ближнюю зону. Покупатели 
стараются уложиться в как можно меньший 
бюджет, учитывая, что ипотека дорожает, а 
условия по льготным программам ужесточа-
ются. Сейчас квартиры в городах-спутниках 
столицы на 45% дешевле, чем внутри МКАД», 
— заключил Павел Луценко. 

По оценке аналитиков Est-a-Tet, в Мо-
сковской области наибольшим интересом у 
покупателей пользуются жилые комплексы, 
расположенные в пределах 30 км от МКАД и 
относящиеся к комфорт-классу. Самые вос-
требованные — квартиры стоимостью до 10 
млн руб.

Ольга КВАСОВА.

— Индекс Мосбиржи практически не 
изменился за прошедшую неделю. Тем не 
менее завершение цикла повышения клю-
чевой ставки Центробанком России окажет 
долгосрочную поддержку рынку, так как 
высокие процентные ставки способствуют 

перераспределению капиталов с акций в об-
лигации и депозиты. Минувшая неделя была 
щедра на события в технологичном секторе. 
Хорошо отчитался за 2023 год «Яндекс», вы-
ручка компании за 2023 год выросла на 53%. 
С огромной переподпиской по верхней гра-
нице прошло IPO технологической компании 
«Диасофт», акции компании выросли на 40% 
в первую минуту торгов после размещения. 
Все это усиливает интерес к сектору в целом, 
в частности акциям Positive Technologies, от-
грузки компании выросли на 75% по итогам 
2023 года, а также бумагам «Астры» и «Со-
фтлайн». Интерес также вызывают и бумаги 
«Ренессанс страхования» — на фоне ожидае-
мой дивидендной доходности акций в районе 
10% и роста бизнеса, превышающего 15%. 
В ближайшие недели котировки конкретных 
бумаг будут зависеть от публикуемых кор-
поративных отчетов за 2023 год.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал», 
доцент Финансового 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— В середине минувшей недели рубль 
занял относительно стабильные позиции. 
Благоприятным для национальной валюты 
фактором продолжало выступать решение 
о продлении мер по обязательной продаже 
валютной выручки до конца 2024 года. При 
этом ослабил поддержку российскому ру-
блю возврат Минфина к покупкам валюты в 
рамках бюджетного правила. Российский 
рынок был в ожидании решения по ключе-
вой ставке ЦБ, и большинство аналитиков 
сходилось во мнении, что регулятор оставит 
ее неизменной, поскольку ему необходима 

статистика, говорящая в пользу устойчивого 
снижения проинфляционных рисков. Между 
тем «ястребиная» риторика Федрезерва 
говорила о том, что смягчения денежно-
кредитной политики в ближайшее время 
вряд ли стоит ожидать на фоне свежих дан-
ных о неожиданном ускорении январской 
инфляции в США.

На текущей неделе поддержку россий-
скому рублю по традиции может оказать 
приближение пика налоговых выплат, ко-
торое расширит предложение валюты на 
рынке. Решение по ключевой ставке ЦБ 
вряд ли окажет заметное краткосрочное 
влияние на позиции российского рубля, 
поскольку это уже заложено в ожидания 
игроков. В качестве позитивного фона вы-
ступает статистика, подтверждающая сни-
жение инфляционных ожиданий россиян в 
феврале до 11,9% с 12,7% в январе. А также 
заявления о том, что рубль занял рекорд-
ную долю в расчетах РФ за импорт товаров 
из Америки и Африки. Тем временем про-
тив национальной валюты — обстановка 
на энергетическом рынке, где нефтяные 
цены находятся под давлением от новости 
о заметном росте запасов в США. На наш 
взгляд, на этой неделе пара USD/RUB будет 
торговаться в коридоре 91–93, а пара EUR/
RUB — в диапазоне 98,5–100,5.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»: 

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 20.02.2024

92,4102

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Серия мощных циклонов, которые 
принесли в Москву сильнейшие за по-
следние полвека снегопады, а также 
острый дефицит свободных парко-
вочных мест во дворах, простимули-
ровала активность на рынке машино-
мест. Сколько стоит покупка и аренда 
подземного паркинга в жилищных 
комплексах столицы?

В минувшем январе на рынке старой Мо-
сквы было заключено 1,1 тыс. сделок с машино-
местами, за год продажи паркинга выросли 
почти в четыре раза, отметила исполнительный 
директор «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Татьяна Подкидышева. По ее словам, сказался 
недостаток машино-мест в проектах. В послед-
нее время застройщики закладывают мень-
ший коэффициент обеспеченности машино-
местами в проектах, особенно это касается 
комфорт- и бизнес-класса. А спрос на паркинг 
не снижается у потребителей. Большая часть 
машино-мест приобретается за собственные 
средства (89,5%).

Острый дефицит подземных парковок 
особенно заметен в крупных многоэтажных 
комплексах, расположенных в центре столицы, 
где каждый сантиметр на вес золота. 

Как сообщил «МК» директор направле-
ния «Новостройки» «ИНКОМ-Недвижимости» 
Валерий Кочетков, этой зимой интерес к под-
земным парковкам в многоэтажных жилых 
комплексах подогрели сильные циклоны. К 
примеру, в столице после мощного снегопа-
да «Ваня» в декабре 2023 г. спрос на покупку 
машино-мест вырос на 30%, а на аренду — на 
80%, добавил аналитик.

Ситуацию усугубил и повышенный инте-
рес частных инвесторов к этому виду нежилой 
недвижимости. Как рассказал «МК» директор 

по развитию Est-a-Tet Роман Родионцев, на 
московском рынке новостроек набирает силу 
новый тренд — вложения в машино-места. 
Все чаще частные инвесторы приобретают 
несколько машино-мест и потом сдают их в 
аренду жильцам дома, при этом у них может 
даже не быть квартиры в этом доме. С его слов, 
в современных ЖК коммунальные платежи за 
подземную парковку, как правило, укладыва-
ются в 1500–1600 руб. При этом средняя ставка 
аренды составляла в декабре 12 тыс. руб. в 
месяц, а сейчас она увеличилась до 15–17 тыс. 
руб., а в ряде локаций — до 20 тыс. руб.

В 2023 г. машино-место в новостройке 
массового сегмента в среднем стоило 2,2 
млн. руб., за год цена выросла на 36%, сооб-
щила Подкидышева. Сейчас в новостройках 
массового сегмента (эконом, комфорт) цена 
машино-места варьируется от 800 тыс. руб. до 
2,5 млн руб. Она зависит от степени готовности 
проекта и самого расположения машино-места 
в паркинге, заметил Валерий Кочетков. Самым 
ликвидным в подземном паркинге, по его оцен-
ке, считается верхний уровень с местом рядом с 
лифтом. В надземном паркинге самые дорогие 
места находятся на первом этаже.

По словам аналитиков, дешевле всего 
машино-место можно купить на этапе котло-
вана. С ростом стадий строительной готовно-
сти растет и уровень цены. При этом на этапе 

стройки спрос на парковки обычно низкий, т.к. в 
первую очередь покупатель рассматривает ва-
рианты покупки квартиры по разным ипотечным 
программам, которые не распространяются на 
нежилые помещения. После заселения спрос 
вырастает, но нераспроданных машино-мест 
остается около 40%, которые довольно неплохо 
уже сдаются в аренду.

По оценке Романа Родионцева, на теку-
щий момент в столичных подземных паркингах 
продается более 5 тыс. машино-мест. Инте-
ресный момент: парковки на демократичном 
востоке, юго-востоке и северо-востоке стоят 
дороже, чем на дорогом западе, юго-западе, 
северо-западе (см. таблицу). «Более высокая 
стоимость машино-места в ВАО, ЮВАО и СВАО 
по отношению к более престижным округам 
связана с конъюнктурой текущего рынка. Дело 
в том, что стоимость машино-места зависит 
от класса проекта, площади машино-места, 
его расположения в паркинге и прилегающего 
свободного пространства. Также на стоимость 
серьезное влияние оказывает количество 
машино-мест по отношению к квартирам и 
общая ситуация с парковкой в районе», — объ-
яснил Родионцев. Он не ожидает в 2024 году 
кардинальных изменений по машино-местам, 
так как их реализация полностью связана с 
рынком квартир и апартаментов. 

По мнению Подкидышевой, уровень цены 
подземного паркинга будет зависеть от не-
скольких факторов. Если спрос будет расти 
более высокими темпами, чем в 2023 г., то 
уровень цены также вырастет. «В 2023 г. были 
не только рекордные продажи квартир, но и 
машино-мест. В целом спрос на машино-места 
будет находиться на среднем уровне», — по-
лагает эксперт. 

«Ситуацию на рынке подземных парковок 
трудно спрогнозировать», — сказала управ-
ляющий партнер bnMAP.pro, основатель «БЕСТ-
Новострой» Ирина Доброхотова. С одной сто-
роны, машино-место — это не объект первой 
необходимости, а с ужесточением ипотечных 
программ будет меньше возможностей при-
обрести недвижимость, в том числе и нежи-
лую, за доступные суммы. «С другой стороны, 

застройщики хотят поддерживать спрос и вы-
водят различные акции, по которым можно 
купить машино-место со значимой скидкой 
или вообще получить в подарок при покупке 
квартиры. Также можно отслеживать пред-
ложения городских властей и участвовать в 
аукционах, чтобы купить место для своего авто, 
это может быть очень выгодно», — заключила 
Доброхотова. 

Сергей АРТЕМОВ.

Цены на новостройки в городах-спутниках Москвы
№ Название Цена за кв.  Прирост Ср. цена кв-ры,  Прирост
  м, руб. за год млн руб. за год

1 Реутов 250 195 13,6% 11 330 173 1,1%
2 Долгопрудный 233 352 15,2% 11,23 17,8%
3 Красногорск 227 159 5,4% 10,5 3,0%
4 Люберцы 222 094 13,2% 9,3 12,5%
5 Мытищи 214 117 10,1% 9,1 3,6%
6 Химки 214026 5,7% 9,8 -1,5%
7 Котельники 209 410 12,5% 8,9 7,6%
8 Одинцово 208 602 2,6% 9,4 0,4%
9 Королев 188 969 12,7% 9,3 8,9%
10 Балашиха 183 850 13,5% 7,7 13,9%
11 Видное 177 880 3,5% 9,6 -0,2%
12 Дзержинский 176 670 5,0% 9,8 19,5%
13 Подольск 162 325 -3,4% 8,7 6,3%
14 Лобня 161 606 0,2% 8,9 9,5%
15 Домодедово 149 659 3,9% 7,2 12,2%
16 Щелково 149 607 9,3% 8,7 12,1%
17 Лыткарино 143 897 -1,0% 5,6 -4,9%

По данным «Мир квартир».

Почем машино-места 
в округах? 
Округ Средняя цена 
 машино-места 
 в новостройках, руб.

ВАО 2 676 011
ЗАО 2 271 011
ЗелАО 1 157 086
САО 2 756 764
СВАО 2 806 718
СЗАО 2 742 888
ЦАО 5 882 103
ЮАО 2 837 343
ЮВАО 3 181 417
ЮЗАО 2 731 691
По Москве 2 990 677

По данным Est-a-Tet. 

Топ-10 районов 
с бюджетными подземными 
парковками в новостройках
Место Район Средняя 

  цена, млн  
  руб.
1 Люблино 1,1
2 Крюково 1,2
3 Москворечье-Сабурово 1,3
4 Южное Медведково 1,4
5 Царицыно 1,5
6 Южное Бутово 1,6
7 Северный 1,8
8 Рязанский 1,9
9 Головинский 2,0
10 Митино 2,1

По данным «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

ПОКУПАТЕЛИ КВАРТИР 
УХОДЯТ ЗА МКАД

Жилье в городах-
спутниках стоит 
в полтора раз дешевле, 
чем в столице

«ВАНЯ» РАЗБУДИЛ ИНТЕРЕС К ПАРКОВКАМ
В Москве 
из-за снегопадов резко 
вырос спрос 
на машино-места

ПРОСРОЧКА 
ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ
Объемы «плохих» 
долгов по кредитам 
продолжают расти
Совокупная сумма долгов, кото-
рые подлежат взысканию с физлиц 
в пользу банков, достигла 3,26 
трлн руб. За год показатель вырос 
более чем на 200 млрд, сообщила 
Федеральная служба судебных 
приставов. Проблема, связанная 
с категорией злостных неплатель-
щиков, была бы не столь острой, 
если бы не одно обстоятельство. 
А именно: в России по-прежнему 
растут объемы всех видов кредито-
вания, несмотря на усилия моне-
тарных властей по охлаждению 
этого рынка. Одновременно растет 
и доля «плохих» долгов.

За прошлый год, по данным ЦБ, общий 
объем кредитной задолженности граждан 
перед банками достиг 33,7 трлн руб. про-
тив 27,4 трлн в 2022-м. Т.е. вырос на 23%. 
Согласно же статистике ФССП, на прину-
дительном исполнении находилось 24,6 
млн производств по взысканию долгов 
с физлиц. Это на 4,5 млн больше, чем в 
2022-м. Для сравнения, в 2021-м их было 
16,1 млн, в 2020-м — 12,9 млн. 

Рост кредитования шел во всех роз-
ничных сегментах, главным образом в 
ипотеке (+27%) и автокредитах (+36%). 
По словам экспертов, потребители стре-
мились удовлетворить отложенный спрос 
2022 года: тогда на фоне дефицита отдель-
ных товаров (в частности, автомобилей), а 
также высокой неопределенности эконо-
мической ситуации многие потребители 
перешли в режим сбережений. 

В 2023-м и банки, и физлица слов-
но с цепи сорвались. Первые не моргнув 
глазом предоставляли займы зачастую 
заведомо финансово несостоятельным 
клиентам, вторые безудержно обзаводи-
лись кредитами — двумя, тремя и более. 
Пузырь из «плохих» долгов стал быстро 
раздуваться. Власти, похоже, эта ситуация 
не особо волновала, и только ЦБ пытался 
хоть как-то охладить рынок, вводя разного 
рода регуляторные ограничения. 

Как заявила ранее ФССП, принуди-
тельное погашение банковских займов «за-
трудняет низкая платежеспособность граж-
дан с задолженностью по налогам и оплате 
услуг ЖКХ, а также их закредитованность». 

Вообще, возбуждение исполнительного 
производства — мера крайняя. Сами кре-
дитные организации не заинтересованы в 
реализации этого сценария, бьющего по 
их репутации. Они стараются использовать 
инструменты досудебного урегулирования 
вне зависимости от суммы долга. Среди 
них — поиск оптимального размера пла-
тежа, реструктуризация, списание про-
центов и штрафов. Что касается непла-
тельщиков, они рискуют многим: приставы 
могут заблокировать и наложить арест на 
расчетные счета, автомобиль или иную 
собственность, а затем реализовать на 
торгах для покрытия долга. Людям не по-
зволят выехать за пределы страны, у них 
гарантированно возникнут проблемы с 
трудоустройством и ведением бизнеса. 

«У растущей неспособности заем-
щиков расплачиваться с банками есть 
фундаментальная причина, — говорит 
главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев. — Часть 
граждан пытается сохранить тот уровень 
жизни и потребления, к которому привыкла 
в прежние времена, особенно в 2000-е 
годы, когда нефть стоила дорого. Логика 
простая: если не получается больше за-
рабатывать, всегда выручит заемными 
деньгами банк. В итоге для многих эта 
бесконечная «жизнь взаймы», от одного 
кредита к другому, стала нормой суще-
ствования, со всеми вытекающими не-
гативными последствиями». 

Для всей банковской системы это 
мина замедленного действия: ей, несмо-
тря на серьезный запас прочности, надо 
чем-то компенсировать дефицит ликвид-
ности. Страдает и экономика: обрастая 
кредитами, население тратит еще больше, 
стимулируя рост инфляции. 

«Как показывает практика, на одного 
злостного неплательщика может быть от-
крыто несколько исполнительных произ-
водств, — отмечает финансовый аналитик 
и частный инвестор Федор Сидоров. — 
Поэтому можно говорить о том, что растут 
объемы просрочки, а не число обладателей 
таких долгов. Основная причина очевидна 
— падение реальных располагаемых дохо-
дов. Низкая платежеспособность затруд-
няет своевременную оплату налогов, услуг 
ЖКХ и других обязательных платежей». 

Как следствие, резюмирует Сидо-
ров, люди берут кредиты, чтобы погасить 
текущие обязательства. Затем — еще и 
еще. Этот замкнутый круг является за-
кономерным следствием сложностей в 
экономике, высокой инфляции, повы-
шенной финансовой, геополитической 
неопределенности и турбулентности. 
Ситуация пока далека от критической, 
но в долгосрочной перспективе не несет 
стране ничего хорошего: общая долговая 
нагрузка будет расти, а масса непогашен-
ных долгов — накапливаться. 

Игорь БОКОВ.

Банки Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) вслед за своими 
китайскими и турецкими коллегами 
испугались риска вторичных санкций 
США и начали ограничивать работу 
с клиентами из России. Как отказ от 
обслуживания россиян в банках ОАЭ 
скажется на экономике нашей страны 
и кошельках соотечественников, 
«МК» выяснил у экспертов. 

Проблемы с проведением операций с 
российскими контрагентами усилились в 
последние полтора месяца из-за подписа-
ния в конце декабря президентом США Джо 
Байденом указа, регламентирующего отклю-
чение иностранных банков от американской 
системы и блокировку их счетов, если они 
будут прямо или косвенно содействовать с 
военной промышленностью России. Заподо-
зренному в сотрудничестве с нашей страной 
банку американские власти могут запретить 
открывать корреспондентские счета, а также 
заблокировать его имущество в США. 

Сразу после подписания документа у на-
ших граждан и бизнеса начались проблемы. В 
январе под угрозой оказались торговые связи 
России и Турции — страны, которая считалась 
одной из дружественных, учитывая обилие 

двусторонних контрактов, начиная от созда-
ния газового хаба и заканчивая строящейся 
АЭС «Аккую». Для урегулирования проблем с 
платежами и переводами, возникшими у турец-
ких банков с российскими партнерами из-за 
давления США и Евросоюза, Анкара и Москва 
вроде бы даже начали переговоры о создании 

совместного российско-турецкого банка, не-
чувствительного к санкциям, поскольку он бы 
не имел счетов в долларах и евро и проводил 
операции только в местных валютах. Однако по 
данному проекту так и не было дано какой-либо 
конкретики, и вопрос, будет ли он реализован, 
по-прежнему остается открытым.

В феврале отказываться от проведе-
ния российских платежей стали уже круп-
ные китайские банки, также сославшись 
на боязнь введения вторичных санкций от 
США. В частности, главный для наших им-
портеров китайский банк Zhejiang Chouzhou 
Commercial остановил по этой причине все 
расчеты. Требования к россиянам ужесто-
чили и другие крупные банки Китая — Bank 
of China, China Construction Bank и Industrial 
and Commercial Bank of China. Для реше-
ния этой проблемы потребовались даже 
переговоры на высшем уровне: 8 февраля 
Президент РФ Владимир Путин обсудил по 
телефону данную ситуацию с председателем 
КНР Си Цзиньпином, и вроде бы даже было 
достигнуто понимание с «дорогим другом», 
как назвал китайского лидера глава нашего 
государства.

И вот теперь к списку отказавшихся 
от сотрудничества с россиянами, похоже, 
присоединяются и банки Эмиратов, также 
защищая свой бизнес. «Россия не входит в 
число основных торговых партнеров ОАЭ, а 
таковыми являются Китай, Индия, Саудов-
ская Аравия, Япония, США и Германия, — 
объясняет поведение арабских партнеров 
начальник аналитического управления банка 

БКФ Максим Осадчий. — Более того, для 
ОАЭ Россия — конкурент на рынке нефти. 
Угроза вторичных санкций более весома 
для банков ОАЭ, нежели прибыль от обслу-
живания российских партнеров». 

Но можно не сомневаться в том, что 
от сотрудничества с Россией не откажутся 
банки Белоруссии, Ирана, Сирии и Север-
ной Кореи. По мнению доцента кафедры 
мировых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В.Плеханова Ильяса Зарипова, 
восприимчивость иностранных банков к 
угрозе вторичных санкций зависит зачастую 
от позиции их ключевых акционеров, а также 
от того, каково отношение политического 
руководства страны к США. Если у госу-
дарства в целом антиамериканская и про-
российская позиция, то можно планировать 
долгосрочные бизнес-отношения.

По мнению члена наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и 
риск-менеджеров Александра Разуваева, 
следующими в списке «испугавшихся аме-
риканских санкций» могут стать Казахстан и 
Киргизия, то есть те страны, которые стали 
хабами для «серого» импорта в нашу стра-
ну. Но Россия, в принципе, готова к такому 
сценарию. Главная причина, по которой 

проблемы с платежами должны будут раз-
решиться, — это большая взаимная выгода. 
«У всех заинтересованных сторон есть по-
нимание, что все равно запретить полностью 
торговать с Россией не получится: будут 
решаться вопросы по альтернативному дви-
жению средств», — говорит финансовый 
эксперт Алексей Кричевский. Несмотря на 
развитие туристической отрасли и новых 
источников пополнения бюджета, незави-
симых от нефтегаза, шейхи ОАЭ понимают, 
что ссориться с нашей страной бессмыс-
ленно, особенно после вступления в БРИКС. 
Возможно даже, что эта шумиха создается 
искусственно, для привлечения внимания 
западных стран: мол, смотрите, мы якобы на 
вашей стороне, предположил эксперт. 

Если говорить о последствиях для ко-
шельков россиян от всей этой ситуации, 
то, по мнению Максима Осадчего, спрос на 
дирхамы ОАЭ со стороны соотечественников 
может снизиться, а наши банки могут пре-
кратить открывать вклады в данной валюте. 
Ну а поскольку большинство туристов из 
России и так используют наличные или счета 
в зарубежных банках для покупок в ОАЭ, на 
них ситуация особо не отразится. 

Наталия ТРУШИНА.
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Папуа — Новая Гвинея — 
это джунгли, каннибализм, 
клановые войны, нищета и 
«черная магия». Государ-

ство находится практически на краю 
света, с двух сторон зажато Австралией 
и Индонезией. 

Межплеменные конфликты в Новой 
Гвинее в порядке вещей, как и массовые 
убийства. Помимо этого, в государстве 
до сих пор практикуют каннибализм. 
Жуткие обычаи — не от хорошей жизни. 
Об этом мы поговорили с Марселем 
Идрисовым, который работал в Папуа 
— Новой Гвинее с 2013 по 2015 год. 

«Бесследно пропали 
китайцы»

Начали мы разговор о местных 
жителях.

— Работали мы в отдаленных 
местах, где есть нефтяные место-
рождения. Это глухие джунгли, — 
рассказывает Марсель. — По закону 
иностранные компании обязаны на-
нимать на работу местных жителей. 
Понятно, что весь инженерный со-
став, супервайзеры — это британцы, 
австралийцы, американцы, европейцы. 
Местных отправляли на уборку, охрану, 
в столовую. Приходилось общаться с 
папуасами.

Я много ездил по региону. Моим 
водителем был местный. Мы хорошо 
понимали друг друга, их язык похож 
на английский. Но поговорить особо 
было не о чем, разве что на бытовые 
темы. Папуасы — необразованные, в 
школах не учились. Сомневаюсь, что 
они писать умеют. Я замечал, что у них 
явные проблемы с чтением. Я в разных 
странах работал, но с подобным стол-
кнулся впервые. 

Водитель рассказывал мне про 
клановые войны. О том, как там сжигают 
дома, убивают соседей. Я сам видел, 
как народ на улицах ходит с мачете. 
Некоторые носят с собой «стволы», не-
понятные «пушки». Мне доводилось на-
блюдать разборки на дорогах. Какой-то 
первобытный уклад жизни.

Однажды ехал и обратил внимание 
на тлеющую деревню. Поинтересовал-
ся у местных, что произошло. Те мах-
нули рукой: да все нормально, ничего 
особенного, просто пришли соседи из 
другой деревни и сожгли дома. Для них 
это в порядке вещей. 

Мы жили в лагере, откуда нас от-
возили работать на буровые установки. 
Передвигались на автобусе под охра-
ной. Приезжали в 6 утра. В один день 
кто-то из иностранцев заметил, что у 
рабочего из местных из-под формы 
торчит непонятный предмет. Оказалось, 
что человек принес с собой обрез. Его 
скрутили. Позже он спокойно сознался, 
что планировал убить одного из члена 
враждующего клана, который работал 
на буровой. 

Я часто наблюдал драки между 
местными на объекте. К концу вто-
рого года командировки привык, не 
реагировал. 

— Полиция там есть, преступле-
ния расследуют?

— Полиция есть. Как мне объяснили 
местные, у полицейских практически 
безграничная власть, их боятся. Часто 
случались самосуды. Если полицейский 
решил, что ты виноват, значит, ты вино-
ват. Всё. Спорить бесполезно. Выше 
полицейских — армия, этих ребят мы 
тоже часто встречали. Вот их вообще 
все опасались. 

— Вам не страшно было там 
жить?

— Для нас существовали высокие 
стандарты безопасности. Обязатель-
ное условие — передвижение только с 
эскортом. Мы не имели права покидать 
лагерь, где селили иностранцев. Да нас 
и не выпускали оттуда. Лагерь был об-
несен трехметровым забором с колючей 
проволокой, по всему периметру стояла 
охрана. Если выезжали, то нас всегда 
сопровождали вооруженные люди. За 
два года никаких происшествий с ино-
странцами не происходило.

—  В  с т о л и ц е  т о ж е 
небезопасно?

— В столице я был всего несколько 
раз. Нас селили в отеле для иностран-
цев. Оттуда тоже не рекомендовали вы-
ходить. Ходили слухи, что иностранцы 
как-то отправились в местный бар, их 
избили, ограбили. 

— Среди новогвинейцев практи-
куется каннибализм. Ваш водитель 
об этом рассказывал?

— Мой водитель как-то честно при-
знался, что пробовал человечину. Не 
отрицал, что практически все местные 
когда-либо ели людей. 

— При каких обстоятельствах 
он пробовал? 

— Меня так смутил его ответ, что не 
хотелось развивать тему, учитывая, что 
мы с ним находились вдвоем в машине. 
Мало ли что… Еще он рассказывал, что 
в регионе бесследно пропадали люди. 
Вспомнил, как в их провинцию приехали 
два китайца, решили открыть магазин, 
типа заняться бизнесом. Неделю не 
отработали и пропали. Поднялся шум, 
приехала полиция, сотрудники консуль-
ства, армия. Никаких следов не нашли. 
Из местных свидетели так себе. У них на 
всё одна отмазка: людей украли злые 
духи. Вообще, если что-то такое непо-
нятное происходило, то во всем винова-
ты духи. Хотя все прекрасно понимали, 
что китайцев либо съели, либо убили. 
Но папуасы так настойчиво твердили 
про духов, что полиция, наверное, по-
думала: а… духи, ну ладно, о'кей. 

«Деньги тратили на 
алкоголь и сигареты»

— Папуасы знают, как живут 
люди в цивилизованных странах, 
смотрят Интернет?

— Про Интернет они в курсе. Но 
когда я там жил, они пользовались кно-
почными телефонами. Хотя в лагере у 
нас был Интернет, но я не замечал, чтобы 
папуасы им пользовались. Чтобы вы по-
нимали уровень образованности: когда 
я говорил, что приехал из России, они 
таращили глаза — мол, а это где? Их 
географические знания ограничиваются 
Новой Гвинеей, Австралией, потому что 
это страна, которая фактически управ-
ляет всеми их ресурсами, ну и знают 
Индонезию, которая граничит с ними. 

— На что они тратят деньги?
— Я не знаю, сколько они зараба-

тывали, полагаю, немного. Тратили на 

телефон, сигареты — они там дорогие. 
Пачка стоила 20 долларов. Покупали 
алкоголь, которой сами же продавали. 
Сложно сказать, на что еще они тра-
тились. Одеждой не заморачивались. 
Если им надо было куда-то ехать через 
деревни, то самые необходимые места 
прикрывали листочками. 

— Они еще и выпивают? 
— Помимо алкоголя они постоянно 

жевали наркотический орех. Даже во вре-
мя работы. Мне советовали. Я отказывал-
ся. Как понял, он вызывает галлюцинации. 
Орех продавался везде, был доступен 
по цене. Как-то ехали с водителем, и он 
предложил остановиться и купить. Я не 
готов был рисковать. От этого ореха сразу 
был заметен эффект, глаза у человека 
становились красные, видно, что он в 
неадеквате. Не знаю, как долго это со-
стояние сохранялось. Но даже если на 
местных так действовало, а они этот орех 
с рождения употребляют, представляю, 
что могло случиться с иностранцем. 

— Государство об этих людях 
заботится? 

— Вряд ли. Например, там, где 
жил я, построили школу, но не было 
больниц. Лечатся папуасы травами. 
Продолжительность жизни низкая из-
за антисанитарии. Люди практически 
не моются. У нас на территории базы 
находилась столовая, на входе стоял 
человек и проверял, чтобы все мыли 
руки. Про их туалеты даже вспоминать 
страшно. 

— Вас там лечили?
— На территории лагеря был 

более-менее нормальный медпункт. 
Нам давали таблетки. Это же регион, где 
распространена малярия. Мы обязаны 
были принимать лекарства, которые 
предотвращают инфекцию. Во всяком 
случае, если комар укусит, ты пере-
несешь заболевание в легкой форме. 
Я поначалу пил эти таблетки, думал, 
что малярия чуть ли не смертельная 
болезнь. Оказалось, что это не так. Один 
доктор был в шоке, когда узнал, что я по-
стоянно принимаю лекарства, которые 
разрушали печень. И я бросил. 

Некоторые коллеги переболевали 
малярией, но без летальных исходов. 
Главное, вовремя диагностировать и не 
перепутать малярию с гриппом, у них 
похожие симптомы. 

«Другой жизни 
не знают»

— Папуасы не думают изме-
нить свою жизнь, они участвуют в 
выборах? 

— На мой взгляд, никакими выбо-
рами там не интересуются. По слухам, 
у некоторых людей нет даже паспортов. 
Там, где я жил, отсутствует понятие 
«идентификация личности». Все потреб-
ности на базовом уровне. В столице и 
еще в одном крупном городе какая-
то цивилизация присутствует, заводы 
есть. Но остальная часть страны — это 
джунгли.

— По ощущениям, там совсем 
дико? 

— Там все очень примитивно. Люди 
живут натуральным хозяйством, дома 

строят из подручных материалов. Все, что 
растет, используют в строительстве. Кры-
ши сделаны из листьев, которые срывают 
с деревьев. На проекте, где я работал, 
нет асфальтированных дорог. Я видел 
там лишь одно кирпичное здание, это 
была школа. Такая постройка считалась 
для них чуть ли не роскошью. 

— Они жалуются на такую 
жизнь?

— Они другой жизни не знают. Если 
говорить о политике, они не очень жа-
луют австралийцев. Потому что это 
страна, по сути, управляет ими. В Но-
вой Гвинее огромнейшие ресурсы, там 
сумасшедшие месторождения газа, 
нереальные объемы, и все это принад-
лежит Австралии. Я сколько работаю в 
нефтянке, аналогов не встречал нигде 
в мире. Даже необразованные папуасы 
понимают такие вещи и возмущаются, 
что газ принадлежит им, но они от этого 
ничего не имеют. 

—  В ы  т а м  х о р о ш о 
зарабатывали?

— Зарплаты были очень высокие, 
никто не жаловался. У меня выходило 
по 20 тысяч долларов в месяц. Но и 
цены там высокие. В столице всё раза в 
2–3 дороже, чем в Москве. Как бы то ни 
было, я бы и дальше там работал, мне 
нравилось: красивые места, природа, 
помимо джунглей есть горы, райские 
птицы, попугаи летают. Но в 2015 году 
случился кризис, цены на нефть упали. 
При низкой цене на нефть добывающим 
компаниям не было смысла там оста-
ваться. Проект закрыли. Хотя слышал, 
что сейчас там опять собираются что-то 
возобновить.

— Сейчас вы работаете в Сау-
довской Аравии. Как вам там после 
Новой Гвинеи?

— Страна богатая, меняется в 
лучшую сторону, становится более от-
крытой. Но моя зарплата в Саудовской 
Аравии в два раза упала по сравнению 
с Папуа. В нефтянке есть понятие, как 
коэффициент страны, который зависит 
от политической обстановки, насколько 
безопасно находиться в государстве. 
Папуа — Новая Гвинея считалась крас-
ной зоной, самой опасной, поэтому и 
высокие зарплаты. Если поехать в Ев-
ропу, то там самые низкие зарплаты в 
нашей отрасли. 

Ирина БОБРОВА.
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Более 60 человек мужчин были 
убиты в результате новой вспышки 
межплеменного насилия в отда-
ленных горных районах Папуа — 
Новой Гвинеи, сообщила местная 
полиция.

Джордж Какас, командир поли-
ции провинции Энга, сообщил The 
Guardian, что мужчины были убиты 
в результате сильного артиллерий-
ского обстрела в воскресенье. Он 
сказал, что мужчины из двух пле-
мен устроили нападение на другую 
группу, которые попали в засаду и 
были убиты.

«Некоторые мертвые тела все 
еще находятся в кустах, и их еще 
предстоит забрать соседним пле-
менам», — сказал Какас.

«Ситуация по-прежнему на-
пряженная, но шоссе открыто для 
проезда общественного транспор-
та», — сказал он.

Власти первоначально заявили, 
что в результате засады погибли по 
меньшей мере 53 человека, а позже 
заявили, что они ошиблись в под-
счетах и было убито 26 человек.

На натуралистических изобра-
жениях и видеозаписях с места со-
бытий видны раздетые и окровав-
ленные тела, сложенные в грузовик, 
пишет The Guardian.

Массовое убийство знамену-
ет эскалацию насилия в регионе. 
Межплеменные столкновения не 
являются чем-то необычным в неко-
торых частях Папуа — Новой Гвинеи, 
хотя в последние месяцы проблемы 
в провинции Энга привлекли к себе 
внимание.

В прошлом году провинция, 
как сообщается, была изолирована 
после вспышки насилия, в резуль-
тате которой погибло до 150 чело-
век, хотя оценки сильно разнятся. 

Инцидент привлек международное 
внимание после того, как в соци-
альных сетях появились тревожные 
кадры, на которых мужчин связы-
вают и тащат за грузовиком под 
одобрительные возгласы зевак.

В столице Порт-Морсби про-
тивники правительства премьер-
министра Джеймса Мары призвали 
к быстрым действиям, включая раз-
вертывание дополнительных войск 
в этом районе.

«Мы призываем правительство 
немедленно установить, откуда по-
ступает оружие и пули для разжи-
гания этого бессмысленного наси-
лия», — добавили они в заявлении, 
сообщает Post-Courier.

«Это очень тревожные новости, 
которые пришли из Папуа — Новой 
Гвинеи, — заявил премьер-министр 
Австралии Энтони Албаниз в радио-
интервью в понедельник. — Мы ока-
зываем значительную поддержку, 
особенно в подготовке сотрудников 
полиции и обеспечении безопасно-
сти в Папуа — Новой Гвинее».

Полиция сообщила изданию 
The Post-Courier, что к утру поне-
дельника они извлекли около 64 
тел с обочин дорог, лугов и хол-
мов Вапенаманды. Соперничаю-
щие группировки использовали в 
боях «мощное оружие», такое как 
винтовки AK47 и M4, сообщает 
газета. Ожидается, что число по-
гибших возрастет, отмечает «Аль-
Джазира».

Австралийская телерадиове-
щательная корпорация (ABC) заяви-
ла, что в насилии участвовали те 
же племена, которые были ответ-
ственны за столкновения, унесшие 
жизни 60 человек в провинции Энга 
в прошлом году.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ПОПАЛИ В ЗАСАДУ И УБИТЫ»
Жертвами столкновения папуасских 

племен стали десятки человек

Друзья и защитники 26-летней Седы 
Сулеймановой, которую силой вы-
везли в Чечню из Санкт-Петербурга 
ее родственники, обратились в Совет 
по правам человека при Президенте 
РФ с просьбой оказать содействие в 
ее розыске, а также помочь подклю-
чить правоохранительные органы. 
Вот уже почти полгода о ней ничего не 
известно.
Эта история шокирует. Казалось, что 
мы живем в XXI веке и все законы 
гор давно канули в Лету. Но не тут-то 
было.

Побег

Седа Сулейманова родилась в небольшом 
селе неподалеку от Грозного в 1997 году. Ее 
отец погиб, девочка росла с мамой, тремя 
старшими сестрами и братом. После окончания 
школы она поступила в медицинский колледж, 
но потом стала работать бариста в местной ко-
фейне. Подходил возраст, когда ее нужно было 
выдать замуж, согласно местным традициям. 
И тут Седа решила изменить свою жизнь: стать 
свободной и жить по своим правилам.

— Она ушла от своей семьи, потому 
что хотела жить как современный человек 
в современном городе. Конкретно в Санкт-
Петербурге, с детства мечтала о нем, — рас-
сказала «МК» близкая подруга Седы Елена 
Патяева. — Она не хотела, чтобы ее замуж 
насильно выдали, не хотела быть подневоль-
ной, ходить в хиджабе. Как ушла? Нашла по 
Интернету правозащитников, послала просьбу 
о помощи. Они изучили ее ситуацию и по-
могли. Я познакомилась с ней уже здесь, в 
Питере. Мы с ней вместе снимали квартиру 
какое-то время. Я ее знаю чуть больше года, 
но за это время она мне уже стала близким 
другом, и было много ситуаций, в которых 
она меня выручала.

Мы связались с человеком, который по-
могал Седе перебраться в Северную столицу. 
Вот что он рассказал:

— С этой девушкой долгое время пере-
писывались, узнали всю ее историю. Да, си-
туация была очень серьезной, и мы решили 
ей помочь. Как вывозили из Чеченской Респу-
блики, говорить не можем. Вывезли именно в 
Санкт-Петербург, где она очень хотела жить. 
На первое время предоставили ей безопас-
ное убежище, квартиру, где жили такие же 
беженки. Адрес этот никто не знает. Она не 
имела права про эту квартиру никому рас-
сказывать, ни с кем общаться — для своей 
же безопасности. Седа прожила там, не вы-
ходя на улицу, около трех месяцев. Когда мы 
увидели, что за ней никто не следит, помогли 
ей с работой. Все это было в 2022 году. Седа 
и сама, кстати, думала, что ее уже никто не 
будет искать, ведь у нее бедная семья, не 
влиятельная, не известная.

Жизнь в Питере

Вскоре девушка устроилась бариста 
в одно из городских кафе и нашла себе 
жилье.

— Так мы с ней и познакомились, — 
продолжает Елена. — Я рассказала своим 
друзьям, что мне нужна соседка, потому что 
слишком дорого одной снимать квартиру. И 
кто-то мне сообщил: есть девушка, которая 
тоже ищет жилье. Я понимала, что она не 
русская, судя по имени Седа, но каких-то 
деталей про нее я не знала. Мы пообщались, 
понравились друг другу, решили, что будем 
вместе снимать квартиру. А потом она все 
рассказала о себе.

— Что знаете про ее семью?
— Знаю только с ее слов. Она говорила, 

что очень любит мать и, соответственно, мать 

ее вроде бы как тоже любит. Про брата стар-
шего тоже говорила, что он ее любит. Брат был 
в роли главы семьи, потому что отца-то нет. Но 
при этом она говорила: если меня поймают, то 
убьют. Она любила свободу и независимость 
слишком сильно для той жизни, которая была 
там, в Чечне. Ей не разрешали делать ничего, 
что выбивалось бы из каких-то традиционных 
норм. Она должна была ходить в платке, долж-
на была сразу после работы идти домой, ей 
нельзя было ни с кем общаться. А она хотела 
жить, как мы, грубо говоря. Она говорила, 
что у нее были друзья по переписке, и хотела 
поехать в российский город.

— Так все-таки ее там хотели 
выдать замуж насильно?

— Да. Как мне призналась Седа, 
ее не устраивало, что она должна жить 
в подчиненном положении, как чечен-
ские женщины. Выйти замуж за того, 
за кого она хочет, а не за того, за кого 
ее заставляют.

Далее девушка спокойно стала ра-
ботать в питерской кофейне, ее туда 
сразу взяли, поскольку у нее уже был 
опыт. Завела зарплатную карту на свое 
имя. Видимо, по этой карте ее и нашли 
первый раз. Может быть, пару недель 
она успела в этой кофейне поработать. 
В первый раз ее нашел двоюродный брат. 
Сцена их встречи попала на камеру ви-
деонаблюдения. Эта запись есть — как он 
с ней разговаривает, как рассказывает, 
что нашли ее через правоохранительные 
органы, требует, чтобы она сказала свой 
адрес и так далее. Но от него ей удалось 
сбежать.

Побег-2

По словам подруги Седы, сбежать от 
родственника девушке помог постоянный 
посетитель кафе.

— Этот посетитель подошел, когда двою-
родный брат с ней разговаривал. Он не за-
хотел семейные разборки при посторонних 
устраивать, вышел на улицу, — вспоминает 
девушка. — Седа сразу обратилась к этому 
парню за помощью и сказала, что ее хотят 
похитить. Она поняла все сразу! Мужчина 
ей сказал, чтобы она села в его машину, та 
через черный ход убежала из кафешки, но в 
машину не села. Просто симку из телефона 
выкинула. А потом уже просто побежала по 
городу куда глаза глядят. Это произошло 
буквально год назад, 9 февраля 2023 года. 
Тогда Седа попросила каких-то прохожих о 
помощи, кто-то ей дал телефон, и с чужого 
телефона она смогла связаться с теми людь-
ми, которые ей изначально помогали.

А я в тот вечер должна была ее забрать 
после работы. Я только училась ездить на 
машине, для меня каждая лишняя поездка 
была во благо. И мы с ней договорились, что 
я приеду в центр города, где ее кофейня, и 
заберу ее. Приезжаю, а ее нет! По телефону 
звонки не проходят. Я просто в шоке была, 
стала ее искать, пошла по улице, по окрест-
ностям. Ждала какое-то время, понимала, 
что явно что-то случилось. Два дня ее потом 
не было. Я уже собиралась идти в полицию 
подавать заявление. Но в итоге Седа через 
своих заступников вышла на меня…

— Они ее опять спрятали?
— Да, мне дали с ней поговорить, я 

убедилась, что это она, ее голос. Сказа-
ли, что надо ей вещи передать, что Седа 
в безопасном убежище. Я передала вещи 
и какое-то время не могла с ней видеться. 
Но как-то мы все равно с ней списывались. 
Через несколько месяцев она все-таки при-
няла решение добровольно выйти из-под 
опеки этой организации и решила остаться 
в России.

В то время правозащитники предло-
жили Седе в целях безопасности уехать из 
страны.

— Но Седа наотрез отказалась. Она ска-
зала, что не хочет уезжать из России, это ее 
дом, ее страна, — говорит правозащитница 
Александра. — С одной стороны, ей, конечно, 
хотелось безопасности, но с другой стороны, 
у девушки, когда она сбегала из Чечни, не 
было мысли сбегать из страны. И у нее уже 
была здесь любовь.

Русская любовь

Работая в кафе, Седа Сулейманова по-
знакомилась по Интернету со Стасом. Они 
начали встречаться.

— Она подумала, что вряд ли у ее се-
мьи будет столько денег, чтобы продолжать 
поиски, — вспоминает Елена. — С женихом 
они на тот момент уже общались, но еще 
не близко. Первое время они беседовали 
дистанционно, даже не виделись. Потом, 
естественно, увиделись, и отношения очень 
быстро переросли в серьезные. Оба почув-
ствовали что-то, как они мне рассказывали, 
какую-то искру. Но на работу она не могла 
вернуться, боялась.

Вскоре влюбленные решили жить вместе. 
Седа призналась парню, что она беглянка 
из Чечни. Она честно все рассказала, не ис-
ключая, что как только он узнает тяжелый 
бэкграунд, то бросит ее. 31-летний Стас ра-
ботал инженером на оборонном госпред-
приятии. Узнав всю историю своей девушки, 
молодой человек предложил ей выйти замуж, 
познакомил с родителями, которые со всей 
добротой приняли девушку. И влюбленные 
подали заявление в загс.

— Стас был настроен серьезно, — рас-
сказывает Елена. — И, зная ее ситуацию, 
понимая, что она не может просто так пой-
ти на работу, нашел ей подработку. Седа 
очень независимая по характеру и не хотела, 
чтобы он ее содержал. Она стала брать на 
передержку собак и очень хорошо с этим 
справлялась. Была счастлива! Ей хорошие 
деньги за эту работу платили. Она к собакам 
очень привязывалась, по-человечески к ним 
относилась, не просто покормить-выгулять, 
а каким-то трюкам учила, играла с ними. У 
нее и фотографий было много с этими со-
баками. Много про них рассказывала. Она 
старалась именно на свои деньги жить. У них 
были хорошие, гармоничные отношения. А 
в конце лета они подали заявление в загс и 
стали ждать своей очереди.

Жених надеялся, что семья Седы обраду-
ется ее счастью. Ему казалось, что рано или 
поздно родственники девушки смягчатся и 
все будет хорошо.

— У Седы, конечно, не было уверенности, 
что ее семья сможет все это принять, но тем не 
менее она расслабилась, — вздыхает Елена. 
— Я помню наше общение в последние недели 
лета. Она уже не думала, что ее будут похищать. 
Раньше она делилась со мной своими страха-
ми, стрессом. А здесь призналась: полюбила 
мужчину, который ее защищает, помогает ей, 
она живет в его квартире, у них все хорошо. Она 

была счастлива! И она решилась рассказать 
обо всем своей маме. Седа стала выходить 
с ней на связь, но не со своего телефона, а 
с каких-то левых аккаунтов, чтобы ее никак 
нельзя было вычислить. Она надеялась, что 
родители если и не примут жениха, то больше 
не будут пытаться ее вернуть. Но в итоге ее 
нашли очень быстро — именно после того, как 
она сообщила о том, что выходит замуж.

Похищение

— Как они ее нашли?
— Об этом остается только гадать. Может 

быть, по заявлению в загс, может, как-то еще. 
Маме она не сообщала ничего такого, через что 
ее можно было бы вычислить. Так что ее нашли 
через какие-то связи в правоохранительных 
органах. Был такой момент: ее обвинили, что 
она якобы украла деньги. Кстати, так делают, 
чтобы вернуть дочерей назад в Чечню. Сначала 
подается заявление: якобы совершена кража, 
а подозреваемая, по нашим сведениям, на-
ходится, например, в Санкт-Петербурге. Со-
ответственно, питерским полицейским дают 
поручение — такая-то совершила кражу у нас 
в Чечне, поэтому передайте ее нам. Они ее 
передают, «воровку» привозят в Чечню, а за-
тем сразу же передают на руки родственни-
кам. И дело сразу закрывают. Там ей не дают 
встретиться с адвокатом и, собственно говоря, 
сообщают правозащитникам, что никакого 
уголовного дела нет, она проходит только как 
свидетель и с ней все хорошо.

Сначала они нашли Стаса, которого за-
ставили вернуться домой, отняли у него теле-
фон, чтобы он не мог ее предупредить, потом 
заставили встать перед глазком двери, чтобы 
она увидела его и открыла дверь. Седа от-
крыла, питерские полицейские ее задержали 
и передали родственникам из Чечни. Все это 
случилось 23 августа прошлого года.

Таким образом, о судьбе Седы Сулей-
мановой ничего не известно уже более 150 
дней.

Первым тревогу поднял Стас, а затем 
правозащитники. Они связывались с ом-
будсменом по правам человека Чеченской 
Республики Мансуром Салтаевым, который 
впоследствии выложил в Интернет видеоза-
пись. На ней видно, что он сидит с Сулейма-
новой. Сам Салтаев утверждает, что девушка 
вернулась домой добровольно.

— Она сидит молча, схватившись за го-
лову. Из этой видеозаписи следует только 
то, что она жива, но в каком она состоянии, 
остается только домысливать, — продолжает 
знакомая Седы. — И больше никаких вестей. 
Мы подали заявление в СК и прокуратуру с 
требованием провести срочную проверку 
этой информации. Но в правоохранительных 
органах Чечни нам ответили, что гражданка 
Сулейманова добровольно уехала из Санкт-
Петербурга. Просто мистика!

Журналисты «МК» пытались связать-
ся и поговорить с омбудсменом по правам 
человека Чеченской Республики Мансуром 
Салтаевым, но тщетно. Его рабочий номер 
недоступен.

Анна РАЧИНСКАЯ.

«НАЙДИТЕ 
СЕДУ!»

Друзья чеченской 
девушки просят 

защитить 
ее от родных

Десятки человек погибли в результате вспышки межплемен-
ного насилия в высокогорье Папуа — Новой Гвинеи (главой 
этой страны является британский король Карл III). Полиция 
сообщает, что столкновения между соседними племенами 
привели к массовым смертям, ознаменовав эскалацию бое-
вых действий в отдаленном северном регионе страны.

«ЭТО ЗЛЫЕ ДУХИ»
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Марсель Идрисов работал 
в Папуа — Новой Гвинее 

несколько лет.

«Нет асфальта, дома строят 
из подручных средств, 

единственное кирпичное 
здание — школа».«Папуасы ходят с оружием. Часто наблюдал 

драки на объекте. Через два года привык».
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Седа 
с подругой 
Леной.



«Я никогда 
не отпрашивался 
из театра в кино»

— Очаровательный, замечатель-
ный, любимец публики, всеми узна-
ваемый, всеми обожаемый Максим 
Аверин… 

— Как много всего для одного человека! 
— Максим, как ваше настроение? Как 

вы вообще? 
— Когда в перспективе вечерний спек-

такль, у меня настроение всегда прекрасное. 
Потому что я уже жду вечера, я этим живу, мне 
это интересно. Но поскольку я почти каждый 
день выхожу на сцену, получается, что у меня 
всегда хорошее настроение.

— Любовь публики вещь коварная. С 
одной стороны, надо ее добиваться бес-
конечно, с другой стороны, она достаточно 
эфемерна, выражается порой в каком-то 
преследовании, в бесконечных признаниях 
в любви, и с этим надо как-то жить. Вы легко 
с этим смирились?

— Как и любая любовь — любая! — она тре-
бует, естественно, ежедневных доказательств. 
Но мне, наверное, посчастливилось, потому что 
в моей жизни все-таки коварства публики я осо-
бо много и не видел. Напротив, мне казалось, 
что, когда я встречаюсь с каким-то негативом 
— бывают же разные люди, кто-то меня про-
сто ненавидит, — я думаю: ну и ладно, что же 
теперь сделаешь? Это все пришло именно с 
этими интернетами. А раньше я не замечал 
плохого, я всегда жил в любви родителей, моей 
семьи, моих близких друзей. И когда появились 
всякие платформы и я вдруг увидел какие-то 
комментарии, я подумал: почему так, почему 
кто-то пишет гадости? Потом я начал разби-
раться в этом и подумал: вот мне было бы лень 
писать гадость какую-нибудь. Я вообще особо 
не люблю писать, но если я пишу, то кому-то 
желаю хорошего дня, хорошего настроения. 
А негатив выпускать из себя — это какая-то 
ерунда; мне кажется, этим занимаются люди, 
которым делать нечего; может, они обделены, 
общения у них нет. А я иногда ищу этой тишины, 
хочу побыть в публичном одиночестве. 

— Как вы справляетесь с негативом по 
отношению к себе? 

— Да я не замечаю на самом деле плохого, 
некогда тратить маленькую, короткую жизнь 
на плохих людей, тратить свою энергию впу-
стую. Не знаю, мне кажется, просто некогда. 
Надо любить, почаще признаваться в этом, 
надо расставаться с теми людьми, где тебя 
не надо, а ты есть, — нельзя на это тратить 
жизнь… Понимаете, большая часть жизни ушла 
на то, что ты все время догонял, ты чего-то 
пытался доказать, добиться. Ну, естественно, 
моя профессия подразумевает в том числе и 
желание понравиться, быть лучшим. А сейчас 
меня это совершенно не беспокоит. Я просто 
люблю свою профессию: люблю репетировать, 
гастролировать, люблю сниматься в кино. И 
когда мне неинтересно или что-то, предполо-
жим, нарушает мою внутреннюю гармонию, я 
этого просто не делаю. 

— То есть это самодостаточность? 
— Знаете, как это бывает, скажешь сей-

час «самодостаточный» — и тут же что-нибудь 
произойдет. Это еще у Толстого написано: по-
нятие свободы — оно эфемерно, потому что для 
кого-то свобода — это нахамить или оскорбить 
пожилого человека, обидеть ребенка. Или вот 
я намедни прочитал, меня просто потрясло: 
спасли люди собаку в Подмосковье от огне-
стрела. Я не понимаю, как можно в животное 
стрелять! Но кто-то считает это свободой. А кто-
то для себя считает свободой развиваться. У 
меня была встреча на выставке замечательной 
«Россия», там было много детишек (им 14–15 
лет), и я вижу, как они интересуются — не то 
что там моим творчеством, я не про это, — они 
просто всем интересуются. Они читают, ходят 
в театры, смотрят кино. Вот для меня свобода в 
этом: когда ты развиваешь себя, когда ты стре-
мишься чуть-чуть сделать интересней свою 
жизнь. Ведь не каждый имеет возможность 
путешествовать или получить дорогое образо-
вание. Но развивать себя человек должен. 

— Вы сами считаете себя театральным 
артистом или артистом кино? 

— Вы знаете, это разные профессии. Я 
всегда это говорил: считайте меня разнора-
бочим. Но дело в том, что в кино есть одна 
такая предательская вещь: оно к тебе не имеет 
никакого отношения. Вы сыграли свой кадр, 
свою роль; есть крупное, среднее, общее, есть 
монтаж. И с момента, когда вы сыграли ту или 
иную эмоцию, сыграли сложную сцену или же, 
наоборот, комедийную, проходит полгода, а 
иногда даже и год до момента, когда, пред-
положим, звонит звукорежиссер и говорит: 
«Слушай, Макс, тут надо сцену переозвучить, 
ну никак мы не можем вытянуть, надо озву-
чить». А в этой сцене эмоции, которые ты черт 
знает откуда, с какой-то своей полки, из свое-
го подсознания вытащил, насадил ее на те 
свои какие-то ощущения, сыграл эту эмоцию; 
и тебе ее надо сейчас переозвучить. Мало 
того что уже прошло полгода, мало того что 
ты уже смотришь и думаешь: я бы, наверное, 
по-другому это сделал… При таком положе-
нии вещей глупо артисту заявлять: я имею 
какой-то в этом вес. Это искусство, которое 
принадлежит режиссеру, оператору, монта-
жеру на монтажном столе и уже очень мало 
имеет отношения к тебе. Поэтому с момента 
съемок это теряет для тебя какую-то актуаль-
ность. А в театре есть возможность исправить 
ошибку. Поэтому я люблю спектакли… Для 
меня лучшие спектакли начинаются где-то с 

десятого после премьеры. Очень многие арти-
сты считают: премьера — и всё, это результат! 
Я не считаю, что премьера это результат. Пре-
мьера — начало работы. Потому что вы можете 
сидеть в репетиционном зале и бог знает что 
там напридумывать, вам кажется, что это «ах, 
гениально!», но публика, которая приходит в 
зрительный зал, может считать совершенно 
по-другому. И может быть, ваши самые ис-
кренние мысли и эмоции, которые вы хотели 
воссоздать в том или ином спектакле и роли, 
они могут оказаться для кого-то нелепыми и 
смешными. Парадоксальная профессия. Часто 
так бывало, я думал: вот в этой роли я сделаю 
это и это, и она будет обязательно важной 
ролью; а она оказывается проходной. Всё ре-
шают случай, публика, ее настроение, веяния 
и всё остальное. Например, сериал «Глухарь» 
(не к ночи будь помянут) хотели выпускать в 
дневное время, на этот фильм никто не делал 
никакой ставки, вообще проходная для канала 
была история. И вдруг откуда ни возьмись… 
Это выстрелило, это полюбил народ. Пожалуй, 
наверное, такого ажиотажа с тех пор добились 
только «Пацаны» — фильм, который сейчас вы-
шел. Я помню, было какое-то безумие с этим 
фильмом. Никто не ожидал. А я еще сидел и 
думал: надо ли мне вообще браться за этот 
фильм? Потому что на тот период милицио-
неров столько было в кино, и я как-то вообще 
не планировал играть такие роли. 

— Вы согласились тогда на скромные 
условия? Или как раз появилась возмож-
ность заработать? 

— Нет, я просто увидел роль. Я прочитал 
сценарий, мне он так понравился, и я поду-
мал: боже! Там действительно Илья Куликов 
сделал блистательную историю. По-моему, 
он потом пытался ее как-то протиражировать, 
но все равно такого успеха уже не было… Он 
был молодой автор, рядом были партнеры 
мало снимающиеся, а у меня уже был какой-
то старт, уже все-таки был Абдрашитов, уже я 
снимался много. Но никто не ожидал, что так 
будет. Поэтому кто ж знает-то, откуда? Ког-
да закончилась история с этим фильмом, я 
сказал себе: всё, в больших историях больше 
сниматься не могу. 

— Да ладно! 
— Ну, это тяжело, это физически просто 

невероятно сложно, я три года существовал 
по одной прямой: проспект Мира, где я жил, 
— театр «Сатирикон», где работал, — ВДНХ, 
где проходили съемки. И вот я просто помню, 
что три года был этот треугольник и больше я 
ничего не видел в жизни. 

— В театре разрешали сниматься? 
Райкин не был против? 

— Он не знал. Я никогда не отпрашивался. 
Он даже меня своим студентам всегда ставил в 
пример. Он никогда не знал, когда я снимаюсь. 
Я и не просил ни о чем. Я всегда считал так: 
если вас хотят снимать, если в вас нуждаются, 
значит, будет так график сделан, чтобы все это 
успеть. Ну а потом прекрасные люди плани-
рованием занимаются. Но отпрашиваться… 
Во-первых, как это понять: отпрашиваться с 
основного места своей работы? Я не понимаю. 
Притом я играл по 25 спектаклей в месяц.

— Тяжело было в профессиональном 
плане со съемочной площадки на театраль-
ную переноситься? 

— Нет, не тяжело. Тяжело было только то, 
что за три года вот этот треугольник превра-
тился в какой-то Бермудский, я в нем пропал. 
Я почти ничего не видел, ничего не смотрел. А 
без этого невозможно жить. Потому что я люблю 
ходить в театры, это подпитка, это возможность 
и самому развиваться. Ну невозможно жить в 
своем собственном томатном соусе. Ну невоз-
можно! Иначе эта паста сгниет. Обязательно 
нужно читать все, смотреть. Директор мой 
говорит: зачем ты взял это, еще и это? Я беру 
только то, что дает Господь. Вот он дает мне это 
испытание, значит, я его должен пройти, значит, 

я должен это сде-
лать. А мне так инте-
реснее жить просто. 

«Набрался наглости 
и попросил 
«Гранатовый браслет»
— Росла популярность после теле-

сериала. Возникала по отношению к вам 
зависть у коллег? 

— Не знаю, я не думал об этом. Я и сейчас 
не думаю об этом. Я ко всему этому отношусь 
как к временному явлению. Ну невозможно же 
успех положить рядом, его не поставишь на 
полку и чаю с ним не выпьешь. Это ежедневный 
труд, работа, как и любая другая профессия. 
Кто-то недавно меня спросил: «На какие риски 
вы шли, когда делали то-то и то-то?» Я гово-
рю: «Послушайте, в стране такое огромное 
количество людей, которые рискуют так, что 
мои риски — ириски по сравнению с тем, что 
вообще делают люди ежедневно». 

— У вас очень многоплановые роли, 
я много смотрела спектаклей с вашим 
участием…

— Тань, знаешь, ты говоришь: как много 
ролей! А я однажды другу говорю: «Слушай, 
я вот столько ролей сыграл, столько ролей… 
Многие хвалятся: у меня столько фильмов! 
Хоть один назови. У меня же столько ролей! А 
запомнился всем врачом да Глухарем». А он 
мне: «Да ты не переживай! У тебя все фильмы 
хорошие! Что один, что второй». Поэтому я уже 
спокойно к этому отношусь. 

— И вы тихо так вычеркнули его теле-
фон из своей записной книжки?..

— Не-е-е-е-ет. (Смеется.) 
— А зря. 
— Я, кстати, никакие телефоны никогда 

не вычеркиваю. 
— Я пошутила. Какая все-таки самая 

близкая вам роль? 
— Замечательный артист Николай Крюч-

ков, когда его спросили «какая ваша любимая 
роль?», ответил: «Следующая». 

— А следующая у нас какая? 
— Ой, следующая у меня… Я уже на та-

кой дистанции, когда мне больше нравится 
говорить «вечерний спектакль». (Смеется.) Но 
съемки сейчас начинаются у Дмитрия Астраха-
на, он прислал сценарий, который мне безумно 
понравился. Я так часто играю каких-то таких 
крутых парней, а он мне предложил роль на 
сопротивление. Мне это так понравилось! 
Многие думают: а, он такой самоуверенный. 
А мне так захотелось сыграть несамоуверен-
ного человека. 

— А вы же играли. 
— Кого? 
— Желткова, «Гранатовый браслет». 
— Нет, он был уверен в своей любви. 
— Потрясающая, кстати, роль. 
— 14 минут всего лишь экранного време-

ни, если все сложить. Это одна из самых моих 
любимых работ. 

— Как вы шли к этой роли? Она — про-
сто шедевр. 

— Спасибо. Дело в том, что это была абсо-
лютная афера. Мне позвонили и предложили 
совершенно другую роль в этом большом филь-
ме «Куприн». А я сидел на кухне у потрясающего 
своего друга и композитора Лоры Квинт. У нас 
такая была с ней традиция — я после репетиции 
ходил к ней обедать. 

— Да, она прекрасно готовит. 
— Да. И вот раздается звонок, я, поедая 

вкусности, вдруг слышу: мы хотим вам пред-
ложить роль. И вдруг я набираюсь наглости 
и говорю: «Вы знаете, единственная роль, 
которая меня заинтересует в этом фильме, 
это Желтков. Почему я набрался наглости, я 
вообще так никогда не поступил бы? Просто 
«Гранатовый браслет» преследует меня всю 
жизнь. На поступлении, на конкурсе, я читал 
«Гранатовый браслет». Первый педагогический 
отрывок, это второй курс, когда уже идет такое 
вступление в профессию, был «Гранатовый 
браслет». И вдруг на том конце я услышал: «А 

действительно, почему бы вас и не попробо-
вать». При том что это был тот самый пик, когда 
я уже был бритый, когда уже «Глухарь» несся 
из каждого утюга… И как продюсеры пошли на 
это?! Константин Львович Эрнст, я до сих пор 
думаю, крутой продюсер, который так рискует. 
Ведь есть же опасность: ой, этот, Глухарь… Я 
приехал на пробы без грима, на меня надели 
пиджачок из подбора, я сыграл сцену, Влад 
Фурманов говорит: «У меня нет замечаний, 
всё». Я говорю: «Ну давайте еще дубль сдела-
ем». — «Да не надо». — «Ну давайте еще». — «Ну 
давай». То есть с абсолютно этим лицом я эти 
пробы прошел. Я вышел счастливым человеком. 
Потому что я получил удовольствие. Я еще раз 
такое получил удовольствие, когда пробовался 
на Петра I. Выбрали сцену самую сложную. Я 
приезжаю на пробы, сидит Сережа Гинзбург, 
потрясающий режиссер, и говорит: «Ты уже 
который раз играешь Петра?» Я говорю: «Вы 
что, смеетесь?» Ну, прилепили мне паричок, 
усики, я смотрю в зеркало: ну, в принципе… да 
нет… похож, похож. Но фотография не роль. А 
ты пойди сыграй, заговори. И вот тут мне было 
так страшно. Три часа шли пробы. Я вышел 
счастливым человеком. Я понимал, что этого не 
будет, что это какая-то просто шутка. Но когда 
меня утвердили, я подумал: черт возьми, как 
это здорово — волноваться в профессии. Кино 
в обыкновенном случае часто использует то, что 
ты уже умеешь. А мне это неинтересно. 

— А что интересно? 
— Мне интереснее всегда себя зондиро-

вать, проверять, пользоваться возможностями. 
Вроде мне через год 50 лет. Кто-то ска-

жет: 25 лет в профессии ты должен 
работать на имя, остальные 25 

лет имя работает на тебя. А 
мне неинтересно это. Мне 

хочется наоборот: я верю, 
что еще всё впереди. 

Поэтому я не люблю 
играть много лет 
одни и те же спек-

такли. У спектакля 
есть жизнь. Рай-
кин меня тоже к 
этому приучил: 
7 лет. Вот это 
идеальный воз-
раст. Потому что 
невозможно, ты 
уже по-другому 

живешь, у тебя уже 
другие внутренно-

сти. А ты все еще… 
Я не хочу играть ма-

леньких мальчиков, по-
нимаете. Мне, наоборот, 

нравится фактура, которая 
приросла ко мне за эти годы. 

Потому что иногда смотришь на 
себя в прошлом — какой-то лягу-

шонок. Потом смотришь — ага, тут уже 
что-то появилось…

— Артист работает на сцене, себя не ви-
дит. Не понимает, как выглядит из зала... 

— Я вам скажу так: театр вообще невоз-
можно зафиксировать. Очень редко, когда у 
кого-то получилось это сделать на телевиде-
нии. Но все версии театральные, к сожалению, 
уступают оригиналу. Почему? Потому что театр 
— очень живое искусство, невозможно себя 
контролировать. Все-таки в кино ты, зная ра-
курс, понимаешь, на что рассчитывать. 

— Потом берешь фотографии… 
Фотография может убить, а может 
вдохновить?

— Меня часто так убивали. А вот Ольга 
Пономарева, художник некоторых моих портре-
тов, она действительно сделала потрясающие 
фотографии. Имея свой взгляд художника, 
выбирая ракурс тот или иной, выбирая круп-
ность, смогла зафиксировать театр. Я ей даже 
написал: «Оля, ты смогла зафиксировать мое 
счастье». Я был поражен, как это эстетически 
просто хорошо сделано. Я не знаю, может быть, 
живьем это все по-другому выглядит… У меня 
есть одна такая неряшливость по отношению к 
собственной жизни — я ничего не собираю: ни 
фотографии, ни афиши, всё разбросано, надо 
когда-нибудь будет привести архив в порядок, 
но пока руки у меня не доходят. 

«Между Сатирой 
и «Ленкомом»

— Публика ждет «Бег». Что для тебя 
этот спектакль? 

— Счастье. Потому что нахожусь в таком 
раздрае, на перепутье в очередной раз, таком 
немножко кризисе в Театре сатиры, потому 
что я ничего не репетирую, ничего нового не 
выпускаю, играю старый репертуар… 

— Почему? 
— Не знаю, я не понимаю. И тут режиссер 

Александр Лазарев позвонил мне: у меня есть 
предложение. Я сразу ответил «согласен». Чест-
но говоря, я-то думал, что он мне про другую 
роль говорит... Что он мне предлагает ввестись 
в «Поминальную молитву». Я думал, он поэтому 
мне звонит. Потому что ходили разговоры, что 
он хотел бы… Оказалось, что это Чарнота. И 
это стало таким невероятным поворотом в 
жизни. Почему? Во-первых, «Ленком». Много 
лет, когда я еще туда бегал студентом и когда 
уже артистом работал, ходил туда, восхищал-
ся эстетикой этого театра, его невероятной 
харизмой, где уже у входа ты погружаешься в 
его особую атмосферу. Это уникальный театр, 
созданный двумя Марками: великим худож-
ником Марком Анатольевичем Захаровым и 
великим директором Марком Борисовичем 
Варшавером. Всегда быть за кадром очень 
трудно. Но этот директор, я еще раз говорю, 
создал все так, что со входа в театр и до людей, 
которые работают на сцене, — все профес-
сионалы величайшего уровня. И никогда вы 

не увидите неряшливость в этом театре или же 
безразличие, все цеха работают отлаженно, все 
гримерные действуют, всё сделано для того, 
чтобы планета, которая называется «Ленком 
Марка Захарова», дышала жизнью. Конечно 
же, после ухода великого Мастера было очень 
сложно, потому что надо было удержать эту 
марку, удержать этот пьедестал, продолжить 
традиции. И вот Саша Лазарев, я считаю, был 
бы гениальным продолжателем, художествен-
ным руководителем театра Марка Захарова. 
Вот кто должен был бы продолжить. Потому 
что он абсолютно его ученик. Он всегда мне 
его цитирует, и даже спектакль «Бег» поставлен 
именно в духе Марка Захарова. Поэтому для 
меня было невероятной радостью получить 
это предложение, от которого я никогда бы в 
жизни не отказался. 

— А тебе никогда не предлагали стать 
художественным руководителем? 

— Я уже художественный руководитель. 
— Это в Сочи, а в Москве?
— Я надеюсь, что и в Москве когда-нибудь 

стану художественным руководителем. 
— А какой ты выбрал бы театр, если бы 

тебе предложили выбирать? 
— Как говорил Роман Виктюк, «наличие 

двух досок для меня уже сцена». Дело же ведь 
не в адресе и геолокации. Дело в том, что ху-
дожественный руководитель — это стратег, 
человек, который должен сделать направле-
ние, должен быть лидером. Это не значит, что 
он может быть хорошим режиссером, но он 
должен чувствовать, куда идти, что сейчас 
необходимо для театра, для того или иного 
артиста. Это же ответственность. Поэтому 
посмотрим, поживем — увидим. Я же еще по-
дающий надежды. 

— Значит, ты у нас между Сатирой и 
«Ленкомом»?

— Еще в Театре эстрады. Наконец-то я 
туда вернулся после большой реконструкции, 
я очень рад снова бывать на этой легендарной 
сцене с моноспектаклем «Научи меня жить». 
Так что планов у меня громадье. 

«Склиф» не смотрел, 
но в Брагине половина 
от меня»
— Ну, тогда мы можем поговорить и 

про «Склиф». 
— Я так и знал, что для этого меня сюда 

и привели. 
— Нет, не для этого. 
— Я шучу, шучу. 
— Можем чуть-чуть поговорить. 
— Что интересует: как делается искус-

ственное дыхание? 
— А ты умеешь?
— А кто же не умеет рот в рот делать. 
— Надо продемонстрировать. Я могу 

быть моделью… 
— Хорошо. 
— Итак, съемки, новый сезон…
— Новый сезон. Вот опять-таки: никогда 

не говори «никогда». Мне всегда казалось, 
что нельзя так долго. Вот когда три года, это 
нормально. И ты еще не устал, еще не надоел. 
А тут как-то мы затянули, ведь мы снимаем 12-й 
сезон. Мы 13 лет вместе все работаем. За это 
время люди уже успевают встретиться, родить 
детей, развестись, даже стать дедушками-
бабушками. И у нас был момент, когда мы рас-
ставались, год не снимали. Был такой перерыв. 
Но в результате потом поняли, что это большая 
ошибка, надо продолжать работать. Кто-то меня 
спросил: не боитесь быть заложником роли? Ну, 
слушайте, чего мне бояться быть заложником 
того, что приносит людям радость. А потом, 
меня не пугает, когда говорят «доктор». 

— Ты любишь его? 
— Я не делаю то, что мне неинтересно. 
— Героя ты любишь? 
— Думаю, я просто не стал бы этим за-

ниматься, если б он мне не нравился. 
— Чем он тебе импонирует? 
— Глупо сейчас говорить: это образ, кото-

рый я искал… Вы ж прекрасно понимаете, что 
там половина просто от меня, вот и всё. 

— То есть он все-таки тебе близок? 
— А как вы собираетесь делать роль, если 

там нет вас? Ну как? Ну да, наверное, я не сумею 
вырезать аппендицит. Да, наверное, не смогу. 
Хотя… Для того чтобы сыграть Петра Первого, 
я же не должен был руководить страной, пра-
вильно? Тупик в этом вопросе, он меня всегда 
немножко раздражал. Потому что ты начинаешь 
врать: я ходил в операционную, смотрел, как 
оперируют… Да боже упаси! Во-первых, никто 
бы меня в операционную не пустил. Это бредя-
тина, когда артисты начинают рассказывать эти 
небылицы о том, как они искали образ. Просто 
на площадке были действующие профессио-
налы, врачи, которые действительно ходят в 
операционную, не понаслышке о ней знают, 
а ежедневно практикуют. Это подмеченные 
вовремя шутки, которые и делают этот быт. 
Да, понятно, есть напряжение, кризис, опера-
ции идут по 12 часов. Но они что, не люди что 
ли? Роботы? Да нет, такие же люди, заходят в 
операционную: кто сегодня ассистирует? ага, 
привет, ты как? Это жизнь. Мы живые люди, 
все живые люди. Вот, наверное, в этом и есть 
секрет успеха. В том, что сняли фильм про 
живых врачей. 

— Сериал хороший. И роли 
интересные.

— Я не смотрел. Зачем, я же там играл. 
— Потом, когда-нибудь?.. 
— Когда-нибудь когда? На старости лет это 

смотреть? Я думаю, что на старости лет мне 
будет чем заняться. Я редко смотрю фильмы 
с собой, потому что ко мне это уже не имеет 
никакого отношения. Иногда мне просто инте-
ресно посмотреть, как это сделано оператором, 
как это смонтировано. Можно ведь убить всё, 

что ты там сыграл. Подложить глупую музыку, 
как иногда бывает. Я какой-то фильм смотрел 
фоном и вдруг поймал себя на мысли, что я 
смотрю фильм, где нет ни одной паузы! Ре-
жиссер везде проложил музыку. Это престу-
пление. Это как надо так не доверять артисту, 
чтобы всё время играла музыка — всегда, весь 
фильм! Это говорит о том, что, значит, артист 
не справляется. Не надо так. Музыка должна 
быть настолько выстреливающим, важным, 
влиятельным воздействием, она не может быть 
часто используемой. Я вспоминаю фильм, один 
из моих первых, важных работ у Абдрашито-
ва, и там, если не ошибаюсь, Лебедев был 
композитор; весь фильм вы слышите какие-то 
звуки, я поймал себя на мысли, что нет какой-то 
единой симфонии. Нет этого ничего. Фильм 
построен на каких-то звуках. Вот, мне кажется, 
работа композитора. Не убить всё то, что там 
артист сыграл. А монтажеры, они же вообще 
страшные люди. Режиссеры рвут волосы: не 
надо, не надо, оставь! А они: да не надо, это 
неинтересно, зачем удлинять. 

— А вот в «Мастере и Маргарите» хотел 
сыграть? 

— А кого? 
— А вот кого? 
— Наверное, Кота. 
— А-а-а-а! Я так и думала. 
— Очень хочу пойти посмотреть новую 

версию. Вообще, конечно, дело страшноватое 
— браться за такой роман. 

— Чумовой кот бы из тебя получился! 
— Мне кажется, что это было бы круто, 

если бы его человек сыграл, не понимаю, по-
чему так не делают. Да и собаку. У меня был 
такой фильм… к сожалению, он плохо сделан, 
не совсем докрутили эту историю, я там играл 
собаку. Мне так это понравилось — играть 
животных! 

— Почему? 
— А собаки же не знают, что такое хорошо 

и что такое плохо. Она просто собака. И мне 
так нравилось то, что можно было хулиганить. 
Там была неплохая закваска, но, к сожалению, 
не случилось. 

«Простите, девочки, 
но я готовлю лучше»

— У тебя ведь тоже собака есть? 
— У меня четыре. 
— Четыре? Сам справляешься: гуля-

ешь, дрессируешь? 
— Дрессируют они меня. 
— Но собаки — это же стая, надо вы-

страивать иерархию.
— Естественно. Например, год назад мне 

подарили корги, он был такой щенок-щенок, и 
как-то его все любили вокруг, и собаки большие 
его любили. И вот на этот день рождения мне 
подарили снова корги, еще одну. И вдруг я 
увидел, как поменялся мой пес. Он вдруг стал 
старшим братом. Это так интересно. 

— Не ревнует? 
— Нет. Они играют, в паре изумительно 

справляются. Они что-то там бегают, прыгают. 
И огромное удовольствие для них снег. Ой, что 
там начинается! Они прыгают в него и носом, 
как лисицы, бегают, кувыркаются в этом снегу, 
лежат, остывают в сугробе. Так здорово! Осо-
бенно когда за город с ними выезжаешь, они 
вообще домой не заходят. Ну так, пожрать… 
А так они целый день носятся, носятся, и это 
для них радость, удовольствие. Да я с ними 
вместе стал зиму любить. Заходишь в баньку, 
паришься — хорошо! Выходишь, пиво выпьешь, 
в снег босиком пойдешь… Шикарно! 

— То есть они твоя семья сейчас? 
— Нет, у меня большая семья. С ними 

очень удобно путешествовать. Когда езжу в 
Сочи, мы на поезде перемещаемся, очень здо-
рово. Они очень хорошие собаки-компаньоны. 
Я им не говорю «сидеть», «тихо». Мы едем в 
поезде, они сами садятся и смотрят в окно. 
Не носятся. 

— Ты — уютный человек? 
— Я не знаю. Как можно о себе сказать: 

уютный, неуютный?! Я люблю уют. Я люблю 
комфорт не в смысле, что это должны быть 
рубленые дома, невероятные. Нет, мне до-
статочно малого… Я же гастролирую, для меня 
гостиничный номер — новый дом на ночь, и мне 
должно быть в нем хорошо, уютно. 

— А как партнер, как человек, с кото-
рым живет другой человек? 

— Не знаю. 
— Ну, вот в этом плане ты на Брагина 

похож? Брагин уютный. 
— А вы уверены, что он уютный? Он же 

вечно ищет приключений. 
— Естественно, он же мужчина. 
— Так и про меня думайте. Не знаю, не 

меня спрашивайте. Я думаю, что со мной не-
скучно, это точно. Со мной весело. А это глав-
ное для мужчины качество — быть с юмором. 
Потом, я очень хорошо готовлю. Очень, да. Ну 
и в остальных делах я неплох. 

— То есть засыпать и просыпаться с 
тобой хорошо? 

— Со мной засыпать нескучно, а просы-
паться еще прекраснее. 

— И это замечательно. 
— Что правда, то правда. А вообще, мне 

кажется, что перечень этих качеств — это 
как знак качества. Мужчина действительно 
должен быть с юмором. Отсутствие чувства 
юмора у мужчины — считай калека. Я всегда 
так считал. И уметь готовить. Лучший повар 
это мужчина. Девочки, простите, но это так. 
Потому что мясо — оно в руках должно быть, 
его надо мять, жмахать! Овощи, ножи, доски! 
У меня целые коллекции всего этого. Я так 
люблю импровизировать. 

— Ну и в близости, как ты дал понять, с 
тобой тоже небанальный эпизод в жизни, 
не будем же мы стесняться ветхозавет-
ного? Здесь просятся стихи — почитай 
свои!

— Прочту то, что знаю наизусть. 
Я когда-нибудь вам напишу
Пару строчек, как жизнь — пару строчек.
Напишу, как я вас люблю 
Без кавычек и немыслимых точек. 
Напишу вам, как я одинок, 
Как скучаю по вам, как тоскую,
Пару строк, всего пару строк, 
Как надеюсь и вами любуюсь. 
А в конверте вложу я листок,
Что мы осенью прошлой сорвали.
Вы прочтете меня между строк. 
Вспоминайте меня без печали, 
Вспоминайте, как мы, только мы, 
В этом мире смеялись и были,
Только нам открывались миры, 
Те, в которых родились и жили. 
Эта жизнь — всего пара строк, 
Лишь мгновенье, и всё же уверен, 
Прочитали меня только вы. 
Бесконечно люблю, Ваш Аверин. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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«Я никогда
не отпрашивался

Максим Аверин — человек парадокса. Жаждущий 
быть понятым и принятым публикой, ради кото-
рой живет, он часто воспринимается как чело-
век скрытный, чурающийся откровений о себе. 
Многогранный артист, гениально раскрывшийся 
в фильме «Гранатовый браслет», в спектакле 
«Маскарад», в моноспектакле «Научи меня жить», 
часто может услышать в свой адрес: 
«О, этот, Глухарь!». Он счастлив играть в спек-
таклях «Бег» и «Поминальная молитва», а его 
наперебой расспрашивают про новый сезон 
«Склифа». Он давно слился в глазах зрителей 
в один образ с врачом Брагиным, а сам с удо-
вольствием сыграл… собаку.
Его часто воспринимают как затворника, 
в жизни которого существует одна только 
работа, не подозревая, что он компанейский 
парень, любит баню, великолепно готовит 
и «во всем другом тоже весьма неплох». 
Наверное, оставаться непознанным до 
конца — удел любого по-настоящему 
талантливого артиста, но все-таки мы 
позволили себе приподнять завесу 
и показать истинного 
Максима Аверина. 

ОЛЬГА ПОНОМАРЕВА

«Со мной засыпать 
нескучно, а просыпаться 
еще прекраснее»
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В Тверской области завершились 
съемки первого блока «Прозрачных 
земель». Фильму якутского режиссе-
ра Дмитрия Давыдова («Пугало», «Мо-
лодость», «Нелегал», «Нет бога кроме 
меня») подошло бы название «При-
зрачные земли». Они вроде бы есть, 
но в то же время их нет. Сохранились 
лишь остатки былой жизни. 

Дмитрий впервые снимает за пределами 
Якутии, да еще с московскими продюсерами 
— Максимом Добромысловым (продюсировал 
«Межсезонье», «Продукты 24») и Алексан-
дром Хантом (режиссер картин «Как Витька 
Чеснок вез Леху Штыря в дом инвалидов», 
«Межсезонье»). Из тверских изб и лесов группа 
отправилась в подмосковные поля снимать 
таинство обрядов. 

Путь в деревню Горбухино не близкий. 
Находится она в Тверской области где-то в 465 
километрах от Москвы, от Твери тоже далеко. 
Пять часов до Нелидово, пересадка на другой 
автобус, еще полтора-два часа до Андреаполя, 
потом час до поселка Бологово, оно же Сере-
жино. А там рукой подать до места назначения. 
Навигатор частенько приводит сюда желаю-
щих добраться в город Бологое. 

В Доме культуры Андреаполя в свой 
выходной день съемочная группа встреча-
лась с местными жителями. В ее составе 
даже повар Полина из соседней деревни, 
которая, по словам продюсера Максима 
Добромыслова, кормит кинематографи-
стов как на свадьбе. Когда собравшихся 
школьников спросили, есть ли в Андреаполе 
кинотеатр, они дружно закричали: «Конечно 
же, нет. Ближайший — в Торопце». А до него 
ехать больше часа.

«Мы впервые снимаем в Тверской об-
ласти, — говорит Дмитрий Давыдов. — Для 
нас это как другая планета. Знаете, где на-
ходится Якутия? Сейчас там минус 50. 
Я отношусь к якутскому народу. У меня 
отец якут, а мама — русская. Внешность 
у меня скорее славянская. Мой старший 
брат больше похож на азиата. По образо-
ванию я учитель начальных классов, живу 
в деревне, работал учителем начальных 
классов, завучем, директором школы. Я 
деревенский, застенчивый человек. Мы 
сняли в селе Амга больше 15 полноме-
тражных фильмов. У нас там своя киноком-
пания. Жители села — наши постоянные 
актеры. Они обижаются, узнав, что нача-
лись съемки, а их не пригласили. Подходят 
на улице и спрашивают: «Почему меня не 
снимаете?». Кино мы показывали в местном 
клубе, а потом у нас свой кинотеатр открылся. 
В Якутии где-то 45 кинотеатров». 

Сам факт, что Дмитрий из деревни, про-
изводит впечатление на андреапольцев, 
школьников, приехавших из соседних по-
селков. Неудивительно, если кто-то из них 
после встречи со съемочной группой начнет 
снимать свое кино. Местные жители посто-
янно рассказывают о том, как красиво у них 
летом — прозрачные озера, живописная река 
Западная Двина. Они удивлялись тому, что 
кино снимают зимой, когда небо серое. Зим-
ней красоты многие не замечают, привыкли к 
ней. А вокруг — сказочный заснеженный лес, 
хоть «Морозко» снимай. Дмитрий Давыдов 
объясняет, что у него зимняя история. 

Сценарий «Прозрачных земель» он на-
писал в 2019 году, и только спустя пять лет 
смог его запустить. Почему такое название? 
«Прозрачные земли у нас под ногами, но мы их 
не видим, теряем, — рассказывает Дмитрий. — 
Это история о том, как в заброшенной деревне 
остались жить три старика. Двое враждуют, 
третий пытается их примирить. Каждую ночь 
к ним наведывается медведь, что-то ломает, 
но он остается за кадром. Медведя мы не 
покажем. В России, по-моему, 30 тысяч за-
брошенных деревень, и это серьезная про-
блема, о которой мало говорят. Россия вышла 
из деревни. Пропадет деревня — пропадет и 
Россия. Но нам не хотелось рассказывать об 
этой проблеме жестко, снимать депрессивное 
кино, поэтому история немного сказочная. Это 
не тяжелая социальная драма. Надеюсь, каж-
дый зритель уловит идею фильма, задумается 
над тем, как мы живем и как важно помнить, 
откуда мы родом». 

В бологовской библиотеке есть неболь-
шой музей, где собраны старинная обувь и 
одежда, раритетные игрушки и инструменты. 
В одном из залов выставлены работы мо-
сковского художника, преподавателя МАРХИ 
Леонида Зорина, написанные в разные годы 
в этом поселке. Например, двойной портрет 
местных жителей Руслана и Витьки. Одного 
из них уже нет, а память о нем осталась. В 
музее хранится альбом старых фотографий, 
судя по которому в поселке когда-то кипела 
жизнь, работали лодочная станция и типогра-
фия, издавалась газета, была белокаменная 
церковь. 2000 человек населяло Бологово 
(Сережино), а теперь чуть больше 300. На 
общем снимке жителей прежних лет аж пять 
аккордеонистов. 

Соседнее Горбухино — занесенная снегом 
деревня, где давно никто не живет, остались 
полуразрушенные дома. Каждое утро в 7.40 
кинематографисты выезжают туда. Мобильной 
связи и Интернета нет, и поначалу возникло 
напряжение из-за полной изоляции. Кто-то 
требовал принять меры, наладить связь, но в 
итоге все быстро смирились и оценили пре-
лести оторванности от цивилизации. 

 Оператор Александр Красновский тоже 
приехал из Якутии. Он музыкант по образова-
нию, дебютировал в «Песнях лета» Дмитрия 
Давыдова в 2021 году. Кино, по его словам, как 
музыка, кадры как ноты, а в движении камеры 
важна пауза. «Мы проехали десятки деревень, 
несколько областей, сбились со счета. Машина 
у нас сломалась. Искали деревню, которая не 
до конца разрушена и в то же время в ней уже 
нет жизни, только застывшее пространство, из 
которого человек ушел несколько часов назад. 
По-моему, Горбухино — последняя локация, 
до которой мы добрались». Саше запомнились 
местные школьники, приехавшие на кастинг на 
лыжах. «У нас на «девятках» катаются по райо-
ну, а здесь на лыжах», — говорит он. Жителям 
средней полосы удивительно, что якутская 
группа так легко одета в десятиградусный 
мороз. А для нее минус десять — как лето. В 
Якутии девушки при такой температуре без 
головных уборов ходят. 

Актеры в «Прозрачных землях» необыч-
ные. Александра Келарева, он же Блоха по 
роли, нашли в Архангельской области. Пока 
мы добирались до деревни Горбухино, он 
рассказал про медведицу, которая может в 
срок не рожать, долго вынашивать плод, и 
он словно замирает. Так и деревни замира-
ют. Доехав до места назначения, заходим в 
теплую избу. Печка горячая. Можно выпить 
чаю. Александр Михайлович садится за гри-
мировальный столик, удивляется рассказам о 

Леониде Мозговом, кото-
рый выдерживал по пять часов грима, 
играя Ленина и Гитлера у Сокурова. В 
той же комнате подвешен незакончен-
ный муляж замерзшего человека, ко-
торого герои найдут в лесу. Молодой 
актер Федор Зорин из Петрозаводска 
рассматривает фигуру без головы. Это 
муляж его героя. 

Сообщение о том, что накануне 
вечером приехала актриса Алина Су-
харева, производит впечатление на 
Александра Михайловича. Она появит-
ся в воспоминаниях Блохи молодой и 
прекрасной. «Моя жена? — удивляется 
он. — Жена мне нужна». «Деревня — ко-
лыбель всего человечества, — считает 
Александр Михайлович. — От слова «де-
рево», а это жизнь, корни, связь с пред-
ками. Нет предков — нет и будущего. 
Хотелось бы, чтобы традиции нашего 
народа жили, а они сейчас умирают». 
На встрече со школьниками он говорил 
о гусельной традиции здешних мест: 
«Гусли — древнейший инструмент. 
Знаю, что у вас еще недавно резуха 
жила, тальянка такая. Хорошо бы и она 
появилась в фильме. Я с режиссером 
вскользь веду разговоры про этному-
зыку, хотя и не вправе воздействовать 
на его замысел. (Дмитрий Давыдов, 
кстати, упоминал окарину — свистуль-
ку, которая, вероятно, прозвучит в его 
фильме.— С.Х.). Я сам музыкант по про-
фессии, хотя притворяюсь крестьяни-
ном. От меня лошади все ушли, коровы 
и козы разбежались. Короче, хозяин я 
хреновый. Деревней надо дорожить. Сам я 
живу в Пежме, уехал из Питера в 1989 году, 
хотел восстановить две деревни, сделать что-
то полезное. Волею судеб оказался на своей 
малой родине в Архангельской области. В 
Пежме есть Богоявленский храм. Приехали к 
нам москвичи-киношники, забрались на коло-
кольню, а я там звонил. Что-то сняли, появился 
документальный фильм «Атлантида Русского 
Севера». А это моя больная тема. Никакой 
я не актер. Что еще сказать про себя? Отец 
шестерых детей». 

«А у меня 11 кошек, — выкрикнул в от-
вет Юрий Кондратьев, играющий Вячку. — Я 
из Клина, всю жизнь работал журналистом, 
снялся примерно в 10 фильмах, конечно, в мас-
совке. А в «Последнем богатыре. Наследии» у 
меня было около 40 смен и две роли — жителя 
сказочного города и юродивого». 

С третьим актером мы познакомимся 
только на следующий день, в лесу. А пока 
поздним вечером в деревянном доме раз-
говариваем с Дмитрием Давыдовым. 

— Трудно работать с такими необыч-
ными артистами?

— Проблема непрофессиональных акте-
ров в том, что они любят играть, работают на 
камеру, и много времени уходит на то, чтобы 
это сбить. Мне нравится работать с мало-
известными артистами. Лучше быть самим 
собой, ничего не изображать. Актеры многое 
привносят в фильм — движения, фразы, но 
поскольку они непрофессиональные, то не 
всегда могут красиво говорить. Голос у них 
не поставленный, поэтому многие фразы при-
ходится убирать. Старики в основном молчат. 
Фильм получается почти немой, но это даже 
хорошо. 

— Как проходил кастинг? 
— Он был долгий, с 2022 года. Сначала 

мы сами искали актеров по лицам на сайтах 
небольших театров, смотрели видеовизитки, 
которые мне присылали. В конце прошлого 
года сложился актерский ансамбль, но одно-
го из наших актеров посадили на три года. 
Ансамбль распался. К моменту, когда под-
ключился кастинг-директор Владимир Голов, 
мы просмотрели артистов театров малых го-
родов. Надо было ехать в глубинку, там искать 
стариков. Одного нашли в Пермском крае. Он 
ни разу не снимался. Второй оказался этно-
графом, собирателем народной музыки из 
Архангельской области. Третий — журналист 
из Клина, снимался в массовке. На роль парня, 
которого герои найдут, пригласили актера 
из Карелии. Он из КВН, снимался в сериале, 
только-только начинает. 

— С теми, кто на виду по роду занятий, 
все понятно, но как нашли актера в перм-
ской деревне?

— По нашей просьбе люди ездили из де-
ревни в деревню и нашли Владимира Бурдова 
на севере Пермского края, записали видео, 
отправили мне. Мы провели с ним зум. Ему 
78 лет. Он отказался один лететь на самолете, 
приехал с внучкой. Владимир пытался что-то 
играть, но мы с ним поговорили и теперь запу-
скаем его в кадр, и он в нем живет. Проблема в 
том, что актеров вживую я увидел только здесь. 
У нас было только три дня на подготовку. Мы 
провели психологический тренинг. Из минусов 
я попытался сделать плюсы. Вчера мы не смог-
ли снять одну сложную эмоциональную сцену, 
где надо было кричать. Будем ее переснимать. 
Персонажи будут молчать, соответственно, 
поменяется настроение в сцене. 

— Все происходит в некоем 
безвременье?

— По этому поводу у нас возникли споры 
с Александром. Келаревым. Он же пропаган-
дирует русские обряды, с 1970-х их изучает. А 
у меня условие: не должно быть сегодняшнего 
времени и христианства, больше вневремен-
ного и языческого. У героев есть ружье, но нет 
свечей. Они используют светец (подставка 
для лучины. — С.Х.). Сценарий изначально 
был другим. В финале появлялся журналист 
местной газеты. После его статьи приезжал 
местный голова с бульдозерами. Старики 
покидали деревню. Им давали в городе одно-
комнатные квартиры. Но в какой-то момент я 
понял, что надо уходить от современности, 
оставить только деревню. Появились сказоч-
ные элементы. 

— Почему вы решили снимать в рус-
ской деревне, а не как обычно в Якутии?

— Тут два момента. Во-первых, в Якутии 
нет заброшенных деревень. Села возрож-
даются. В них строят дома, есть светофоры, 
асфальт. Я сам живу в небольшой деревне 
дальше Амги. Когда мы снимали «Пугало» 

и «Костер на ветру», то сложно было найти 
старые заборы. С 90-х годов у нас ведется 
политика, направленная на возрождение села. 
Якутия — национальная республика, и дух па-
триотизма присутствует. Люди понимают, что 
надо возрождать свою землю, и это хорошо. 
Часть молодежи уезжает в Петербург и Мо-
скву, но кто-то остается в деревне. Не так, как, 
допустим, здесь, в Горицах, где из молодых 
одна Полина, работающая у нас поваром. Во-
вторых, хорошо, что я не стал снимать дома. 
Могу бесконечно делать однообразное кино, 
а хочется идти дальше. 

— В вашей группе работают якутские 
и московские кинематографисты?

— Изначально поставил условие, что у 
меня будет свой оператор и свой звукорежис-
сер, привез ассистента Евгения Николаева 
(победил с прекрасной короткометражной 
«Кукушкой», настоящей маленькой симфонией, 
на фестивале «Дух огня» в Ханты-Мансийске 
год назад. — С.Х.). Он тоже режиссер из Амги. 
Женя со мной с «Пугала» на всех фильмах ра-
ботает как второй режиссер. С нами приехали 
второй оператор, гаферы, осветители. 

— Доверяете только своим?
— У нас очень маленький бюджет. Мо-

сковские специалисты отказались приезжать. 
Предложили нашим — они согласились. Из-
начально у меня была идея вообще одному 
приехать, чтобы все начать с чистого листа, 
но потом пригласил своего оператора, чтобы 
быть уверенным в ключевых позициях.

— Из одной сельской местности вы 
попали в другую. Уклад жизни сильно 
отличается? 

— У нас разные дома, и печки по-
другому строятся. Здесь мало новых до-
мов, и не только в этой деревне, и они в 

основном 50–60-х годов. Люди 
здесь сплоченные, и это самое 
главное. У них нет апатии. По 
крайней мере те, кто с нами ра-
ботает, — серьезные мужики: 
охотники, рыболовы, все умеют 
делать. Тверская земля нахо-
дится между двумя большими 
городами, поэтому молодежь 
уезжает. Мы в деревне про-
водили кастинг. Здесь много 
интересных лиц. 

— Потом будут съемки 
в Подмосковье?

— Да. Здесь в лесу и по-
лях снега по колено. Люди не 
смогут бегать. Сюда кран не 
привезешь. Поэтому решили 

продолжить в Подмосковье. 
Построим макет деревни в 
Москве два на два метра и 
снимем сказочные, волшеб-
ные картинки, чтобы отойти 
от депрессивности темы. Бу-
дут колядки, вечный празд-
ник, и наши герои уйдут к 
своим предкам. 

 «Мы проехали по 
Новгородской, Вологод-
ской, Архангельской, Ко-
стромской, Ярославской 
областям и все никак не 
могли найти подходящую 
деревню, — рассказывает 

продюсер Максим Добро-
мыслов. — Сейчас домов 
меньше, чем столбов, как 
будто рядом работает желе-
зобетонный завод. Заехали 
в Тверскую область и нашли 
абсолютно подходящую нам 
деревню. Дома здесь стоят 
так, как нам нужно, и ланд-
шафт подходящий. Сразу 
поняли, кто из героев в ка-
ком доме живет. Деревня 
была почти вся разруше-
на. Мы построили сараи, 
изгороди, восстановили 
крыши, печи. Каждый из 
наших стариков со своим 

укладом, говором, юмором. Это три абсолютно 
разных характера. Старики из трех регионов 
страны, а снимаем мы в четвертом. Наши спе-
циалисты ходили по деревням, стучались в 
двери, искали определенные типажи, и теперь 
у нас собрана невероятная база пожилых лю-
дей. Один из наших героев мне сказал: «Вы 
скоро станете стариками. Многим в этом было 
отказано». Не всем дана возможность дожить 
до старости. А старики многое могут.

— Они могут быть невероятными в 
жизни, но это вовсе не значит, что они 
состоятельны как актеры. 

— Дмитрий Давыдов умеет располагать к 
себе, ставить задачи, вытягивать суть. Это его 
режиссерский дар. По-другому не назовешь. 
Наши герои очень хотят работать, стараются 
все сделать правильно, тщательно готовятся, 
текст знают назубок. Нужно упасть с печки 
— падают, нужно зайти полуобнаженным в 
снег — заходят. А ведь один из них два года 
не выходил из дома после смерти жены. Если 
артисты иногда начинают что-то требовать, 
то наши дедушки готовы все отдать. У меня 
есть идея записать рассказы самых разных 
стариков о том, как они живут и чем занима-
ются. Когда-то я, взяв камеру, ездил по своим 
родственникам, записывал их воспоминания о 
бабушках и дедушках, как и где жили их семьи. 
Жизнь прекращается так быстро. Ты хотел еще 
много чего сделать, кого-то расспросить, но 
раз — и нет уже человека, и что-то важное 
оборвалось. И не у кого спросить, и своим 
детям не расскажешь, кто были их предки, 
как их звали, чем они занимались. 

 Режиссер и оператор показали часть 
отснятого материала. Насыщенность в кадре 
как на полотнах Рембрандта, какие-то жучки-
паучки, как в голландских натюрмортах. Работа 
художника-постановщика Сергея Гудилина 
бесценна. И если в лесу старики кажутся не-
много театральными, то экран дает совсем 
другой эффект. 

Финальную сцену снимали в лесу. Туда 
еще надо было пробраться. Шаг в сторону с 
узкой тропинки — и ты по пояс в снегу. Нельзя 
ступать по свежему следу снегохода — прова-
лишься, потом не найдут. Владимира Бурдова 
(Михась) и Юрия Кондратьева (Вячка) привезли 
на снегоходе, благо нашелся незаменимый 
Сергей Смирнов. Он учился в Петербурге, 
вернулся в родные края, про которые рас-
сказывает как профессиональный краевед. У 
него большое хозяйство, техника на все случаи 
жизни, и самое главное — азарт, готовность 
помочь, а это находка для кинематографистов. 
Вечером Сергей пришел с гармонью, устроил 
концерт, исполнив «Прощание славянки», «На 
сопках Маньчжурии». Репертуар большой. 
Такие люди разрушают любые примитивные 
представления о деревне. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЪЕМОЧНАЯ ПЛОЩАДКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солнце с «хороводом» 
планет вокруг него. 4. Дворянин, гарцующий 
в седле. 10. Результат «гадания» синопти-
ков. 11. Писатель, далекий от приукраши-
вания жизни. 13. Посудина лягушат, тушив-
ших море в стихотворении «Путаница». 14. 
Фиаско неудачливого банкира. 15. Отряд, 
прикрывающий войско при отступлении. 16. 
Определенный ракурс при изучении темы. 
18. Еле умещающийся в руках большой букет 
цветов. 20. День после «экватора» рабочей 
недели. 22. Заместитель учителя из рядов 
учеников. 23. Дед, обитающий в деревне с 
рождения. 24. «Корона» девицы в нарядном 
сарафане. 27. Обращение к песенной бары-
не. 30. Титул жены декабриста Трубецкого. 
32. Родные пенаты, восхваляемые куликом. 
34. Зрительская «ложа», что ниже сцены. 35. 
Незаконный захват или грабеж судов. 36. 
«Допинг» для мчащего на красный лихача. 38. 
«Потеющее» отверстие на коже. 39. Черно-
та, откуда появляется поезд метро. 40. Знак 
зодиака после Козерога. 41. «Бегунок» пи-
шущей машинки. 42. Враг прощающихся на 
года влюбленных.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воин, живший по законам 
бусидо. 2. Многоэтажный десерт на свадьбе. 
3. Крупный бизнесмен в нефтяной отрасли. 
5. Монетка в мире доверчивого Буратино. 6. 
Ватный кругляш, удаляющий макияж. 7. По-
рошок, придающий скрипучесть воротничку. 
8. «Пудра» для пожелтевшего потолка. 9. 
Глобальное развитие науки и техники. 10. 
Главный документ гражданина России. 12. 
Климатическая зона, где всегда тепло. 17. 
Автомобиль в хите Любови Успенской. 19. Мо-
роз, пробирающий до костей. 20. Продавец 
картошки со своего огорода. 21. Отборная 
привилегированная часть Русской импера-
торской армии. 25. Доктор, заглядывающий 
пациенту в глаза. 26. «Позывные» мамы-утки 
для выводка. 27. Подлый поступок «в духе пя-
тачка». 28. Боевое состояние идущего на эк-
замен студента. 29. Книга со стихами разных 
поэтов. 31. Регулярное торжище с балаганом. 
33. «Кучкующийся» среди себе подобных 
гриб. 34. Красный «оттиск» отцовского ремня 
на спине сорванца. 37. Ароматный утренний 
напиток из молотых зерен. 38. Фраза из со-
чинения, рассмешившая учителя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рабство. 4. Идеолог. 10. Бейсбол. 11. Рефлекс. 13. Слет. 14. Овен. 
15. Теннисист. 16. Дружба. 18. Огурец. 20. Перевес. 22. Вельможа. 23. Рукоятка. 24. 
Перешеек. 27. Клоунада. 30. Стеллаж. 32. Чистка. 34. Качели. 35. Тойтерьер. 36. Снос. 
38. Кино. 39. Полигон. 40. Биополе. 41. Казарма. 42. Шейпинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рассада. 2. Счет. 3. Высота. 5. Долото. 6. Очко. 7. Граница. 8. Планер-
ка. 9. Бруствер. 10. Безумие. 12. Сверток. 17. Большевик. 19. Гусятница. 20. Процесс. 21. 
Саквояж. 25. Епископ. 26. Крестины. 27. Кольраби. 28. Деление. 29. Участок. 31. Филолог. 
33. Атеизм. 34. Крупье. 37. Сода. 38. Кляп.

КРАИ СВЕТАКРАИ СВЕТА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОБЕДИЛИ Мы!
С Днём Справедливости!
С Днём Доброты!

ГАРАНТИЙ, Благ,
Нам ВЕК Здоровья!

Зиночка верная с любовью

Любимый Толечка!
Защитник! Друг!

С Днём Защитника! Супруг,
ВДВОЁМ всех

20242024

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
21 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
26 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
27 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
28 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Рязанский проспект», ул. Академика Скрябина, д.1, 
у банка «ВТБ»
29 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
20 февраля с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
22 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
25 февраля с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-заказ 
на подписку на «Московский комсомолец» на 2-е 
полугодие 2024 года. Уточните место и время 
передачи курьером вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 

в наличной форме или банковской кар-
той по факту получения вашего заказа 
(оформленного подписного абонемента).

Место передачи редакционным курьером вашего предвари-

тельно оформленного заказа:

22 февраля с 12.00 до 15.00 
КАШИРА, ул. Советская, в районе КДЦ «Родина»
22 февраля с 10.00 до 15.00 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, на парковке 
рядом с Домом офицеров

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

Дмитрий Давыдов 
снимает фэнтези 
«Прозрачные земли» 
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Это будет тот плюс, что 
заслужили сразу все 
участники Спартакиады 
сильнейших в фигурном 
катании, которую встречал 
Магнитогорск. Теперь город 
может получить право проведения 
одного из этапов Гран-при России. За-
служил, покорил и, похоже, сам влю-
бился в фигурное катание.

Спартакиада в Магнитогорске прошла 
на домашней арене хоккейного «Металлурга» 
вместимостью 7704 зрителя. Вы улыбнулись, 
увидев, как юркие, выученные скорости и мол-
ниеносному торможению маленькие хоккеисты 
подбирали игрушки, брошенные на лед фигу-
ристам? Шикарная картинка, аналогов, ка-
жется, ей нет. И такая — сразу создающая 
настроение. 

А сами участники Спартакиады, 
которая соединилась с финалом 
Гран-при, вновь постарались 
выйти на пик формы, как де-
лали это перед чемпионатом 
России. И, к слову, ни один из 
чемпионов в четырех видах 
не поменялся. Могли бы 
что-то подкорректировать 
в свою сторону лидеры, которых мы потеряли 
на пути к Спартакиаде? Гадать можно, но ответ 
получен не будет. 

Поэтому просто остается жалеть, что не 
доехал до Магнитогорска Петр Гуменник. Смог 
бы он на сей раз подвинуть Евгения Семенен-
ко или нет — вопрос неправильный. Но есть 
правильный ответ: Петр обострил бы борьбу 
за пьедестал и вовсе до умопомрачения. Гу-
менника не хватало. 

А Соня Муравьева, если бы выступала? 
Тоже точно: заставила бы соперниц еще больше 
мобилизоваться. Или дрогнуть.

Не та поддержка
Пусть их спор называют принципиальным. 

На этой принципиальности наше парное ката-
ние скользит вперед. Да, они все, спортсмены 
высокого уровня, говорят, что им главное — по-
бедить самих себя. И это правда. Но никто и 
эффект пинка от коллег не отрицает: он важен, 
он нужен, хотя и доводит до слез. Или — до 
крика, который издал Дмитрий Козловский.

Ошибка во время поддержки стоила Диме 
и Саше Бойковой баллов. Не потеряй они их 
— может, и были бы лучшими в произвольной 
программе. Правда, сумма короткой и произ-
вольной все равно бы перевесила чашу весов 
в сторону Анастасии Мишиной и Александра 
Галлямова (на третьем месте — Юлия Арте-
мьева и Алексей Брюханов). Чемпионы Рос-
сии как ошиблись в начале сезона — та самая 
«бабочка» Саши тогда удивила сильно, — так 
с подобными «погрешностями» и завязали. 
Они выигрывают на чистом мастерстве, не 
давая из-за собственных косяков возможности 
въехать соперникам в золотой рай.

Сами же Бойкова и Козловский видят то, 
что и все, знают где теряют. «Мы проигрываем 
исключительно своими ошибками, до этого 
были в основном мои ошибки. Будем работать, 
чтобы такого не было», — говорит Саша. А Дми-
трий признает: не было потери концентрации, 
прокат шел хорошо, но «была допущена мак-
симально глупая и позорная ошибка, которая 
испортила все впечатление». 

А потом Козловский безжалостно под-
ведет черту, вынеся приговор всему сезо-
ну: он получился смазанным, жалко, что не 
смогли закончить его на позитивной ноте. И 
найдет все же плюс, впрочем, явно нисколь-
ко его не утешивший: «Хорошо, что это про-
изошло на внутрироссийском старте, а не на 
международном».

А может, и правда не так плохо то, что это 
вообще произошло. Чемпионы увидели, что 
при безошибочном прокате конкурентов могли 
и проиграть. А призеры — что кататься надо 
без грязи от слова «совсем». Но это в сезоне 
им реально не удавалось. 

…Ну и куда же без футбола? Галлямова 
спросили: выкладывались бы они с Настей 
меньше, не будь этого противостояния с Бой-
ковой и Козловским? Саша согласился: «Идет 
принципиальная заруба, как у «Зенита» со 
«Спартаком». Это подбадривает». 

Особые танцы
В танцах на льду у нас по результатам 

двух главных стартов — чемпионата России 
и Спартакиаде — сформировалась ведущая 
тройка: безоговорочные лидеры Александра 
Степанова и Иван Букин. Пока еще зорко не 
подпускающие к своим позициям Елизавета 
Худайбердиева и Егор Базин. И дебютанты 
сезона, но уже дважды «бронзовые» Ирина 

Хавронина и Девид Нарижный. Если судить 
хотя бы по оценкам, дебютанты, кстати, на-

строены серьезно: серебряные 211,44 против 
209,04 балла.

Александра Степанова и Иван Букин, 
как и их произвольная «Пассажиры», — это 
отдельный вид в сегодняшних отечествен-
ных танцах на льду. И у самих фигуристов 

отношение к произвольной программе осо-
бенное, о чем и говорит Иван. «Немногие про-
граммы остаются в душе. К ним относишься 
как к работе. Эта одна из особенных, сложно 
передать все эмоции, но мы кайфуем, получаем 

удовольствие от проката».
Лидеры не скрывают, что уже сейчас, 

сразу за пиком сезона, у них преобла-
дают другие мысли: хотят развиваться, 
пробовать что-то новое. «В следующем 
сезоне — такая цель». Принято.

«Женя, будь Семененко!»
За короткую и произвольную программы 

Евгений Семененко набрал 304,4 балла. (Только 
Петр Гуменник в своем активе этого сезона 
поражал тремя сотнями.) А тренер Алексей 
Мишин все шутит и резвится в комментариях. 
Имеет право. 

«Самое важное — то, что я сказал ему до 
старта. Я не говорил: «Борись, прыгай, вра-
щайся». Я говорю: «Женя, будь Семененко». 
И он был Семененко. Если понадобится еще 
более серьезный и мощный аргумент, то я 
сказал бы ему: «Женя, будь Загитовой». Это 
Алексей Мишин в интервью Алине Загитовой 
заявил. 

Семененко теперь — обладатель главных 
титулов сезона. Говорит, что секрета никакого 
нет: но есть позитивная атмосфера в коллек-
тиве тренеров, его труд и любовь к стартам. 
А конкуренция сейчас в мужском одиночном 
такова, что ошибаться нельзя. Раньше, напри-
мер, можно было ориентироваться на прокаты 
соперников: посчитать и просчитать, где само-
му можно ошибиться, но сейчас все по-другому. 
«В прошлом сезоне, в этом сезоне конкуренция 
настолько серьезная, что ты выходишь и тебе 
надо только чисто катать. Мне кажется, и бо-
лельщикам, и нам, спортсменам, эта интрига, 
эта борьба доставляет удовольствие».

А потом его спросили: как тебя-то побе-
дить, что делать надо? Деликатный у нас чемпи-
он, тактичный. Сказал, что другие спортсмены 
— тоже все молодцы. И вообще у нас много 
талантливых фигуристов, он рад, что «удается 
обходить кого-то из них». 

Потерявшийся в сезоне Марк Кондратюк 
свое возвращение спланировал, получается, 
как раз на Спартакиаду. Кто-то сказал: вот от-
бомбил так отбомбил произвольную! Кондра-
тюк уступил Семененко всего 19 сотых в про-
извольной программе. После короткой он шел 
на четвертом месте, но таким прокатом выбил 
с пьедестала Романа Савосина, передвинул на 
третье место Владислава Дикиджи. 

Это был тот самый Марк, которого так 
долго ждали. Практически два года после 
Олимпийских игр в Пекине. «Сегодня полу-
чилось собрать практически все, что я хотел». 
Откричав на льду «спасибо» то ли трибунам, 
то ли куда-то вверх, Марк, похоже, был даже 
ошеломлен своим выступлением.

«Бронзовым» на Спартакиаде стал нашу-
мевший в сезоне Владислав Дикиджи. Сказал, 
что было ему более волнительно выступать, 
чем на чемпионате России. И это, похоже, на-
чинает давить тот самый груз, который на него 
уже возложили ожиданиями. При этом сказал, 
что очень доволен выступлением, но тут же 

и признал: можно было откататься и лучше. 
Нужно определяться.

…А еще до выхода-возвращения Марка 
Кондратюка всех расстроил своим заявле-
нием вице-чемпион Европы-2019 Александр 
Самарин. Фигурист, которого невозможно 
повторить на льду, настолько он ни на кого не 
похож. Есть еще такой, как Самарин? Нет. И те 
слова, которые потом нашел Марк для коллеги 
по тренировочному льду и группе Светланы 
Соколовской, дорогого стоят. Наверное, после 
них Саше можно было и заплакать.

Сказал Марк, что Саша для него на про-
тяжении 10 лет был примером и в спорте, и в 
жизни. Что он прекрасный спортсмен и, что са-
мое главное, очень хороший, добрый и искрен-
ний человек. «Я всегда стремился в каком-то 
смысле быть похожим на него. Не быть копией, 
но брать от него лучшее». 

А еще признал, что (как и все мы) понимал: 
этот момент ухода для Самарина настанет. И 
это пугало самого Марка: как он-то будет трени-
роваться дальше? «Потому что быть старшим — 
это определенная ответственность. Для ребят, 
которые набирают обороты и подтягиваются, 
теперь мне надо быть примером».

Ух, Саша Самарин, спасибо огромное. 
За обязательный бой на льду. За двенадцать 
пройденных чемпионатов страны с пятью пье-
десталами. За чувства, которые пробуждал и 
пробудил — как на трибунах, так и в тех, кто 
уже «набирает обороты». 

Вернуть себе свое
Да, к отсутствию Камилы Валиевой нам те-

перь придется привыкать. Баннер, что показали 
трибуны, попал прямо в точку: «Камила — это 
по любви». Ее отсутствие болезненно. И — да, 
пока еще несколько снижает градус ожидания 
от любого турнира одиночниц. 

Но нисколько не умаляет того, как победила 
на Спартакиаде Аделия Петросян. Та, что в про-
шлом сезоне покоряла под «Вуаля» и была той 
«француженкой», которая побеждала россий-
ских спортсменок на российском же льду, весь 
сезон показывает короткую программу «Майкл 
Джексон». Аделия вживается в образ, утягивая 
за собой трибуны. И — делает то, что обещала на 
чемпионате России: я верну тройной аксель. 

Обещанный элемент ультра-си вернула на 
Спартакиаде — и тут же улетела от соперниц 
в оценках вперед с запасом. А после заявила 
три четверных прыжка в произвольной про-
грамме. Зачем, о фигурные боги? Так надо. 

Потому что «завтра» будет новый сезон. Потому 
что не приучена останавливаться и упрощать. 
Потому что может.

Аделия знала, что победит. Она не спра-
вилась лишь с первым четверным — флипом. 
И это тоже большой талант: упав в начале про-
граммы, откатать ее затем с двумя четверными 
и без ошибок. И откатать не шаблонно, а живя 
в музыке. 

А потом еще и не погладить себя по голове: 
молодец, достойно выступила. А сказать: ме-
далькой наградят — пойду обсуждать прокат. 
И признать: усталость есть, а удовлетворения 
нет, вот на прошлом финале Гран-при (который 
тоже выиграла) была больше довольна. И во-
обще: «Надо понять, что не так с четверным 
флипом, я была в нем уверена».

Аделия поймет, что не так. И будет сно-
ва уверена. Пусть она даже говорит пока так: 
«Чувствую ли я себя лидером женского катания 
в России? Я совсем не думаю об этом, важнее 
показывать чистые прокаты, но пока не уда-
ется». За этот сезон она побеждала не раз, и 
мы видели, как придирчиво фигуристка к себе 
относится. Как работает и набирает мощь. Как 
разнятся программы, которые были полуфа-
брикатом при первых просмотрах, а теперь 
стали наполнять удовольствием — ее и нас. 

И ведь они, соперницы, которые ей, как 
многие говорят, вроде и не соперницы — ли-
дером Аделия на Спартакиаде была безогово-
рочным, — руки-то не опускали. Дарья Садкова 
планировала два четверных тулупа, получился 
один. Алина Горбачева справилась с четверным 
сальховым — впервые в сезоне. И они шагнули 
вперед, пусть даже их личный технический 
успех дорогу на пьедестал и не очистил. 

Анна Фролова и Ксения Синицына — вот 
кто дождался своих наград, не используя эле-
менты ультра-си, а буквально затаскивая всех 
красотой и душой конька в свой мир изыскан-
ного фигурного катания. И технически — без 
огрехов. Да, показывая лишь тройные прыжки, 
но используя все, что можно для усиления базы: 
вторая часть программ — совсем не отдых. 
И красота неземная, лед искрится. Ксения 
проиграла Анне чуть больше балла. Где, на чем 
— можно, конечно, посмотреть по протоколам. 
Но в этот день они обе выиграли медаль, обе 
были на пьедестале.

Хотя этот наш максимализм… Все равно 
нет возможности не думать: что было бы, до-
бавь Аня или Ксения хотя бы один элемент 
категории ультра-си?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОИ ДНЯ

— Алкоголь — источник всех бед в семейной жизни, 
— говорит лектор. — Сколько мы знаем случаев, 
когда жена покидает мужа, потому что он пьет.
Кто-то из зала уточняет:
— А вы не скажете, сколько точно надо выпить, 
чтобы она ушла?

— Ой, вчера замучилась так... Еле-еле с мылом 
сняла!
— Кольцо?
— Обруч!

— Простите, вы организуете конк урс 
ясновидящих?
— Да, но набор участников через две недели. При-
ходите позже!
— Вы не поняли. Я за призом.

— Иди за мной, я покажу тебе мир, полный чудес!
— Как я понимаю, к холодильнику?

Я разношу по подъездам бесплатные газеты, обе-
спечивая тем самым пенсионеров программой те-
лепередач на следующую неделю. При знакомствах 
с девушками представляюсь просто: специалист 
по программному обеспечению.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТКРИМИНАЛ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.02.2024
1 USD — 92,4102; 1 EURO — 99,4889.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Гордон (1964) — россий-
ский радио- и телеведущий, журналист, 
актер и режиссер
Сергей Долматов (1959) — шахматист, 
гроссмейстер и тренер, чемпион мира 
среди юниоров по шахматам
Наталия Гулькина (1964) — эстрадная 
певица, экс-солистка поп-групп «Ми-
раж» и «Звезды»

Дмитрий Хрусталев (1979) — актер 
театра и кино, комик, телеведущий, 
пародист, менеджер, шоумен
Антон Шкаплеров (1972) — космо-
навт,  кандидат технических наук, Герой 
России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью -15…-13°, днем -6…-4°. Облач-
но с прояснениями. Преимущественно 
без осадков. Гололедица. Ветер южной 
четверти, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 7.44, заход Солнца 
— 17.43, долгота дня — 9.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день социальной 
справедливости
1054 г. — скончался великий князь Ки-
евский Ярослав Мудрый 
1819 г.  — у чреж ден Санк т-
Петербургский государственный уни-
верситет (СПбГУ)

1964 г. — установлены дипломати-
ческие отношения между СССР и 
Камеруном
1999 г. — в Кремлевском дворце со-
стоялась премьера фильма Никиты Ми-
халкова «Сибирский цирюльник»
1999 г. — к орбитальной станции «Мир» 
отправляется предпоследняя экспеди-
ция «Союз ТМ-29»
2014 г.  — начало расстрела 
Евромайдана
2019 г. — Президент Российской Фе-
дерации выступил с 15-м Посланием 
Федеральному собранию

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Татьяна ФЕДОТКИНА
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 0647
Общий тираж: 1.858.853 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Всероссийская спартакиада по зимним видам спорта проходила с 9 по 18 февраля в 
пяти регионах страны: Челябинской, Тюменской, Свердловской областях, Красноярском 
и Краснодарском краях. Было разыграно 107 комплектов наград в 14 олимпийских видах 
спорта: биатлон, бобслей и скелетон, горнолыжный спорт, керлинг, конькобежный спорт 
и шорт-трек, лыжные гонки, лыжное двоеборье, прыжки на лыжах с трамплина, санный 
спорт, ски-альпинизм, сноуборд, фигурное катание на коньках, фристайл, хоккей.

В командном зачете среди субъектов Российской Федерации победу одержала 
Москва.

Сборная Республики Беларусь выступала на Спартакиаде вне медального зачета. 
Тем не менее белорусские спортсмены завоевали 1 золотую (конькобежка Марина Зуева 
на дистанции 5000 м), 4 серебряные и 6 бронзовых медалей.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ СПАРТАКИАДЫ
Первая десятка

(данные Минспорта РФ)
  золото серебро бронза
1 Москва 18 19 14
2 Санкт-Петербург 16  8 15
3 Московская область 12 11 11
4 Красноярский край 11 10  7
5 Архангельская область  8  2  4
6 Свердловская область  7 13  5
7 Челябинская область  5  5  7
8 Краснодарский край  5  5  6
9 Нижегородская область  5  4  2
10 Республика Башкортостан  4  4  9

МОСКВА ВЫИГРАЛА СПАРТАКИАДУ

По две золотые медали завоевали 
российские борцы-вольники и дзюдо-
исты на крупнейших мировых стартах, 
которые завершились в минувшие 
выходные. Абасгаджи Магомедов и 
Ахмед Усманов стали чемпионами 
Европы на прошедшем в румынском 
Бухаресте первенстве Старого Света 
по борьбе, а Валерий Ендовицкий и 
Рамазан Абдулаев первенствовали на 
турнире «Большой шлем» по дзюдо в 
азербайджанском Баку. 

БОРЬБА

Соревнованием среди атлетов вольно-
го стиля завершился чемпионат Европы по 
борьбе, проходивший в столице Румынии 
Бухаресте. Наши борцы-вольники, обе-
скровленные отсутствием лидеров коман-
ды — двукратного олимпийского чемпиона 
Абдулрашида Садулаева и тримфатора Игр 
2020 года Заура Угуева (первого в эту страну 
не пустили таможенники, второму власти Ру-
мынии не дали въездную визу. — Ред.), тем 
не менее сумели в восьми весовых категориях 
из десяти завоевать пять наград различного 
достоинства — две золотые, одну серебряную 
и две бронзовые. 

Абасгаджи Магомедов стал победителем 
в неолимпийской весовой категории до 61 кг. 
В финальном поединке 25-летний спортсмен 
из Дагестана одолел Зелимхана Абакарова, 
представляющего Албанию. Его земляк Ах-
мед Усманов первенствовал в весе до 71 кг. В 
решающей схватке наш борец сломил сопро-
тивление Магомедхабиба Кадимагомедова 
из Белоруссии. В олимпийской категории до 
65 кг Гаджимурад Рашидов взял серебряную 
медаль. Бронзовыми призерами чемпионата 
Европы стали Имам Ганишов в весе до 74 кг 
и Магомед Курбанов — до 92 кг.

«Мы более чем достойно выступили на 
европейском первенстве в усеченном фор-
мате — половине команды румынские власти 

визы не дали, а тех, кому дали, с границы с 
этой визой и вернули обратно. Следующая 
задача — подготовка к лицензионному тур-
ниру в Баку. У вольников две золотые медали 
— поздравим ребят. Хорошо заявила о себе 
команда греко-римского стиля, в которой, 
за исключением опытного капитана Сергея 
Семенова, остальные были дебютантами 
европейского ковра. Команда будущего 
вырисовывается, но работы еще масса», — 
приводит слова президента ФСБР Михаила 
Мамиашвили ТАСС. 

Несмотря на различные препоны и барье-
ры, которые устроили власти этой европей-
ской страны в отношении ведущих российских 
борцов, выступавших на чемпионате Старого 
Света в качестве нейтральных атлетов, наша 
команда по борьбе выступила в Бухаресте 
на очень достойном, высоком уровне. Все-
го в столице Румынии россияне завоевали 
14 медалей — 3 золотые, 4 серебряные и 
7 бронзовых наград. Это четвертое место 
среди всех европейских команд, если бы вы-
ступление российской сборной учитывалось 
в общекомандном зачете.

ДЗЮДО
Не менее достойно, чем отечественные 

борцы, проявили себя на турнире «Большой 
шлем», состоявшемся в столице Азербайд-
жана Баку, и российские дзюдоисты. Наши 
соотечественники завоевали пять медалей 

различного ранга — две золотые и три брон-
зовые. Победы одержали Рамазан Абдулаев 
(до 60 кг) и Валерий Ендовицкий (свыше 100 
кг), третьими призерами стали Элис Старцева 
(свыше 78 кг), Руфат Алескеров (до 66 кг) и 
Нияз Билалов (до 100 кг). 

Первую золотую награду для нашей 
страны на представительном соревновании 
Мировой серии в весовой категории до 60 
килограммов принес нам Рамазан Абдула-
ев. 25-летний спортсмен прошел в финал 
благодаря победам над хозяином татами 

Талибовым, кубинцем Шароном, медалистом 
«Мирового тура» узбеком Рузиевым и об-
ладателем «золота» парижского «Большого 
шлема» Агаевым. В полуфинальной схватке 
наш спортсмен показал себя многогранным 
дзюдоистом, равнозначно владеющим и бро-
сковой техникой, и навыками борьбы лежа.

В главной встрече с бронзовым меда-
листом Игр-2020, победителем парижского 
этапа «Мировой серии» Мхеидзе из Франции 
Рамазан навязал тому свою борьбу, удержи-
вая высочайший темп и без устали атакуя и 
контратакуя соперника. Равная борьба пере-
текла в «голден скор», где решающей стала 
ошибка французского атлета, совершившего 
«нырок» при проведении броска. Абдулаев 
теперь — двукратный победитель бакинского 
этапа «Мирового тура». 

«Самым сложным для меня в Баку стал 
полуфинал. После проигрыша в Париже, где 
соперник в финале бросил меня «бычком», 
отыграться было для меня делом чести. Тяже-
лой была и финальная встреча — в квалифи-
кационной гонке к Играм важен каждый балл. 
Я понимал, что это последняя схватка, надо 
было выложиться полностью. Ни усталости, 
ни сомнений я не чувствовал. Когда соперник 
взял косой захват и начал делать подворот, я 
увидел, что он головой вниз пошел. Я сразу 
понял: это «нырок», и, когда рефери начали 
смотреть повтор, я уже понял: это победа!» 
— признался журналистам Абдулаев после 
окончания решающего поединка.

■ ■ ■
В заключительный день соревнований по-

бедителем турнира стал также и российский 
супертяжеловес Валерий Ендовицкий. Меда-
лист чемпионата Европы к старту «Большого 
шлема» в Баку имел лишь бронзовую медаль 
подобных турниров, завоеванную им в 2023 
году в Астане. В Азербайджане Валерий был 
настроен решительно, что ярко продемон-
стрировал по пути к финалу, практически все 
встречи выиграв досрочно. 

Финал с представителем страны-хозяйки 
Джамалом Гамзатхановым также не стал ис-
ключением: с первой минуты Ендовицкий на-
чал активно работать на захватах и, несмотря 
на оглушительную поддержку трибун, темпа 
не сбавлял, постоянно проверял соперника 
подсечками, технично подводя его к краю 
татами. И если первая попытка броска Гам-
затхановым была остановлена, то во второй 
шансов у Джамала не осталось. Валерий чи-
стейшим броском на «иппон» завоевал первое 
в карьере «золото» «Мировой серии». 

«Соперники в Баку были очень хорошие, 
но и я был в достойной форме — все получи-
лось. В финальной встрече психологически 
было непросто — атмосфера была накален-
ная, давила очень громкая поддержка зри-
телями Гамзатханова. Но права на ошибку 
у меня не было. Думаю, я психологически 
вырос и потому смог абстрагироваться и 
закончить схватку красиво. Хотелось бы и 
дальше держать уровень на официальных 
стартах», — приводит слова Ендовицкого 
сайт Федерации дзюдо России. 

Бронзовую награду в малом финале ди-
визиона до 100 кг разыграли между собой 
два наших спортсмена — Нияз Билалов и 
Муххамед-Али Матаев. В очном противостоя-
нии удача была на стороне более опытного 
Билалова, добавившего в свою коллекцию 
наград уже девятую медаль «Мирового тура». 
Третье место бакинского турнира «Мировой 
серии» завоевал также молодой российский 
дзюдоист Руфат Алескеров в весовой кате-
гории до 66 кг. 

Третью «бронзу» на турнире в Баку в ко-
пилку нашей команды принесла в весе свы-
ше 78 кг чемпионка России Элис Старцева. 
Ее соперницей в малом финале была немка 
Рене Люхт, у которой в прошлом году на этом 
же старте Элис выиграла в первом круге. В 
этот раз Старцева укрепила преимущество, 
одержав верх болевым приемом.

Павел САВЧИК. 

БРОСОК ЧЕРЕЗ ЗАПРЕТ
Российские борцы достойно 
выступили на чемпионате 
Европы 

ДРУГОЙ ЛЕД 
ХОККЕЯ Как 

Магнитогорск 
проводил 

Спартакиаду 
сильнейших для 
фигуристов 

Аделия Петросян.

Ахмед Усманов.

30-й по счету руководитель киносту-
дии «Ленфильм» Федор Щербаков 
объявлен в розыск. Информация об 
этом появилась в базе МВД России. 
Также сообщается, что он разыски-
вается по статье УК РФ — без конкре-
тизации. Разговоры о том, что генди-
ректор «Ленфильма» куда-то исчез, в 
киносообществе начались в ноябре 
прошлого года. Никто и ничему там 
давно не удивляется. Ушел и не вер-
нулся, полномочий не снял (правда, 
оказалось, что Щербаков находит-
ся в неоплачиваемом отпуске до 29 
февраля), придет кто-то другой, оче-
редной, как уже было не раз. 

Поговаривали, что Щербаков уехал в 
Турцию после ареста Сафонова по делу о 
вымогательстве у топ-менеджера Василия 
Бровко, мужа Тины Канделаки. 

Ленфильмовцев давно не удивишь. Они 
привыкли к частой смене власти, появлению 
случайных людей, часто не имеющих пред-
ставления о специфике кинопроизводства. 
Только при председателе совета директоров 
«Ленфильма» Федоре Бондарчуке, зани-
мающем этот пост с 2012 года, Щербаков 
уже третий гендиректор после Эдуарда 
Пичугина (годы руководства «Ленфильмом» 
— 2012–2020) и Инессы Юрченко, продер-
жавшейся в качестве врио с февраля по 
сентябрь 2020 года.

Федор Щербаков возглавил «Лен-
фильм» 8 сентября 2020 года. Пожалуй, 
после Александра Голутвы (1987–1996) и 
Виктора Сергеева (1997–2002) там не было 
ярких личностей. Покойный Зерцалов и уж 
тем более Шайдаков, продержавшийся око-
ло года, бесславно канули в Лету. Был еще 
Вячеслав Тельнов, возглавлявший студию с 
2007-го по 2011-й, — опытный киночиновник, 
вполне приятный и свой человек, которого 
постоянно и на время перебрасывают с 
места на место. 

Федор Щербаков — москвич, выпускник 
журфака МГУ, работал на Первом и в Интер-
факсе, имеет опыт работы в госструктурах 
федерального и регионального уровня, в 
частности в аппарате Правительства РФ 
и Администрации Президента, а также в 
таких структурах профиля — «Олимпстрой», 
«Курорты Северного Кавказа»,  «Спорт выс-
ших достижений» Олимпийского комитета 
России, «РЖД».  Он был пресс-секретарем 
полпреда президента в ЮФО, отвечал за 
внутреннюю политику в должности вице-
губернатора Волгоградской области.   
Возглавляемый Федором Щербаковым 
холдинг 1MI —  это федеральные СМИ: 
«Агроинвестор» и «Нефть и капитал»,  21 
региональное СМИ во всех федеральных 
округах РФ, а также коммуникационное 
агентство полного цикла.   В 2019 году во-
шел в «ТОП-1000 российских менеджеров». 
Об этом до сих пор есть информация на 
сайте «Ленфильма».    

Во время эфира в студии «МК» генди-
ректор «Мосфильма» Карен Шахназаров, 
отвечая на вопрос о причинах плачевно-
го состояния «Ленфильма», несмотря на 
частую смену директоров, ответил так: «У 
«Мосфильма» статус федерального госу-
дарственного унитарного предприятия, и, 
в отличие от нынешнего акционированно-
го «Ленфильма», мы не получаем никаких 
дотаций, полностью существуем за счет 
средств, которые сами зарабатываем. В 
момент, когда началась волна акциониро-
вания, на «Ленфильме» был хороший дирек-
тор — режиссер Виктор Сергеев. Я ездил 
к нему, предлагал совместно отстаивать 
наши интересы, но там решили пойти дру-
гим путем. Не знаю, по каким причинам 
они решили акционировать студию, но в 
результате потеряли свой фильмофонд, 
все фильмы, созданные на «Ленфильме» на 
протяжении всей его истории. У «Ленфиль-
ма», видимо, не было оборотных средств, 
а сейчас они фактически на дотации. Для 
меня, как директора госпредприятия, это 
странно, потому что акционерное обще-
ство должно само зарабатывать. Сегодня 
ситуация настолько запущена, что я не знаю, 
как «Ленфильм» сможет из нее выбраться. 
Чтобы модернизировать студию, нужны 
огромные средства и время».

 В настоящее время на «Ленфильме» 
отремонтированы первый и второй этажи, 
открытые для посетителей, где есть какая-
то жизнь, проходят выставки, показывают 
кино, работают музейные стенды. При этом 
законсервированы некоторые производ-
ственные цеха. Соглашения с банком о кре-
дитовании, предполагавшие внушительные 
суммы, не помогло. На «Ленфильме» вечно 
что-то распродают или пытаются продать. 
Убыткам несть числа, и всякий раз надежда 
на субсидии из федерального бюджета. 
Черная дыра и временщики ситуации не 
спасают.

Екатерина КИСЕЛЕВА.

ГЕНДИРЕКТОРА 
«ЛЕНФИЛЬМА» 
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